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МОСКОВСКИЙ ВОЯЖ
ЭДУАРДА КОКОЙТЫ

ГЕНЕРАЛ НАБЗДОРОВ:
«Я СКАЖУ ИМ ВСЮ ПРАВДУ»

ГЛАВА МИД ГРУЗИИ ВЫСТУПИТ
С ЗАЯВЛЕНИЕМ
НА СПЕЦИАЛЬНОЙ СЕССИИ
ПОСТОЯННОГО СОВЕТА
ОБСЕ В ВЕНЕ

ОБСЕ АКТИВНО ВКЛЮЧАЕТСЯ
В ПРОЦЕСС
УРЕГУЛИРОВАНИЯ
КОНФЛИКТОВ

ЕЩЕ ОДНА НОВАЦИЯ  «ТЭЛАСИ»

«ТОЛЬКО НОГА СТУПИЛА
В КАВКАЗ,
Я ВСПОМНИЛ, ЧТО Я - ГРУЗИН!»

ПОКУШЕНИЕ НА БЕССМЕРТИЕ…

ЕСТЬ В ИЗРАИЛЕ УЛИЦА РУСТАВЕЛИ
Грузия заинтересо-

вана в урегулировании
ближневосточной про-
блемы и стабильности
в Израиле, заявил на-
ходящийся в Израиле
с государственным ви-
зитом президент Гру-
зии Михаил Саакаш-
вили.

Выступая вчера пе-
ред журналистами
после переговоров с
израильским прези-
дентом Моше Каца-
вом, грузинский лидер
отметил «значитель-
ные усилия, полити-
ческую гибкость и
большое мужество»,
которые Израиль про-
являет ради достиже-
ния компромисса в ре-
гиональном кризисе.

Моше Кацав, в свою
очередь, призвал Гру-
зию помочь убедить
палестинское руковод-
ство в необходимости
реальных шагов по во-
зобновлению мирных пере-
говоров и прекращению
кровопролития со стороны
экстремистских и терро-
ристических организаций.

Саакашвили также выс-
казался за развитие дву-
стороннего сотрудничества
с Израилем. «Грузия сей-
час больше, чем когда-
либо, готова к развитию со-
трудничества с Израи-
лем», - заявил глава Грузин-
ского государства. По его
мнению, этому способству-

ют динамичное развитие
Грузии, стабильность и по-
рядок в стране, низкий уро-
вень преступности.

«Несмотря на доставши-
еся в наследство пробле-
мы, в Грузии достигнут не-
бывало низкий уровень
коррупции, правительство
очистилось, и никто не по-
мешает вести с нашей
страной деловые отноше-
ния», - сказал президент.

По его словам, во главе
государства стоит молодое,

энергичное руководство,
многие из руководителей
приехали в Грузию из дру-
гих стран, в частности из
Франции и России.

Саакашвили сообщил,
что в рамках проводимых
реформ в ближайшее вре-
мя в Грузии будет установ-
лен «самый либеральный
налоговый режим среди
стран Черного моря и быв-
шего Советского Союза».

В Израиле президент
Грузии также встретился с

м и н и с т р о м
иностранных
дел Сильва-
ном Шало-
мом, посетил
П а т р и а р х а
Иерусалима
Иринея.

Беседа с
иерархом Гре-
ческой право-
славной церк-
ви касалась,
главным обра-
зом, пробле-
мы, возник-
шей в отноше-
ниях между
Грузинской и
Г р е ч е с к о й
церквами. Как
известно, ка-
кой-то вандал

повредил фреску XIII века,
единственное известное
портретное изображение
великого грузинского по-
эта Шота Руставели в Кре-
стовом монастыре Иеру-
салима.

Крестовый монастырь,
построенный грузинами в
XI веке, спустя семь столе-
тий, перешел под контроль
Греческой церкви, на кото-
рую грузинская сторона
возложила ответствен-
ность за акт вандализма.

Как сообщают источни-
ки в грузинской делегации,
Ириней выразил сожале-
ние по поводу происшед-
шего и дал согласие на уча-
стие грузинских священ-
ников и ученых в реставра-
ции реликвии. В торже-

ственной обстановке в
присутствии президента
Грузии прилегающая к мо-
настырю улица была офи-
циально названа именем
Руставели.

«Тем, кто заинтересован
в сохранении связей с Гру-
зией и получении грузин-
ского гражданства в рам-
ках законодательства Гру-
зии и Израиля, мы с удо-
вольствием готовы это
предложить», - сказал Са-
акашвили на пресс-конфе-
ренции после встречи с
президентом Израиля
Моше Кацавом.

Президент Грузии сооб-
щил, что в настоящее вре-
мя ведется работа по со-
вершенствованию юриди-
ческих процедур для предо-
ставления бывшим граж-
данам Грузии двойного
гражданства.

«Многие бывшие наши
соотечественники, прожи-
вающие в Турции и России,
желают получить грузинс-
кое гражданство. Одна луч-
шая часть грузинского об-
щества живет в Израиле, и
мы рады, что они являются
патриотами Израиля, слу-
жат в вооруженных силах,
полиции и на государствен-
ной службе», - сказал Саа-
кашвили.

В рамках государствен-
ного визита в Израиль пре-
зидент Грузии посетил ме-
мориальный комплекс па-
мяти жертв Холокоста «Яд-
Вашем».

СУД НАД ПОХИТИТЕЛЕМ ИНОСТРАНЦЕВ ВРЕМЕННО ОТЛОЖЕН
Верховный суд Грузии от-

ложил до 14 сентября про-
цесс по делу Мевлуда Чичи-
ашвили, задержанного в
Москве летом 2003 года по
обвинению в совершении
на территории Грузии око-
ло двух десятков тяжких
преступлений, в том числе
похищений иностранных
граждан, вывезенных в Пан-
кисское ущелье.

Рассмотрение дела вче-
ра фактически не состоя-

лось, так как представите-
ли и обвинения, и защиты
потребовали перенести
слушание дела. Свою
просьбу они мотивировали
тем, что недавно подключи-
лись к делу и не успели пол-
ностью ознакомиться с ма-
териалами.

Как сообщил информа-
гентству «Новости-Грузия»
представитель Генпрокура-
туры Грузии, вместе с Мев-
лудом Чичиашвили на ска-

мье подсудимых находится
один из его соучастников
Тенгиз Пареулидзе. В част-
ности, он обвиняется в по-
хищении испанских бизнес-
менов Антонио Треминьо и
Франсиско Родригеса.

Мевлуд Чичиашвили не
признает предъявленных
обвинений и хранит мол-
чание.

Грузинское следствие
связывает с именем 30-
летнего Чичиашвили не-

сколько «резонансных»
преступлений на террито-
рии Грузии, среди которых
похищение депутата парла-
мента Грузии Петрэ Циска-
ришвили, испанских биз-
несменов Антонио Треми-
ньо и Франсиско Родриге-
са, а также британского
банкира Питера Шоу.

В январе 2004 года Мев-
луд Чичиашвили был экст-
радирован из России в
Грузию.

ЗАСЕДАНИЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА АДЖАРИИ
В Батуми вчера состо-

ялось заседание Верхов-
ного совета Аджарской
автономии. На рассмот-
рение депутатов вынесе-
но семь вопросов, в час-
тности, вопрос о внесе-
нии изменений и допол-
нений в Конституцию Ад-
жарии с целью приведе-
ния ее в соответствие с
Конституцией Грузии, и

законами, определяющи-
ми статус Аджарии.

Как сообщает телеком-
пания «Рустави-2», в пове-
стке дня также рассмотре-
ние ряда законопроектов,
представленных Советом
министров Аджарии, в
том числе проекта о пол-
номочиях правительства
и регламент его деятель-
ности.

Критику в адрес пред-
ставленного проекта уже
высказали два депутата
ВС Аджарии от Республи-
канской партии. Они заяв-
ляют, что «заложенные в
проекте принципы исклю-
чают здоровую конкурен-
цию при назначении чле-
нов правительства Аджа-
рии».

В тот же день у здания

Верховного совета в Ба-
туми началась акция
преподавателей и со-
трудников Батумской
консерватории, которые
требуют от Комитета
культуры ВС Аджарии
решить вопрос о судьбе
музыкального училища,
чтобы успеть своевре-
менно назначить вступи-
тельные экзамены.

В ОКТЯБРЕ В ГРУЗИИ ПРОЙДУТ
ДНИ КУЛЬТУРЫ РОССИИ

В октябре в Грузии прой-
дут Дни культуры России,
сообщает «Интер-Пресс» .
Вчера в Министерстве куль-
туры Грузии состоялось под-
писание соответствующего
протокола.

В церемонии подписания
протокола  приняли учас-
тие: с  грузинской стороны
- министр культуры, спорта
и защиты памятников Гру-
зии Гока Габашвили, с рос-
сийской – посол России в

Грузии Владимир Чхиквиш-
вили, представитель Феде-
рального агентства по куль-
туре и кинематографии
России Александр Завро-
локин и заместитель генди-
ректора  Государственной
российской концертной
компании  «Содружество»
Анатолий Пилугин.

«Отрадно, что после дол-
гой паузы, в Грузии вновь
будут проводиться Дни рос-
сийской культуры, и в этом

принимают участие госу-
дарственные структуры», -
отметил российский посол
В.Чхиквишвили, выразив-
ший надежду, что взыска-
тельная грузинская публика
останется довольна пред-
ставлениями, которые со-
стоятся в рамках Дней куль-
туры. На следующий год, по
информации министра,
Москва будет принимать у
себя Дни грузинской куль-
туры.

ВЛАСТИ НЕ ДОПУСТЯТ РАЗВИТИЯ
НЕКОНТРОЛИРУЕМЫХ

ПРОЦЕССОВ НА ГОСУДАРСТВЕННЫХ
ПРЕДПРИЯТИЯХ

В отличие от прежних
властей нынешнее руко-
водство страны не допус-
тит развития неконтроли-
руемых процессов на госу-
дарственных предприяти-
ях Грузии,  заявил вчера на
заседании правительства
премьер-министр Грузии
Зураб Жвания, отреагиро-
вавший таким образом на
заявление президента Са-
акашвили по поводу сокра-

щения наблюдательских
советов и улучшения уп-
равления на госпредприя-
тиях.

Деятельность наблюда-
тельских советов на гос-
предприятиях Жвания на-
звал «вредной практикой».

«Для государства непри-
емлемо отношение к госи-
муществу  устроившихся в
наблюдательских советах
лиц, как к своему собствен-

ному. Тогда, когда боль-
шинство членов прави-
тельства не обслуживают
служебные автомобили и
правительство ориентиро-
вано на покрытие задол-
женностей перед населе-
нием, наблюдательские
советы госпредприятий
покупают дорогостоящие
автомобили для непонят-
ных целей»,  - отметил Зу-
раб Жвания.

ЭЛИТНЫЕ
БАТАЛЬОНЫ
ПРОВОДЯТ

УЧЕНИЯ
Два элитных батальона

Вооруженных Сил Мини-
стерства обороны Грузии -
Сачхерский батальон гор-
ных стрелков и батальон
быстрого реагирования
«Коммандос» приступили к
двухнедельным учениям на
военных полигонах региона
Шида Картли.

Как сообщили РИА «Но-
вости» в Министерстве
обороны Грузии, главная
цель учений - повышение
эффективности системы
управления и контроля во
время боевых операций.
Учения в основном прохо-
дят в горной и лесистой ме-
стностях.

В ЗУГДИДИ
ПРЕДОТВРАЩЕН
ВЗРЫВ ГАЗОВЫХ

БАЛЛОНОВ
В ночь на среду в Зугди-

ди произошло возгорание в
одном из местных цехов по
переработке лесоматериа-
лов. Как сообщает телеком-
пания «Рустави-2», рядом с
цехом находилось помеще-
ние, где хранились 120 бал-
лонов с кислородом.

На место ЧП выехали
пять пожарных машин. По-
жар удалось локализовать и
ликвидировать очаг возго-
рания, тем самым, предот-
вратив взрыв баллонов с
газом.

По словам сотрудников
пожарной охраны Зугдидс-
кого района, в случае взры-
ва баллонов городу могли
бы быть причинены значи-
тельные разрушения. В на-
стоящее время установле-
но, что пожар в цехе был
вызван неисправностью в
электропроводке.

В РУСТАВСКОМ УЧРЕЖДЕНИИ №1
ИЗЪЯТЫ ЗАПРЕЩЕННЫЕ ПРЕДМЕТЫ

В руставском учрежде-
нии №1 Департамента по
исполнению наказания
вчера был проведен нео-
жиданный обыск, который
начался в 9 часов утра. В
результате данного мероп-
риятия были изъяты раз-
личные запрещенные
предметы.

Как заявил «Интер-
Пресс» руководитель спец-
службы Департамента по
исполнению наказания
Министерства юстиции
Гоча Мукбаниани, в резуль-
тате обыска в колонии
были изъяты мобильные
телефоны, ножи, меди-
цинские  шприцы, молот-
ки, напильники, колющие
предметы.

Обыск проводился под

руководством председате-
ля Департамента по испол-
нению наказания мини-
стерства юстиции Шота
Копадзе. На мероприятии
присутствовал директор
руставской колонии Давид
Гоголадзе. Личный обыск
заключенных и осмотр ка-
мер проводили сотрудни-
ки центрального аппарата
департамента и члены от-
ряда специального назна-
чения министерства юсти-
ции.

На данный момент ве-
дется следствие по выяс-
нению того, каким обра-
зом попали запрещенные
предметы в руставское уч-
реждение №1, где отбыва-
ют наказание 764 заклю-
ченных.

ГРАД УНИЧТОЖИЛ
УРОЖАЙ

В СЕЛАХ КАХЕТИИ
Как сообщает «Ин-

тер-Пресс»,  в нынеш-
нем году стихия в оче-
редной раз  нанесла
ущерб Кахетинскому
региону Грузии. Про-
шедший во вторник
град  и ураган полнос-
тью уничтожили посад-
ки на  приусадебных
участках в селах Шил-
ди, Сабуи  и Энисели
Кварельского района.

Град покрыл почву
толщиной в несколько
сантиметров. Нанесен

ущерб и нескольким
селам Гурджанаского
района,  где почти пол-
ностью уничтожен уро-
жай  сельс кохоз яй -
ственных культур.

В указанных районах
созданы специальные
комиссии ,  которые
должны установить
размер причиненного
стихией ущерба. Насе-
ление обратилось к
правител ьству  с
просьбой об оказании
помощи.



 

 

МОСКОВСКИЙ ВОЯЖ ЭДУАРДА КОКОЙТЫ
Лидер т.н. Южной Осетии Эдуард Кокойты при-

был в  Москву, чтобы решить вопросы экономи-
ческого характера. Во всяком случае, именно так
объяснил он на пресс-конференции в Москве
цель своего  визита в российскую столицу, под-
черкнув, что эта деятельность лежит в рамках
межправительственного соглашения 2000 года
по восстановлению хозяйства Южной Осетии,
под которым стоит подпись грузинской стороны.

Наскоро покончив с экономической темой,
лидер непризнанной республики перешел к
политической.

«Грузинская сторона увеличивает присут-
ствие вооруженных сил и тяжелой техники. К
границам Южной Осетии подтянуты силы не
только внутренних войск, но и Минобороны Гру-
зии», - сообщил Кокойты.  Кроме того, по его
словам, в зоне грузино-осетинского конфлик-
та незаконно находятся 17 грузинских постов.

Кокойты сообщил, что в ночь на вторник
Цхинвали был обстрелян со стороны села Та-
марашени и со стороны Присских высот.

«Грузинское руководство, несмотря на дек-
ларации стремления к миру, намерено сило-
вым путем решить вопрос Южной Осетии и
Абхазии», - отметил Кокойты.

Он заверил журналистов, что в борьбе за
независимость народ Южной Осетии «готов
идти до конца».

Касаясь позиции России в грузино-осетин-
ском конфликте,  Кокойты сказал, что «Рос-
сия реально оценивает ситуацию.»

«Мы благодарим Российскую Федерацию
за объективный подход к проблеме», - доба-
вил Кокойты.

Он также высоко оценил профессионализм
командующего миротворческими силами в
зоне грузино-осетинского конфликта. «Генерал
Святослав Набздоров действует очень про-
фессионально. Попытки столкнуть российских
миротворцев с грузинскими регулярными под-
разделениями не удались», - похвалил генера-
ла Кокойты и добавил, что за это его надо по-
благодарить, а не говорить об его отставке.

«У меня большие сомнения - даст ли встре-
ча с Саакашвили что-нибудь», - сказал Кокой-
ты. Вместе с тем он не исключил возможнос-
ти личной встречи с Саакашвили при усло-
вии выполнения Грузией своих обязательств.

Кокойты заявил, что в последнее время Гру-
зия не выполняет взятые на себя обязатель-
ства. «Мы видим как бы две Грузии - одна са-
дится за стол переговоров и что-то подписы-
вает, а другая Грузия эти соглашения не при-
знает», - отметил лидер Южной Осетии.

Грузинская сторона накануне не допустила
наблюдателей ОБСЕ в район, где велись ра-
диопереговоры на арабском языке, сообщил
на пресс-конференции Эдуард Кокойты. По
его словам, в зоне конфликта были радиопе-
рехваты и переговоров на английском языке,
но грузинская сторона не допустила наблюда-
телей и в данный район. Отвечая на вопрос
журналистов, что означает радиоперехват
арабской речи в зоне грузино-осетинского
конфликта, Кокойты сказал: «Это значит, что

в этом лесном массиве находилось форми-
рование, члены которого не говорят по-русски
и по-грузински».

Президент непризнанной республики Юж-
ная Осетия Эдуард Кокойты призвал руковод-
ство Грузии не тратить силы на дискредита-
цию руководства республики. «Наши народы
ждут от нас не обливания друг друга грязью.
Призываю грузинскую сторону не тратить
силы и фантазию на пиар-компании», - зая-
вил он, комментируя заявление МВД Грузии о
том, что Кокойты пользовался краденым ав-
томобилем. «Не было истории с джипом, как
и не было истории с моим сыном, который
якобы находится в Тбилиси. Мой сын находит-
ся со мной в Цхинвали», - подчеркнул Кокой-
ты. Вместе с тем он подтвердил, что грузинс-
кая сторона пыталась подкупить его и  ряд
чиновников Южной Осетии. В частности, Ко-
койты предлагали 20 миллионов долларов и
пост вице-президента Грузии, для чего было
обещано внести изменения в грузинскую Кон-
ституцию. «Это происходило в январе, тогда
мы об этом и заявляли», - сказал Кокойты,
выразив удивление тем, что эта тема стала
муссироваться сейчас.

«Борьба населения Южной Осетии за неза-
висимость не продается», - сказал он.

Напомним, что, по признанию Кокойты,
доллары и пост грузинское руководство пред-
лагало ему через Владимира Гуцаева.

Однако

ГУЦАЕВ ОТРИЦАЕТ СВОЕ УЧАСТИЕ
В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПЕРЕГОВОРАХ
МЕЖДУ ТБИЛИСИ И ЦХИНВАЛИ

Депутат Парламента Грузии известный
футболист Владимир Гуцаев отрицает свое
участие в политических переговорах между
Тбилиси и Цхинвали.

«Никаких 20 миллионов долларов и пост
вице-президента я Эдуарду Кокойты не пред-
лагал. Такого поручения я никогда со стороны

руководства Грузии не получал», - сказал  вче-
ра Гуцаев в беседе с журналистами.

По словам депутата, с Кокойты он встречал-
ся всего один раз во время своей предвыбор-
ной кампании в качестве мажоритарного де-
путата от Цхинвальского региона.

«Во время своей предвыборной кампании
я встречался с Кокойты и предложил ему на-
чать работу по потеплению отношений между
осетинским и грузинским народами. Для на-
чала предложил организовать встречи про-

фессиональных футбольных команд, а также
молодежных клубов», - сказал Гуцаев.

Обвинение Эдуарда Кокойты в предложе-
нии ему взятки и поста вице-президента Гру-
зии взамен на его лояльность Гуцаев объясня-
ет резким падением рейтинга Кокойты среди
осетинского населения.

«Ему, видимо, для поднятия своего катаст-
рофически падающего рейтинга очень нужно
было скомпрометировать такую личность, как
я», - заметил Гуцаев.

В Тбилиси с иронией реагируют
на обвинения лидера Южной Осетии

Спикер Парламента Грузии Нино Бурджанадзе с иронией реагирует на обвинения прези-
дента непризнанной республики Южной Осетии Эдуарда Кокойты.

«Кокойты, видимо, растерялся и, получив соответствующие инструкции, не разобрал-
ся, что говорить, кого назвать и против кого выдвигать обвинения», - сказала журналистам
Бурджанадзе.

По мнению председателя парламента, результаты борьбы с контрабандой и перекрытие
источников нелегальных доходов, а также серьезные шаги грузинского руководства по гру-
зино-осетинскому урегулированию вызвали у президента Южной Осетии шок. «Совсем не
удивительно, что на фоне всего этого Кокойты делает такие неадекватные заявления», -
сказала она.

В то же время руководитель неправительственной организации (НПО) «Альтернатива»
Ирина Цинцадзе выступила с категоричным опровержением сделанного Кокойты в ее ад-
рес обвинения в сотрудничестве с грузинскими спецслужбами и ведении подрывной дея-
тельности в зоне грузино-осетинского конфликта. «Особенно меня задело то, что своим
заявлением Кокойты фактически объявил меня агентом грузинского КГБ», - сказала она.

«Наша организация уже 7 лет занимается проблемой урегулирования грузино-осетинс-
кого конфликта и налаживанием контактов между НПО и СМИ с обеих сторон», - сообщила
Цинцадзе информагентству «Новости-Грузия».

Руководитель НПО требует «в качестве доказательства обнародовать соответствующие
записи, о которых говорил лидер Южной Осетии. «В противном случае я жду от Кокойты
официальных извинений», - отметила она. При этом Цинцадзе отметила, что «готова за
ложные обвинения в мой адрес подать на Кокойты в суд». «Если кто-то и предлагал предста-
вителям Южной Осетии сотрудничать с властями Грузии, я могу высказать этому только
свое одобрение, так как рано или поздно Южной Осетии придется войти в состав Грузии, и
жители Южной Осетии так или иначе будут сотрудничать с властями Грузии, хотя бы пла-
тить налоги», - отметила руководитель НПО.

ГЕНЕРАЛ НАБЗДОРОВ: «Я СКАЖУ ИМ ВСЮ ПРАВДУ»
По мнению командующего Смешанными

силами по поддержанию мира в зоне грузи-
но-осетинского конфликта генерала Святосла-
ва Набздорова, в настоящее время в Южной
Осетии наступило «затишье перед бурей». О
том, что именно происходит в зоне конфлик-
та и к чему могут привести необдуманные дей-
ствия противостоящих сторон, генерал рас-
сказал в интервью корреспонденту газеты
«Известия».

- Насколько ухудшится ситуация вокруг
грузино-осетинского конфликта в случае,
если Грузия, действительно, пойдет на де-
нонсацию Дагомысских соглашений?

- Я думаю, что заявление Саакашвили о
разрыве соглашений - не более чем заявле-
ние. Нужно смотреть в корень его высказы-
ваний. Было заявление, что командующий
не разрешает вывешивать флаги Грузии на
территории Цхинвальского региона, но я
всего лишь предложил над всеми постами
повесить только голубой миротворческий
флаг, убрав флаги России, Грузии, Южной
Осетии. Георгий Хаиндрава, видимо, доло-
жил не так. Если бы он доложил правильно

информацию, таких бы заявлений Саакаш-
вили просто не было.

- Недавно вы заявили, что Смешанная
контрольная комиссия (СКК), которая дол-
жна заседать на постоянной основе, фак-
тически бездействует...

- Конечно, решения не выполняются. Я пред-
ложил, чтобы они две недели безвыездно ра-
ботали в Цхинвали, проинспектировали всю
зону конфликта и потом высказали бы свое
резюме руководству, но первое заседание ко-
миссии на постоянной основе было чисто тех-
ническим. Второе не состоялось. Мне невыгод-
но, когда комиссия не работает. Пусть сами
сопредседатели или их представители все ос-
матривают и делают выводы. Когда все хоро-
шо, все забывают, что есть такие Смешанные
силы по поддержанию мира. А когда все плохо,
все вспоминают про командующего миротвор-
ческим контингентом. А командующий не мо-
жет даже убрать пост в Тквиави (пост грузинс-
кой дорожной полиции. - «Известия»). Для это-
го требуется решение Объединенного коман-
дования миротворческими силами. Больше
года назад я просил командующему дать такие

полномочия. Но сопредседатели СКК на это не
пошли. Они этого боятся.

- Так сегодня «хорошо» или «плохо» в зоне
конфликта?

-На сегодняшний день здесь затишье перед
бурей. Или будет все хорошо – если, конечно
же, примут решение, - или что-то будет. Со-
председатели СКК как-то ушли в сторону, и их
не слышно. Поймите, я говорю как военный
человек - не как политик. Если Россия уйдет
из зоны конфликта, то будет большая бойня.
Погибнет и с той и с другой стороны очень
много людей. Но, в конечном итоге, Южной
Осетии - как непризнанной республике - НАТО
и другие силы не дадут победить. А если побе-
дит Грузия, то в Южной Осетии начнется
партизанская война. Это приведет снова к
1992 году и к новому вводу миротворческих
сил в зону конфликта. Только русские спокой-
но могут делать работу миротворцев. Сейчас
в Ирак кого просят прислать? Русских.

- У вас нет ощущения, что ситуация в зоне
конфликта напоминает замкнутый круг и
все дискуссии сводятся к началу войны?

- Война никому не нужна - ни грузинам, ни
осетинам. Это они должны понять. Лучше сно-
ва провести референдум. Пусть народ сам
решит, в какой стране и с кем он хочет жить.

Есть оперативная информация, что воз-

можны провокации по отношению к населе-
нию. Могут вырезать несколько грузинских и
осетинских семей и скажут, что грузин выре-
зали осетины, а осетин - грузины. Руководство
начнет метаться и принимать какие-то реше-
ния. Дай Бог, если это будут обдуманные ре-
шения. Стороны должны сесть за стол перего-
воров, а на сегодняшний день, увы, министр
внутренних дел Грузии не может встретиться
с министром внутренних дел Южной Осетии.
Пусть стороны придут ко мне - я скажу им всю
правду.

- Грузинская сторона постоянно требует
отстранить вас от главнокомандующего. Что
им так не нравится, и смогут ли они добить-
ся этого?

- У меня есть верховный главнокомандую-
щий и министр обороны. Как они скажут - так
и будет. Задача передо мной поставлена - я ее
выполняю. Я здесь не в командировке, меня
президент утвердил старшим воинским на-
чальником. Так что если я даже перестану быть
командующим смешанной группировкой, я
могу остаться здесь старшим воинским на-
чальником.

«МЫ НЕ ХОТИМ ВОЙНЫ», — ГОВОРЯТ ОБЕ СТОРОНЫ
ГРУЗИНО-ОСЕТИНСКОГО КОНФЛИКТА

«МЫ не хотим войны», — говорят обе сто-
роны грузино-осетинского конфликта. При
этом и грузинские, и осетинские военные спо-
койно копают окопы под пристальным наблю-
дением миротворческого поста в районе села
Никози. Сами жители района говорят, что
единственное, что может «объединять» само-
провозглашенную республику Южная Осетия
и Грузию, — это улица Сталина в городе Цхин-
вали и городок Гори в Грузии, где, собственно
говоря, и родился «отец народов». Найти еще
что-нибудь общее в зоне конфликта попытал-
ся наш корреспондент Павел ЕРЕМИН.

ЛАГЕРЬ добровольцев, прибывших воевать
за независимость Южной Осетии, находился
в интернате поселка Джава. В день моего при-
езда в интернат лагерь «работал» последний
день. Добровольцы на 13 автобусах отправи-
лись в сторону Северной Осетии.

— Почему вы уезжаете? — спрашиваю у ку-
рящего крепкого парня, сидящего под дере-
вом. Спустя несколько секунд выясняется, что
его зовут Русик Мочучоев. Он из Владикавка-
за.

— Пока все спокойно и в нас нет необходи-
мости, — говорит он и тут же виновато добав-
ляет: — Но если придет пора, мы с «Владика»,
как один, поднимемся на защиту братьев из
Южной Осетии. Мы и в первую войну здесь
были, и еще абхазским братьям подсобляли.

Только по приезде в Цхинвали узнаю, что
добровольно прибывших в Джаву было чуть
больше четырехсот человек, среди которых,
помимо осетин, были терские казаки и абхаз-
цы.

ЖЕРТВЫ ГЕНОЦИДА
ПЕРВЫМ, кто встречал нас в Цхинвали, был

Владимир Владимирович Путин, он укориз-
ненно смотрел на нас с плаката «ВВП — наш
президент». В это время таксист спрашивает
меня о цели приезда. Отвечаю, что хочу пооб-
щаться с ополченцами города. «У меня друг
— ополченец», — говорит водитель, и мы тут
же едем к нему в гости.

Ополченец Артур не очень похож на военно-
го, скорее, на преуспевающего бизнесмена
средней руки. Но чтобы доказать принадлеж-
ность к защитникам Родины, он открывает
багажник своей «десятки»: «Вот смотри. Уз-
наешь?» Я быстро узнаю гранатомет с запас-
ным выстрелом. «А вот еще», — на заднем
сиденье машины лежат автомат Калашнико-
ва и камуфляж.

После близкого знакомства с вооружени-
ем цхинвальских отрядов самообороны мы
едем на поминки брата другого ополченца,
Шарифа. К моему удивлению, наш автомо-
биль останавливается около обыкновенной
школы. «В первую войну грузины заняли вы-
соты со стороны села Приси, где как раз и на-
ходится большое кладбище. Поэтому погиб-
ших хоронили прямо рядом со школой, —
объясняет Шариф.

Мы проходим через калитку, рядом с кото-
рой висит табличка «Жертвам грузинского
геноцида». — У меня брат погиб, когда ему еще
двадцати лет не было. Его и еще 14 человек,
таких, как он, расстреляли в лесу грузины».

Каждый из собравшихся перед тем, как
сказать слово о погибшем и выпить «за еди-
нение единой Осетии в составе России», вып-
лескивает немного вина на памятник и про-
дукты.

На центральном цхинвальском рынке все-
гда многолюдно и шумно. Именно здесь мож-
но узнать все последние новости и слухи. Все
покупки здесь можно делать только за рубли.
На вопрос «откуда берется российская валю-
та?» торговцы наперебой начинают показы-
вать российские паспорта.

— Мы граждане России и живем по русским
законам, почти все жители прописаны во Вла-
дикавказе. Старики получают там пенсию, от
600 до 2000 рублей, кому сколько положено,

— говорит торговец овощами Тимур Плиев
и между делом предлагает мне купить поми-
доры, привезенные сюда из Западной Грузии.
Он отдает их за 25 рублей и предусмотритель-
но помалкивает о том, что до конфликта они
стоили всего 6.

Хозяйка войлочных изделий Дзерасса Ха-
билова рассказывает мне: «Я осетинка, до
войны жившая в Тбилиси. Нас нигде не брали
на работу, вынуждали сменить фамилию на
грузинскую. Теперь мы живем здесь, а дочь с
мужем-грузином — там».

Вечером в центре Цхинвали начинается
концерт, собравший на театральной площа-
ди несколько сотен жителей.

Интересуюсь у компании ребят: что сегод-
ня празднуют? Высокий парень в камуфляже
отвечает: «Сегодня воскресенье, мы его все-
гда отмечаем». Ему в ответ где-то совсем ря-
дом ухнули взрывы, которые тут же поддер-
жали автоматные очереди. Привыкшие к выс-
трелам слушатели неохотно расходятся.

ВИНОВАТА РОССИЯ?
С утра узнаю, что перестрелка велась не-

далеко от грузинского села Эредви в Южной
Осетии, в котором, по слухам, уже успел по-
бывать президент Грузии Михаил Саакашви-
ли. Нашу машину в село не пропускают, по-
этому дальше приходится идти пешком в со-
провождении старшего офицера блокпоста.
Мы спрашиваем у местных жителей: кто на-
чал перестрелку? Толком никто не знает, на-
чинается спор. Сначала — о том, кто стрелял,
потом неожиданно — о женах Джамала, «дяди
Димы», как его тут называют. Оказывается,
этот старичок в сванской шапочке имеет двух
жен: грузинку и осетинку, а свою пенсию он
получает уже в лари.

К нашему спору о ночной стрельбе присое-
диняется женщина с хорошо поставленным
голосом и осанкой. Марья Михайловна, в про-
шлом школьная учительница, начинает бой-
ко докладывать нам международное положе-
ние села Эредви:

— Во всем, что здесь творится, виновата
Россия. Здесь идет война не грузин и осетин,
а война России и Грузии.

«ХОЧУ ДОМОЙ»
ВЕЧЕРОМ того же дня я получил разреше-

ние на интервью в цхинвальской тюрьме с
тремя задержанными в зоне ответственнос-
ти миротворцев — селе Ванати — грузински-
ми полицейскими: командиром отряда капи-
таном вневедомственной полиции МВД Грузии
Михаилом Сурмавой и его заместителями —
Гией Кобаладзе и Шалвой Дурглишвили. По
международным соглашениям капитан Сур-
мава и его подчиненные не имели права нахо-
диться в этой деревне.

— Нас было всего 40 человек, которые по-
лучили приказ встать в селе Ванати и наблю-
дать за несанкционированной рубкой дров, —
рассказывает Михаил Сурмава. — Нам
предъявили обвинения в незаконном хране-
нии оружия, участии в бандформированиях
и в незаконном переходе границы.

— При вашем задержании была перестрел-
ка?

— Нет. Никто не стрелял, потому что я от-
дал приказ своим подчиненным: «Не стре-
лять!» В конце концов, почему все время вой-
на должна идти?

— Правда ли, что вы попросили в Южной
Осетии политического убежища?

— Не знаю, какие там ходят сплетни, что я
не хочу ехать, что на меня завели уголовное
дело, что нас убили давно. Но я все равно хочу
домой, потому что я там родился и вырос.

Аргументы и Факты

ЛЕОНИД РАДЗИХОВСКИЙ:  О СУДЬБЕ СААКАШВИЛИ Я БЫ ТАК СИЛЬНО НЕ ВОЛНОВАЛСЯ
В прямом эфире радиостанции «Эхо Мос-

квы» Леонид Радзиховский - журналист.
Эфир ведет Алексей Воробьев.
ВЛАДИСЛАВ - У меня вопрос по поводу

Южной Осетии. Будет ли там война? Война,
мне кажется, будет там обязательно. Потому
что Саакашвили пришел именно на волне
того, что он должен объединить Грузию. Мне
кажется, все-таки срок у него подходит, год-
два - и его просто сбросят. Просто вот эти
беженцы из Абхазии, помните, которые Ше-
варднадзе все время теребанили, когда же
вернуться тогда... Мне кажется, или война,
или что-то там будет. Но война там будет обя-
зательно. Вот я хотел услышать ваше мнение.

А. ВОРОБЬЕВ - Владислав, война вирту-
ально идет, действительно, уже.

Л. РАДЗИХОВСКИЙ - Я думаю, что будет
там война или не будет, зависит от очень мно-
гих вещей. Не так-то просто сбросить прези-
дента. Шеварднадзе в Грузии ненавидели, од-
нако же он просидел там, насколько я помню,
10 лет. Поэтому президентов не так легко сбра-
сывают, даже если они не делают то, на что
рассчитывали те, кто их избирал. Так что о
судьбе Саакашвили я бы так сильно не волно-
вался. Будет ли там война? От многих вещей
зависит. Например, если сегодня Россия за-
явит, что мы будем в случае военных действий
вооруженным путем поддерживать Южную
Осетию, войны не будет. Правда, после этого
никакого СНГ тоже не будет. Это надо иметь в
виду ясно. Если Россия заявит прямо проти-
воположное - мы не поддерживаем сепарати-

стов в Южной Осетии, но мы требуем, чтобы
там не было геноцида, для этого мы готовы
вместе с Грузией вводить войска и так да-
лее. При этом раскладе войны тоже не бу-
дет. Южная Осетия не может воевать, не имея
технической, финансовой, моральной, поли-
тической поддержки России. Грузия не будет
воевать против России. Но если Россия - еще
раз повторяю - заявит: мы будем поддержи-
вать Южную Осетию всеми имеющимися у
нас ресурсами, в том числе военным ресур-
сом, да, войны не будет. Но после этого ни
одна страна СНГ никогда не будет восприни-
мать Россию иначе, как опасного агрессора,
держиморду, который хочет задавить все ок-
ружающие страны СНГ и который пытается
восстановить Советский Союз.





 

Министр иностранных дел Грузии
Саломе Зурабишвили выступит се-
годня  с заявлением на специальной
сессии Постоянного Совета Организа-
ции по безопасности и сотрудниче-

Глава МИД Грузии выступит
с заявлением на специальной сессии

Постоянного Совета ОБСЕ в Вене
ству в Европе, посвященной грузино-
осетинскому урегулированию.

Глава МИД Грузии встретится с
главами аккредитованных в ОБСЕ
миссий.

Ранее в беседе с журналистами Зу-
рабишвили сообщила, что намерена
поставить вопрос о расширении мо-
ниторинга ОБСЕ в Цхинвальском ре-
гионе и получить поддержку органи-
зации по открытию контрольно-наблю-
дательного поста на Рокском тоннеле
при участии наблюдателей от ОБСЕ.

Госминистр Грузии по вопросам
урегулирования конфликтов Георгий
Хаиндрава также заявил грузинским
журналистам: «Мы хотим расши-
рить роль ОБСЕ в Цхинвальском ре-
гионе». «При помощи этой организа-
ции мы хотим распутать этот клубок
и разобраться в том, что на самом
деле происходит в Джавском райо-
не, Рокском тоннеле и вообще что
происходит в Цхинвальском регио-
не», - сказал он.

В Тбилиси спецпредставитель
председателя ОБСЕ провел встречи
с президентом Грузии Михаилом Са-
акашвили, председателем парла-
мента Нино Бурджанадзе, мини-
стром иностранных дел Саломе Зу-
рабишвили и госминистром по уре-
гулированию конфликтов Георгием
Хаиндрава. На этих встречах важней-
шими темами деятельности миссии
стали вопросы разрешения конфлик-
та и урегулирования постконфликт-
ной ситуации.

- У нас состоялся откровенный раз-
говор с президентом Грузии, - отме-
тил Желю Желев. - Михаил Саакаш-
вили правильно оценивает обстанов-
ку в зоне грузино-осетинского конф-

ЗАЯВЛЕН ИЕ
МИССИИ ОБСЕ В ГРУЗИИ, ПЕРЕДАННОЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ СОПРЕДСЕДАТЕЛЯ СКК В ЦХИНВАЛИ 28 ИЮЛЯ
Миссия ОБСЕ в Грузии глубоко обеспокоена развитием ситуации в зоне конфликта.
Инцидент прошлой ночи в Тамарашени был более длительным по времени и силе огня, в том чис-

ле с использованием подствольного гранатомета. Прошлой ночью были повреждены гараж и авто-
машина. Если завтра удар будет нанесен по дому или невинным гражданам, будет сложно устано-
вить контроль над ситуацией. Миссия ОБСЕ в Грузии призывает и грузинскую, и осетинскую сторо-
ны принять все необходимые меры по контролю над своими вооруженными формированиями в зоне
конфликта для того, чтобы предотвратить дальнейшую эскалацию насилия.

Миссия ОБСЕ также призывает Командующего ССПМ рассмотреть, что могут сделать Смешан-
ные силы по поддержанию мира под его командованием, как, например, возобновление ночного
патрулирования, для предотвращения подобных инцидентов в последующем.

Организация по безопасности и
сотрудничеству в Европе Миссия в Грузии

ОБСЕ АКТИВНО ВКЛЮЧАЕТСЯ В ПРОЦЕСС
УРЕГУЛИРОВАНИЯ КОНФЛИКТОВ

«События, развернувшиеся за последнее время в Цхинвали, ста-
ли предметом пристального внимания Миссии ОБСЕ, которая рас-
сматривает возможности более активного содействия во избежа-
ние конфликта между грузинской и югоосетинской сторонами», -
отметил на состоявшейся на днях пресс-конференции специальный
представитель председателя ОБСЕ, бывший президент Болгарии
Желю Желев

ликта и понимает ту опасность, кото-
рая создается в результате незакон-
ного накопления вооружений на этой
территории.

В этот же день спикер парламента
Грузии Нино Бурджанадзе на встрече
со специальным представителем
действующего председателя ОБСЕ
Желю Желевым поставила вопрос о
расширении миссии ОБСЕ и разме-
щении ее наблюдателей у Рокского
тоннеля.

Как отметила спикер, это позволит
пресечь ввоз военной техники и ору-
жия из России через Рокский тон-
нель, расположенный на российско-
грузинской границе на неподконт-
рольной Тбилиси территории Цхин-
вальского региона.

Помимо встреч с руководством
страны Желю Желев в сопровожде-
нии делегации побывал в Цхинвали и
встретился с министром по особым
поручениям южноосетинского де-
факто правительства, сопредседате-
лем Смешанной Контрольной Комис-
сии по урегулированию грузино-осе-
тинского конфликта Борисом Чочие-
вым, командующим Смешанного кон-
тингента миротворческих сил в зоне
конфликта, генерал-майором Свя-
тославом Набдзоровым и со спике-
ром цхинвальского парламента Зна-
уром Гассиевым.

- Нас также интересовало  мнение
югоосетинской стороны по поводу су-

ществующих проблем между сторо-
нами. Должен сказать, что мы не со-
гласились со всеми оценками, одна-
ко полученная информация поможет
нам выработать ясное представле-
ние о ситуации и изыскать пути в
деле урегулирования конфликтной

ситуации, - заявил
Желю Желев.

По его словам, он
лично убедился в том,
что ситуация в зоне
конфликта остается на-
пряженной.

- В Цхинвальском ре-
гионе находится много
вооруженных людей с
символикой миротвор-
ческих сил на унифор-
ме. Необходимо иден-
тифицировать, дей-
ствительно ли они при-
надлежат к миротвор-
ческому контингенту, -
сказал Желю Желев. -
Помимо этого Миссия
располагает информа-
цией  о незаконном на-
коплении оружия мест-
ным населением. На
сегодняшний день це-
лесообразно в первую
очередь заняться воп-
росами разоружения.

По заявлению спец-
представителя Миссии,
он выслушал разные
суждения о природе
конфликта и путях выхо-
да из создавшегося по-
ложения, в которых обе
стороны старались
быть объективными.

- Конфликт необходи-
мо решить мирным путем, соблюдая
суверенитет Грузии и интересы сто-
рон, и ОБСЕ выражает готовность со-
действовать в этом, - сказал в заклю-
чение Желю Желев

Инга МУШЕГЯНЦ

Вчера состоялась презентация об-
новленного Сабурталинского филиала
«Объединенного грузинского банка».

Почетную миссию «перерезания»
традиционной  красной ленточки пре-
доставили основателю банка Зазе
Сиоридзе и представителю Европей-
ского Банка реконструкции и разви-
тия, первому заместителю Сиорид-
зе – Юнгеру Шраму.

Помещение нового банка было ос-
мотренно со всей скрупулезностью.

-  Кассы в надежном месте, -  про-
комментировал управляющий сабур-
талинским филиалом Валерий Вах-
тангишвили. - Система безопаснос-
ти, камеры, внешнее и внутреннее
наблюдения, хорошо подготовленная
охрана…Все, на должном уровне.

Энергетическая компания «ТЭЛА-
СИ», активно проводящая работу по
оптимизации городской распредели-
тельной системы, предприняла еще
один конкретный шаг в этом направ-
лении.

На 110-ти  и 220-тикиловольтных
подстанциях высокого напряжения
для дальнейшего  улучшения систе-
мы учета электроэнергии компания
установила  современные счетчики (в
так называемых точках  закупки элек-
троэнергии). Индукционные счетчики
были заменены 96 многофункцио-
нальными,  микропроцессорными,
типа «Альфа плюс»  приборами.

В настоящее время, по информа-
ции  службы по связям с обществен-

Энергетика

ЕЩЕ ОДНА НОВАЦИЯ  «ТЭЛАСИ»
ностью «ТЭЛАСИ», компания  осуще-
ствляет проект, предусматривающий
монтаж электронных счетчиков на 6-
10 кВт-ных фидерах. Аналогичные,
высшего качества, счетчики будут ус-
тановлены и на узлах перетока элект-
роэнергии с подстанций «ТЭЛАСИ» в
другие дистрибуционные энергоком-
пании. После завершения последне-
го этапа текущих работ значительно
улучшится точность учета электро-
энергии на местах.

В результате осуществления этого
проекта станет невозможной фальси-
фикация показаний, фиксируемых на
узлах учета электроэнергии  тбилис-
ских подстанций. Таким образом,
окончательно будут  предотвращены

факты незаконного перетока закуп-
ленной компанией электроэнергии в
«Объединенную дистрибуционную
энергокомпанию», что часто станови-
лось причиной разногласий между
«Государственной электросистемой»
и  «ТЭЛАСИ».

 Электронные счетчики, установ-
ленные на подстанциях компании, яв-
ляются наилучшим средством для
оперативной передачи информации
об измеренных и учтенных в системе
показателях. Добавим, что  счетчики
типа «Альфа плюс» абсолютно точно
отражают напряжение, частоту,  мощ-
ность, а также все другие качествен-
ные показатели электроэнергии.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

НОВАЯ ЖИЗНЬ СТАРОГО БАНКА
- Здесь будут проводиться все

виды банковских операций, - заявил
Сиорадзе. – Обновленная система
предусматривает не только выдачу
денег по пластиковым картам, но и
приобретение непосредственно
карт. Этот филиал существовал еще
с советских времен и уже, есте-
ственно, не удовлетворял требова-
ний современнной банковской сис-
темы… Намного улучшена техни-
ческая база. Эту ветвь банка обслу-
живают два сервис-центра. Конку-
ренции не боимся, тем более, что
нет ни одного близко расположенно-
го банка,-  в заключение пошутил он.

Небольшая справка. «Объединне-
ный грузинский банк» основан 7 ап-
реля 1995 года.

В первой десятке крупнейших
коммерческих банков Грузии по
объемам совокупных обязательств
он занимает третье место. А по раз-
меру уставного капитала (23 183
375 лари) – шестое. В Тбилиси
функционирует шесть филиалов
банка и10 сервис-центров. Значи-
мость обновленного филиала отме-
тил и Юнгер Шрам, заявив, что в
истории «Объединенного грузинс-
кого банка» - это весьма важное
событие.

У банка естьфилиалы в Кутаиси,
Гардабани, Зугдиди, Телави, Ахалци-
хе, Рустави, Марнеули, Гори, в Поти.
К сентябрю откроется еще один -  в
Батуми.…

Соб.инф.

РОССИЙСКИЕ ВОЕННЫЕ ОБЪЕКТЫ
В ГРУЗИИ ВЗЯТЫ ПОД ОХРАНУ

По внешнему периметру российских
военных объектов в Грузии выставлена
охрана из грузинских военнослужащих.

«Российские военные объекты, на-
ходящиеся на территории Грузии, в
настоящее время находятся в веде-
нии Группы российских войск в Закав-
казье. По их внешнему периметру по
просьбе российской стороны выстав-
лена охрана из грузинских военнослу-
жащих», - сообщили информационно-
му агентству «Новости-Грузия» в По-
сольстве РФ в Тбилиси.

Накануне ряд российских СМИ со-
общил о захвате российских военных
объектов в Тбилиси и Вазиани грузин-
скими военнослужащими. Как
разъяснили тогда в Посольстве РФ в
Грузии, на самом деле речь идет «о
захвате 25 июля объектов, которые и
так должны быть переданы Грузии».

Посольство России в Грузии еще в
понедельник направило МИД  Грузии
ноту по поводу воскресного инциден-
та с российскими военными склада-
ми, находящимися в ведении России.
Об этом РИА «Новости» сообщил по
телефону пресс-атташе российского
диппредставительства в Тбилиси Ев-
гений Иванов.

По его словам, «в минувшее воскре-
сенье, 25 июля, грузинской стороной,
действительно, был захвачен бывший

объект Группы российских войск в За-
кавказье (ГРВЗ), который и так по рос-
сийско-грузинскому договору должен
быть передан Грузии».

«Это является нарушением догово-
ренностей, поскольку передача объекта
должна быть оформлена соответствую-
щим образом, документально подтвер-
ждая, что и в каком состоянии принято
грузинской стороной», - отметил он.

Пресс-атташе сообщил, что подоб-
ное «ускорение событий» без надле-
жащего юридического оформления
происходит уже не впервые. «Первый
случай такого рода произошел в мар-
те текущего года на бывшем продо-
вольственном складе, охраняемом
гражданскими лицами, когда приеха-
ли сотрудники МВД Грузии, прогнали
сторожа и расположились на складе»,
- уточнил Иванов.

«Второй подобный случай произо-
шел на бывшем автомобильном скла-
де в Вазиани 21 июля, причем в этот
раз гражданский охранник был избит.
И, наконец, третий инцидент - 25
июля», - рассказал пресс-атташе.

По его словам, по совокупности этих
фактов «Российское Посольство обра-
тилось в МИД Грузии с нотой протеста,
требуя возвратить указанные объекты в
ведение ГРВЗ до надлежащего докумен-
тального оформления их передачи».

Евгений Иванов подчеркнул, что на
всех указанных объектах «нет никако-
го военного имущества, и они полнос-
тью подготовлены для передачи гру-
зинской стороне в соответствии с
имеющимися договоренностями».

В продолжение темы
ГРУЗИЯ ИЗВИНИЛАСЬ

ПЕРЕД РОССИЕЙ
Минобороны Грузии извинилось пе-

ред Россией за незаконный захват
объектов недвижимости Группы рос-
сийских войск в Закавказье (ГРВЗ).

Как сообщила пресс-служба Мино-
бороны России, извинения принес
замминистра обороны Грузии Гаприн-
дашвили на состоявшейся вчера в
Тбилиси встрече с командующим
ГРВЗ генерал-лейтенантом Алексан-
дром Студеникиным.

Грузинские военнослужащие уже
выведены с указанных объектов, а
сами военные городки возвращены
российской стороне, говорится в со-
общении Минобороны.

В министерстве выразили надеж-
ду, что все спорные вопросы по пово-
ду функционирования объектов ГРВЗ
будут решаться не силовыми метода-
ми, а путем переговоров, на основе
имеющихся межгосударственных до-
говоренностей.

МИНИСТР ЗА ПРОВЕДЕНИЕ РЕФОРМЫ ДЕРЕГУЛИРОВАНИЯ
Министерство экономики Грузии пла-

нирует провести в стране реформу де-
регулирования, сообщил Каха Бендукид-
зе на международном семинаре «Перс-
пективы зарубежных инвестиций в Гру-
зию», организованном Фондом Фридри-
ха Наумана совместно с организацией
«Новая экономическая школа - Грузия» и
Союзом налогоплательщиков Грузии.

По словам Бендукидзе, одним из на-
правлений реформы должен стать пе-
ресмотр прав и обязанностей действу-
ющих в стране независимых регулиру-
ющих комиссий. В частности, у Нацио-
нальной комиссии по коммуникациям
Грузии (GNCC) должны остаться функции
регулирования безопасности и под-
тверждения собственности владельца

частоты. «Остальные функции необхо-
димо снять», - считает министр. По его
мнению, в пересмотре нуждается и
платеж за регулирование в том виде, в
каком он существует ныне, а также бюд-
жет комиссии, который превышает ми-
нистерский.

Министр выступил категорически про-
тив того, чтобы комиссии проводили по-
литику в соответствующих сферах. «Все-
мирный банк хотел потратить суммы на
сектор телекоммуникаций Грузии и ре-
шил обратиться GNCC. В результате в ко-
миссии работает сотрудников в 6 раз
больше, чем в департаменте связи ми-
нистерства. И недавно комиссия и Все-
мирный банк хотели нас учить, как про-
водить политику в отрасли. Это прерога-

тива министерства, а не их», - заявил он.
Бенудкидзе также считает необходи-

мым пересмотреть Закон Грузии «О ли-
цензировании и выдаче разрешений». По
его словам, недопустимо, чтобы лицен-
зии и разрешения выдавались «на все
подряд», это только создает лишние пре-
пятствия. «Необходимо оставить лишь
лицензирование, которое касается бе-
зопасности людей и целостности стра-
ны», - отметил он.

В настоящее время в Грузии функци-
онирует три независимые регулирую-
щие комиссии - Национальная комиссия
по коммуникациям Грузии, Национальная
регулирующая энергетическая комис-
сия, Агентство государственного регу-
лирования нефти и газа.

ОБРАТНО В СССР?
Ситуация с ядерными отходами в Европейском Союзе внушает серьез-

ные опасения. Ядерная свалка в России – не решение проблемы. Европейс-
кие и российские экологи призвали министров, участвующих в конфе-
ренции Всемирной Организации Здравоохранения, отказаться от подхо-
да «обратно в СССР».

Корреспондент «СГ» Александр ЧАНТУРИЯ обратился в Региональный
экологический центр для Кавказа (REC CAUCASUS) для получения более
подробной информации по данному вопросу. О проблеме рассказывает
компания «Антиатом. Ру».

Коалиция экологических органи-
заций из России, Венгрии, Чехии и
Австрии на проходящей в Будапеш-
те Четвертой конференции мини-
стров экологии и здравоохранения
под эгидой ВОЗ (Всемирной Орга-
низации Здравоохранения) призва-
ла министров Европейского Союза
принять срочные меры к решению
проблемы накопления ядерных от-
ходов.

Как заявили экологи на пресс-кон-
ференции, у Европейского Союза
нет ни общего решения  этой про-
блемы, ни общей политики. Накоп-

ление ядерных отходов сегодня ви-
дится наиболее тяжелой проблемой,
которая достанется следующим по-
колениям европейцев. А может
быть, только россиян?

«В последние два года Европейс-
кая Комиссия пыталась принять об-
щую директиву о ядерных отходах,
однако она была отвергнута членами
Европейского Союза, а также эколо-
гами и даже представителями ядер-
ной индустрии. В таком положении
крайне безответственно поддержи-
вать строительство новых реакторов,
как это предложила сделать Евро-

пейская Комиссия на прошлой неде-
ле в отношении 5-го реактора в Фин-

ляндии», - заявила на пресс-конфе-
ренции Антониа Вениш, эксперт Ав-
стрийского Института прикладной
экологии.

Антониа Вениш рассказала об
усилиях ЕС в области решения про-
блемы. Европейский Союз собира-
ется потратить около 90 миллионов
Евро в 2002-2006 на исследования в
области обращения с ядерными от-
ходами, прежде всего отработанным
ядерным топливом (ОЯТ). Однако
эти исследования базируются лишь
на двух экологически не безупреч-
ных вариантах – глубокое захороне-
ние и трансмутация. А, кроме того,
рассматривается и еще один «быст-
рый» вариант – послать все ядерные
отходы в Россию, что, конечно, не
может быть одобрено экологами.

Ада Амон, директор крупнейшей
венгерской экологической организа-
ции «Энергия Клуб», осудила наме-
рение своей страны использовать
Россию как ядерную свалку. Всего

лишь за день до вступления Венгрии
в Европейский Союз был подписан
межправительственный протокол,
позволяющий в будущем посылать
венгерские ядерные отходы в Рос-
сию.

Российская группа «Экозащита»
ставит своей целью предотвратить
ввоз иностранных ядерных отходов.
Экологи предупреждают, что рос-
сийские объекты, работающие с
ядерными отходами, находятся в
плохом состоянии, а их транспорти-
ровка представляет серьезный риск
даже для транзитных стран. Несмот-
ря на массовую оппозицию импорту
ядерных отходов в Россию, власти в
2001 году разрешили ввозить ОЯТ.
Обещания ядерной индустрии вкла-
дывать большие средства в реаби-
литацию загрязненных территорий
так и остались на бумаге.

«Челябинск был и остается одним
из самых радиоактивно зараженных
мест на планете. Любая страна, ко-

торая стремится послать туда ядер-
ные отходы – безответственна и без-
нравственна, она осуществляет экс-
порт своих экологических проблем
в Россию. Мы ожидаем, что ЕС оста-
нется экологически ответственным,
уважающим права человека, и отка-
жется от экспорта ядерных отходов
в Россию», - заявил на пресс-конфе-
ренции Владимир Сливяк, сопред-
седатель группы «Экозащита».

Страны, оценивающие возмож-
ность послать ядерные отходы в Рос-
сию, должны понимать, что радиоак-
тивные материалы могут, в конце
концов, быть украдены, а затем ока-
заться в руках террористов. «Учиты-
вая международную политическую
ситуацию, транспортировки ОЯТ,
содержащего плутоний, должны
быть запрещены. Экспорт ядерных
отходов из Европейского Союза в
Россию нельзя даже рассматривать,
как вероятный сценарий», - сказал
Владимир Сливяк.

П Р О Щ А Н И Е
Сегодня грузинская обществен-

ность из храма Святого Николоза про-
вожает в последний путь главного
редактора газеты «Квирис палитра»
Лали Гунтиашвили.

Рождение «Квирис палитра», став-
шей одной из самых любимых газет
читательской аудитории нашей стра-
ны, популярность издания среди са-
мых разных слоев населения  -  заслу-
га, в первую очередь,  главного ре-
дактора...Множество читателей зво-
нит в редакцию, приходит большое
количество писем...Нам выражают со-
болезнование, прощаются с Лали Гун-
тиашвили.

Лали Гунтиашвили является нагляд-

ным примером того, каким должен
быть редактор – приниципиальным,
любящим родину и, конечно же, ис-
тинным профессионалом.

Невыносима мысль о том, что ря-
дом с нами уже не будет нашей Лали
– отзывчивого друга и коллеги, мате-
ри большой семьи, протягивающей
руку помощи всем, в ней нуждаю-
щимся, заботящейся о всех и любя-
щей...

Хотим прощание с ней завершить
ее же словами: «У нас было про-
шлое... Будет будущее...А настоящее
должны выстоять...»

«Квирис палитра»



 

 

КИРХА: ВСТРЕЧИ В ПРОВИНЦИЯХ
Традиции, заложенные епископом, доктором Гертом Хуммелем в евангелическо-лютеранской церкви Примирения, живут и развиваются

Возведенная в Тбилиси усилиями
ныне покойного доктора Герта Хумме-
ля церковь Примирения теперь явля-
ет собой не только значительный ду-
ховный центр, но и выступает в каче-
стве одного из ведущих культурных
очагов. В этом качестве церковь из-
вестна не только столичной обще-
ственности, но и за пределами Тби-
лиси – в Рустави, Гардабани, Болни-
си, Боржоми...

Встречи с прихожанами в после-
днее время состоялись в Рустави,
Болниси, в селе Ботаника Гардабанс-
кого района. Они были организованы
молодым духовником Виктором Ми-
рошниченко совместно с членом ас-

социации немцев Грузии «Айнунг»
Вальтером Морицем.

Талант Вальтера Морица открывать
молодые таланты общеизвестен.
Наша газета уже не раз писала о кон-
цертах, организуемых Вальтером Мо-
рицем в церкви Примирения. Каждый
из них выливался в большое событие
и оставлял яркий след в музыкальной
жизни столицы.

Виктора Мирошниченко в прямом
смысле можно считать воспитанни-
ком Герта Хуммеля. Выпускник Тби-
лисского педагогического института
иностранных языков он был крещен
Гертом Хуммелем в церкви Прими-
рения. Пел  в церковном хоре, был

членом библейского кружка. Затем,
по рекомендации Герта Хуммеля по-
ступил в Теологическую семинарию
евангелическо-лютеранской церкви
в Санкт-Петербуре. По ее окончании
Виктор Мирошниченко был направ-
лен на стажировку в Грузию. Он про-
водит богослужение в Тбилиси, Рус-
тави, Гардабани, Боржоми, Болниси,
библейский час в Рустави, руково-
дит молодежным клубом «2000» в
церкви Примирения. В рамках эку-
менического и межрелигиозного со-
трудничества совместно с мусуль-
манской молодежью и немецкими
школьниками он осуществил строи-
тельство спортивной площадки в

селе Кизиладжло Марнеульского
района.

Виктор Мирошниченко не был бы
учеником Герта Хуммеля, если бы не
продолжил традиции, заложенные
этим выдающимся духовным деяте-
лем по осуществлению культурной
программы.

Подтверждение тому- встречи с
провинциальными прихожанами, о
которых говорилось выше. Вальтер
Мориц организовал во время пребы-
вания в Рустави, Болниси, селе Бо-
таника Гардабанского района концер-
ты, в которых приняли участие сту-
дентки Тбилисской государственной
консерватории, лауреаты ряда пре-

стижных конкурсов Анна Нануашви-
ли, Кетино Абиатари и учащиеся му-
зыкального училища Нансия Араха-
ния. Их выступления были восторжен-
но встречены публикой. Общее поже-
лание – больше таких запоминаю-
щихся встреч.

Хочется сказать и о том, что на ме-
сто пастора церкви Примирения на-
значен доктор теологических наук Ан-
дреас Штекель. Он заявил, что будет
хранить и развивать традиции осно-
вателя храма Герта Хуммеля. К своим
обязанностям новый пастор из Герма-
нии приступит в сентябре.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

«ТОЛЬКО НОГА СТУПИЛА В КАВКАЗ,
Я ВСПОМНИЛ, ЧТО Я - ГРУЗИН!»

В  Багдати,   расположенном на берегу Ханисцкали, отметили 111 лет со
дня рождения великого русского поэта  Владимира Маяковского

«Я знаю: глупость - эдемы и рай! Но если пелось про это, должно быть,
Грузию, радостный край, подразумевали поэты!» - эти слова глашатая, гор-
лана, главаря революции могли родиться только от  детских воспомина-
ний, впечатлений,  связанных с Багдати - местом его появления на свет.
Это поистине райский уголок земли, населенный доброжелательными
людьми и  утопающий в зелени. Здесь вспоминается легенда о том, как
Господь одарил грузинский народ божественно прекрасным краем…   Ро-
дившись здесь, невозможно не стать поэтом. Хотя бы в душе…

«МЫ - СООТЕЧЕСТВЕННИКИ
ВЕЛИКОГО МАЯКОВСКОГО!»

«Хотите, буду от мяса бешеный,
как небо, меняя тона. Хотите, буду
безукоризненно нежный, не мужчи-
на, а облако в штанах». Огромный
плакат со знакомыми стихотворными
строками встретил гостей, прибыв-
ших из Тбилиси для празднования дня
рождения  Маяковского.

Багдатцы, люди на редкость теплые
и гостеприимные, чтят,  бережно хра-
нят  память, наследие своего знаме-
нитого земляка. В этот день они со-
брались в своем уютном Доме куль-
туры, чтобы высказать и выслушать
слова любви, адресованные Владими-
ру Владимировичу.

Открыл  вечер глава администра-
ции Багдатского района Николоз Жва-
ния, ставший  вместе с депутатом -
мажоритарием  Гией Мепаришвили
инициатором проведения  Дней Мая-
ковского.

Прозвучало слово писателя - пред-
седателя имеретинской региональ-
ной организации  Союза писателей
Грузии Темура Ланчава.

- Около двадцати лет мы ежегодно
праздновали день рождения Влади-
мира Маяковского. И всегда это были
яркие, грандиозные события с учас-
тием гостей, приезжавших отовсюду.
Имя Маяковского, его  творчество, со
своим ярким содержанием и необыч-
ной формой,  не утратили сегодня
значения. Будущие поколения  будут,
несомненно, также проявлять к нему
интерес. Его поэзия значима для нас
вдвойне - как великого русского писа-
теля и как  нашего соотечественника.
Русский поэт Евгений Евтушенко пра-
вильно заметил, что Маяковский -
мост не только между Россией и Гру-
зией. Он может служить мостом меж-
ду странами всего мира, способство-
вать взаимопониманию народов.
Мне, как и раньше, дороги та сила,
энергия, пафос, которыми насыщена
его поэзия. Это отличает, выделяет
его из всех.

- Замечательно, что возобновлена
прекрасная традиция празднования
дня рождения Маяковского, - отметил
Гия Мепаришвили. - Это заслуга Важи
Лордкипанидзе, который   после опре-
деленного перерыва  возродил ее…
Причем в 2003-м на 110-й юбилей по-

эта в Багдати съехались
замечательные гости, в
числе которых были Евге-
ний Евтушенко, Юрий
Рост, Михаил Мишин. Мы
решили не делать пере-
рыва и вновь отметить
дорогую всем дату. В пер-
спективе мы будем стре-
миться к тому, чтобы Дни
Маяковского были более
насыщенными, яркими…
Мы - соотечественники ве-
ликого Маяковского. В
детские годы я присут-
ствовал на 80-летнем
юбилее поэта. А сегодня
мы отмечаем 111 лет со
дня его рождения… Мая-
ковский рядом с нами, его
имя всегда будет для каж-
дого из  нас визитной кар-
точкой. Я никогда не забу-
ду  слов поэта о том, что
по рождению он - грузин!
Это мог сказать только
багдатец…

Эмоциональным, ум-
ным было выступление
директора Дома-музея
Владимира Маяковского,
историка, директора
школы Беки Кучухидзе.
Интересно, что Маяковс-
кие снимали этот дом у
его прапрадеда,  Констан-
тина Кучухидзе… В тече-
ние сорока лет директо-

ром мемориала поэта был отец Беки
Кучухидзе - Николоз Кучухидзе, кото-
рого сменил на этой почетной долж-
ности сын.

- Маяковский - прекрасный поэт-
лирик. Блестящий драматург и актер.
Известный художник-карикатурист.
Он - наш великий соотечественник.
Человек, который на протяжении  де-
сятилетий защищал на международ-
ной арене имя и престиж советской
страны, выявлял и обличал недостат-
ки окружающей его действительнос-
ти, которые были присущи советской
системе с самого начала. И, вероят-
но, поэтому Маяковский был веро-
ломно убит, хотя ему приписывали
самоубийство…А он безмерно любил
жизнь. И в связи с этим вспоминают-
ся его строки: «В этой жизни умереть
не ново, сделать жизнь значительно
трудней». Поэзия для него была силь-
нейшим оружием на пути продвиже-
ния к прогрессу. Оружием, которое
никогда не теряло своего достоинства
и блеска… Однако в советские време-
на его поэзия оценивалась тенденци-
озно, в духе времени. А сегодня он
предстает перед нами во всем своем
величии. Но в полной мере его твор-
чество будет оценено в только буду-
щем. Наиболее ценная часть  творче-
ства  Маяковского должна быть выне-
сена на обсуждение грузинской обще-
ственности…

Дом-музей Маяковского поныне
стоит на родине поэта как символ  ве-
ликой дружбы между грузинским и
русским народами. Багдати должно
сыграть в будущем свою значительную
роль для развития наших отношений.

О Николозе Кучухидзе, прежнем
директоре музея,  рассказала препо-
даватель одной из школ Багдатского
района Манана Эбаноидзе.

А потом зазвучала грузинская  му-
зыка, в атмосфере которой вырос
Владимир Маяковский. Вел концерт
народный артист Грузии Зураб Чико-
вани. Свое мастерство продемонст-
рировали руководимый им вокаль-
ный ансамбль «Багдати», танцоры Те-
она и Резо Масхарашвили, певцы Додо
Сургуладзе, Бадри Сахамберидзе,
Робинзон Липарцеишвили.   Не обо-
шлось и без фантастического грузин-
ского застолья с пышными тостами в
честь Владимира Владимировича...

 КОЛЫБЕЛЬ  ПОЭТА
  Ничем не примечательное, на пер-

вый взгляд, строение - небольшое
скромное серое здание. На нем ме-
мориальная  доска: «В этом доме 7 (19)
июля 1893 года родился поэт Влади-
мир Маяковский».

В доме живет его дух. Сохранилась
почти вся мебель…

Трудно представить, что самому
дому, принадлежавшему в конце XIX
века местному жителю Константину
Кучухидзе, около 170 лет. За этот пе-
риод он несколько раз реставрировал-
ся, но его внешний вид сохранился
неизменным. В создании музея, под-
готовке его  к открытию, обустройстве
принимали участие мать поэта Алек-
сандра Алексеевна Павленко, сестры
Людмила и Ольга. Они передали му-
зею личные вещи отца поэта. А у на-
следников хозяина дома были приоб-
ретены предметы, которыми пользо-
валась семья Маяковских. Все эти
вещи были размещены в  трех комна-
тах так, как  они располагались в то
время, когда  здесь жила семья буду-
щего поэта. В Багдати находится мо-
гила маленького брата Владимира
Маяковского Константина, умершего
в трехлетнем возрасте…

Как Маяковские попали в Багдати?
Из города Берислава Херсонской гу-

бернии в Грузию приехал прадед по-
эта - Констатин Кириллович Маяковс-
кий с сыном Константином. Констан-
тин Константинович вырос в Грузии.
Женился на дочери русского офице-
ра Евдокии Осиповне Данилевской. У
супружеской четы было пятеро детей.
Отец поэта, Владимир Констатино-
вич, родился в Ахалцихе в 1857 году.
Начинал работать в Армении, в  Алек-
сандропольском лесничестве. А в
1889 году, когда в Багдати было осно-
вано лесничество, Владимира Кон-
стантиновича перевели сюда на дол-
жность лесничего…

В Доме-музее Маяковского, а имен-
но в кабинете Владимира Константи-
новича, хранится  коллекция образцов
деревьев, произрастающих на терри-
тории Багдатского района, собранная
отцом поэта.  Здесь же портрет худож-
ника Ивана Шишкина, а также фото-
графия, запечатлевшая Владимира
Константиновича среди багдатской
интеллигенции. Он пользовался боль-
шим авторитетом как лесничий и как

человек… У Владимира Маяковского
вообще были весьма уважаемые
предки. Так, его дед был очень извест-
ным в Ахалцихе судьей, его почитали
за справедливость, честность.

В музее хранятся газеты на рус-
ском и грузинском языках - в семье
Маяковских хорошо владели грузинс-
ким. Очень часто они выступали в ка-
честве переводчиков.

Этом дом Маяковские сняли не слу-
чайно - сыграло роль его местополо-
жение. Здесь проходила главная до-
рога, которую можно было легко конт-
ролировать… Ведь здесь располага-
лось не только жилище семьи лесни-
чего, но и администрация лесниче-
ства.

Привлекла внимание  люлька…
Неужели именно в ней укачивала ма-
ленького Володю Александра Алексе-
евна?

- После смерти моего отца, Николо-
за Кучухидзе, музей был в очень пло-
хом, можно сказать, катастрофичес-
ком состоянии, - рассказывает Бека
Кучухидзе. - Но никто из людей со сто-
роны, посторонних не смог бы ухажи-
вать  за ним должным образом. По-
этому я предпочел  взять ответствен-
ность за состояние мемориала на
себя. Я хочу отметить тот огромный
вклад, который внес Важа Лорткипа-

нидзе в дело спасения музея. В свою
бытность депутатом-мажоритарием
он нашел средства для восстановле-
ния музея. Пока будет существовать
этот музей, здесь будут вспоминать
Важу Лорткипанидзе. Он действи-
тельно достойная личность!

«ОБЕРЕГАЯ  ОБЩИЕ ЦЕННОСТИ»
- Прежде, в 70-80-е годы,  Дни Мая-

ковского проводил Союз писателей
Грузии и Союз писателей СССР, - рас-
сказывает Важа Лорткипанидзе. -  Это
были настоящие праздники поэзии -
без политики, идеологических штам-
пов. Маяковский - великий поэт и ос-
танется для нас таковым и в XXI веке.
Он выдержит и XXII век - я его считаю
истинным реформатором поэзии,
бунтарем. Кстати, Маяковский уча-
ствовал в выступлениях гимназистов
в Кутаиси в 1904-1905 годах. Осоз-
нанно или неосознанно сочувствовал
новому движению. Таким остался до
конца…Мы, багдатцы, горды тем, что
поэт все время подчеркивал свои баг-

датские корни, говорил,
что он грузин. В экстре-
мальных обстоятель-
ствах, когда ему было
трудно или, напротив, ког-
да он пребывал в состоя-
нии эмоционального
подъема,  Владимир Вла-
димирович  часто перехо-
дил на грузинский. Есть
факт, что в период пребы-
вания в США  Маяковско-
го во время какой-то дис-
куссии обидели. И он
встал, выругался… на гру-
зинском языке и оставил
это собрание. Очень ха-
рактерный штрих…

- Именно вы воскре-
сили заглохшую было
в 90-е годы традицию
проведения в Багдати
Дней Маяковского.

- В Багдати его по сей
день считают земляком,
багдатцем, гордятся
им…. С 2001 года мы ре-
шили вновь проводить
Дни поэта. Первые два праздника
были более скромными, хотя доволь-
но представительными. А в прошлом
году мы устроили большое событие.
Было очень много грузинских писа-
телей как старшего, так и молодого
поколения. Это мои друзья  Дато Маг-
радзе, Лаша Бугадзе, Дато Турашви-
ли, Котэ Кубанеишвили, а также пред-
ставители старшего поколения Джан-
суг Чарквиани, Тамаз Цивцивадзе…
Из России приехал Евгений Евтушен-
ко, который отметил в Грузии свой 70-
летний юбилей. Получив приглаше-
ние приехать, он тут же согласился,
счел это за честь. Мы тогда догово-
рились проводить такие масштаб-
ные праздники один раз в два года.
Но Николоз Жвания и Гия Мепариш-
вили поступили совершенно пра-
вильно - решили, пусть скромнее, но
все-таки  отметить день рождения
поэта. И люди, озабоченные своими
каждодневными проблемами, тем не
менее  с большой охотой откликну-
лись на инициативу администрации.

Эту традицию надо продолжать. На
будущий год мы хотим снова, но  бо-
лее масштабно, отпраздновать Дни
Маяковского. Надеюсь, в стране бу-
дет мир, и тогда будет больше вре-
мени и сил для поэзии, духовности.

- Подобные  события способ-
ствуют и улучшению политичес-
кого фона, оздоровлению рос-
сийско-грузинских отношений.

- Не стоит связывать нынешний
праздник, Дни Маяковского с рос-
сийско-грузинскими отношениями.
Они обострялись очень часто. По-

мните 1992, 1993 годы? В этот пери-
од наши взаимоотношения были са-
мыми напряженными. Мы не без
участия России, хоть и де-факто,
хоть и  временно, но потеряли Абха-
зию… Однако время подсчета дол-
гов ушло. Пройдя такие сложные
времена, мы все-таки любили рус-
скую культуру, русский народ, рус-
ское православие, да просто рус-
ских друзей, которые живут в Моск-
ве. И мы с ними оценивали ситуа-
цию в Грузии абсолютно одинаково.
Одинаково смотрели на наши про-
блемы. У меня действительно мно-
го друзей - среди российских демок-
ратов, и у нас сходные взгляды на
процессы, происходящие как в Гру-
зии, так и в России. Державничес-
кие, реваншистские подходы посте-
пенно уйдут в прошлое. Отголоски
таких подходов мы сейчас наблюда-
ем в Абхазии и Цхинвали. Хотя Гру-
зия неделима и едина. К сожале-
нию, процесс урегулирования этих
конфликтов находится в стагнации.

То, что сейчас происхо-
дит в зоне конфликтов,
вполне естественная  ре-
акция на эту ситуацию.
Грузинский народ никогда
не смирится с потерей
своей территории, своих
исконных земель. Пусть
никто на это не надеется
- это абсолютно бесперс-
пективно. Конечно, нуж-
ны мирные решения, од-
нако необходимо обо-
стрение постановки воп-
роса. То, что власть обо-
стряет эту проблему, я
считаю абсолютно необ-
ходимым…

Вспоминаю позапрош-
лый год - осень 2002 года.
Было очередное обостре-
ние российско-грузинс-
ких отношений. И тогда
вся российская интелли-
генция встала на защиту
Грузии. А редакция газеты
«Московские новости»
провела «круглый стол» с
участием выдающихся
творцов России Олега Та-
бакова, Гии Данелия и
других. Я также принял
участие в этой встрече…
И россияне возвысили го-
лос, очень жестко высту-
пили именно в защиту
справедливости, и это
имело значение для раз-
рядки ситуации. У нас

очень тесные связи и с научной, и с
творческой российской интеллиген-
цией. Они сохранились, к великому
нашему счастью. Уверен, так будет
всегда. Потому что интеллигент - это
представитель духовного мира. Та-
кого рода люди всегда очень легко
находят общий язык и оберегают те
духовные ценности, которые мы выс-
традали вместе с русским народом
на протяжении  многих веков.

Инна БЕЗИРГАНОВА
Багдати - тбилиси

Семья Маяковских. Кутаиси 1905 год

Маяковский и Лиля Брик



 

 

Приложение к газете

«Свободная Грузия»

На грузино-армянских пе-
реговорах по экономическо-
му сотрудничеству, состояв-
шихся в Тбилиси в рамках ви-
зита делегации правитель-
ства Армении во главе с пре-
мьер-министром Армении
Андраником Маргаряном, зат-
ронули традиционные вопро-
сы в диалоге между Тбилиси
и Ереваном.

На третьем заседании
Межправительственной ко-
миссии по экономическому
сотрудничеству вновь обсуж-
дались проблемы в области
тарифов на электроэнергию
и железнодорожные пере-
возки. Тбилиси считает, что
ему приходится покупать ар-
мянскую электроэнергию по
чрезмерно высокой цене, а
Ереван указывает на дорого-
визну перевозок своих гру-
зов по Грузинской железной
дороге к грузинским же мор-
ским портам Батуми и Поти,
связывающим Армению с ос-
тальным миром. По большо-
му счету конечной догово-
ренности достичь не удалось,
но есть смысл предполагать,
что компромиссы вполне ре-
альны.

Так, по словам председате-
ля Совета директоров ООО
«Железная дорога Грузии» Да-
вида Онопришвили, Грузия
принципиально не согласна с
предложением о снижении
тарифов на железнодорож-
ные перевозки. Необходимо
сначала детально изучить
вопрос, затем уточнить, ка-
кие договора должны быть
подписаны и на какие грузы
снижение тарифов будет
распространяться. В свою оче-
редь, глава Железнодорож-
ного департамента Армении
Арарат Хримян сообщил, что
«будет создана совместная
комиссия, которая экономи-
чески обоснует вопрос та-
рифных скидок на перевоз-

По дроб нос ти

СПОКОЙНО И ПОЗИТИВНО
ки». Вместе с тем он отметил,
что уже действуют льготы на
железнодорожные перевоз-
ки армянских грузов через
Грузию - при 24-процентной
скидке на наливные и 17-про-
центной скидке на сыпучие
грузы.

А министр топлива и энер-
гетики Грузии Ника Гилаури го-
ворит, что «через две недели
начнет функционировать си-
стема параллельной работы в
области электроэнергетики
и, если это сотрудничество
будет успешным, то мы гото-
вы изучить вопрос о подклю-
чении к системе Ирана». Речь
идет об экспорте излишков
электроэнергии в летний пе-
риод из Грузии в Иран через
Армению и об импорте элек-
тричества в зимний период в
Грузию из Армении. В свою
очередь, министр энергетики
Армении Армен Мовсесян
отметил, что Ереван готов
учесть энергетические про-
блемы Грузии и, в случае не-
обходимости, помочь постав-
ками электроэнергии. Однако
снижение тарифа на данном
этапе не рассматривается.

Как считают наблюдатели,
главным фактором успешно-
сти грузино-армянского энер-
гетического сотрудничества
так или иначе становится воп-
рос грузино-иранского энер-
гетического транзита через
Армению.

Кстати, на переговорах
затрагивалась и очень важная
тема, поначалу не очень бро-
савшаяся в глаза. Это перс-
пективы газопровода, связы-
вающего Иран и Армению.

По-прежнему невыяснен-
ными остались и финансовые
вопросы между грузинскими
и армянскими энергетками,
касающиеся долгов Грузии
перед Арменией. Минтопэ-
нерго Грузии вновь не призна-
ло в качестве государствен-

ного долга шесть миллионов
долларов, на чем настаивает
«Армэнерго». В Тбилиси ут-
верждают, что эта сумма за
поставленную в страну в 2000
году электроэнергию армян-
ской стороне перечислена, а
в Ереване это опровергают.-
Для выяснения ситуации пра-
вительства Грузии и Армении
договорились создать специ-
альные рабочие группы, кото-
рые должны изучить этот
вопрос в течение ближайше-
го месяца.

Не удалось договориться
по наиболее актуальному для
обеих стран вопросу - реаби-
литации и задействования аб-
хазского участка Грузинской
железной дороги. Возобнов-
ление движения по этому
участку важно не только для
Грузии, но и для Армении, вся
связь которой с Россией зак-
лючается в Военно-Грузинской
дороге.

Тбилиси вновь подтвердил
– железная дорога будет от-
крыта только после того, как
в Абхазию вернутся грузинс-
кие беженцы и начнется мир-

ное урегулирование конф-
ликта. Так, премьер-министр
Грузии Зураб Жвания заявил:
«Армения может оказать со-
действие Грузии в урегулиро-
вании ситуации в Абхазии -
мы увязываем задействова-
ние железной дороги через
Абхазию с возвращением
грузинских беженцев. Ско-
рейшее разрешение этого
конфликта будет на руку как
Грузии, так и Армении».

Как уже сообщала «СГ», по
итогам третьего заседания
Межправительственной ко-
миссии по экономическому
сотрудничеству премьер-ми-
нистры Грузии и Армении под-
писали протокол встречи.
После этого Андраник Марга-
рян провел закрытую встре-
чу с президентом Грузии Ми-
хаилом Саакашвили. По ее
итогам комментариев сдела-
но не было.

Предыдущее заседание
Межправительственной ко-
миссии по экономическому
сотрудничеству состоялось в
июне 2001 года и уже имеет-
ся солидная правовая база

для развития экономических
отношений между двумя
странами.

Речь идет о более 70 доку-
ментах, в том числе и о со-
глашениях о свободной тор-
говле, о принципах взимания
косвенных налогов при экс-
порте-импорте и о взаимной
защите инвестиций. В 2001
году между Грузией и Арме-
нией был подписан обновлен-
ный вариант межгосудар-
ственного рамочного догово-
ра, охватывающего все сфе-
ры грузино-армянского торго-
во-экономического сотрудни-
чества.

Согласно данным Государ-
ственного департамента ста-
тистики Грузии, Ереван входит
в первую десятку торговых
партнеров Грузии, с которой
имеется положительное
сальдо. По итогам 2003 года
торговый оборот составил 43
миллиона 235,4 тысячи долла-
ров, из которых 31.250 тысяч
долларов составляет экс-
порт, а 11.985,4 тысячи импорт.
Положительное сальдо в
пользу Грузии составляет

19.264,6 тысячи долларов.
По итогам первых четы-

рех месяцев 2004 года то-
варооборот между Грузией
и Арменией составил
30.949,1 тысячи долларов,
из которых на долю экспор-
та приходится 19.190 тыся-
чи (11,8 процента) от обще-
го объема экспорта Грузии,
а на долю импорта – 11.758,9
тысячи (2,5 процента) от
общего объема импорта
Грузии. Рост экспорта в
сравнении с аналогичным
периодом прошлого года
составил 10.438,7 тысячи
долларов, а импорта –
4.360,7 тысячи долларов.

По завершении визита
премьер-министр Армении
Андраник Маргарян назвал
переговоры в Тбилиси ус-

пешными. Премьер заявил
перед отлетом грузинским
журналистам, что удалось «до-
говориться с правительством
Грузии по многим вопросам» и
последующая работа по разви-
тию грузино-армянских отно-
шений вскоре будет продол-
жена на следующем заседании
Межправительственной ко-
мисии по экономическому со-
трудничеству.

«Наши позиции по каждо-
му конкретному вопросу по-
нятны, будь это железнодо-
рожное сообщение через Аб-
хазию или другие вопросы, -
заявил журналистам Зураб
Жвания. - Я могу сказать, что
мы спокойно и позитивно
прошлись по всем темам, ко-
торые имеются в наших дву-
сторонних отношениях. Засе-
дание нашей Межправитель-
ственной комиссии прошло
так, как оно должно быть меж-
ду двумя странами, которых
связывают действительно
дружеские отношения».

По материалам Интер-
Пресс, ИА Regnum,

Арминфо

Том де Ваал
Институт

по освещению
войны и мира

Если перефразировать
Льва Толстого, все мир-
ные страны похожи друг
на друга, но каждая стра-
на в конфликте несчаст-
на по-своему.

Десять лет перемирия в
нагорно-карабахском конф-
ликте остановили массовое
кровопролитие (правда, де-
сятки солдат продолжают
гибнуть на линии фронта
каждый год) - но не принесли
счастья ни Азербайджану, ни
Армении.

Печальная особенность ка-
рабахского конфликта заклю-
чается в его сложной геогра-
фии, которая лишь способ-
ствует тому, что соседи не
имеют никаких экономичес-
ких или политических контак-
тов, и продолжают приносить
друг другу много страданий.

Неразрешенность кара-
бахского противостояния -
это своего рода согласие на
взаимное самоубийство двух
стран Южного Кавказа.

МАКСИМАЛИСТСКАЯ
ПОЗИЦИЯ

Две самые протяженные
границы Армении закрыты,
железнодорожные пути из
нее никуда не ведут. И хотя
армянское правительство
гордится ежегодным пятипро-
центным ростом экономики,
до тех пор, пока страна фак-
тически остается транспорт-
ным тупиком в своем регио-
не, перспективы международ-
ной торговли Армении и буду-
щее место ее в Европе всегда
сильно ограничены.

Азербайджан, потеряв-
ший не только Карабах, но
и целый ряд городов и сел,
- это страна с незаживаю-
щей раной. О числе пере-
мещенных лиц много спо-
рят, но точно можно ска-
зать, что непосредственно
в результате карабахской
войны после 1991 года - не
считая первой волны бе-
женцев из Армении - более
полумиллиона азербайд-
жанцев потеряли свои
дома.

В других конфликтах по
окончании боевых действий
меняются границы, заново
отстраиваются города, отно-
шения постепенно восста-
навливаются и раны медлен-

но затягиваются.
Обычно одна сторона - как

правило, та, что была более
успешной на поле боя - по-
лучает больше от мирного
соглашения. Но как только
документ подписан, обе
стороны, по меньшей мере,
могут двигаться дальше и
думать о собственном раз-
витии.

Дьявольская черта карабах-
ского узла в том, что будущее
обеих стран остается залож-
ником буквально нескольких
строчек мирного соглашения.
Армяне одержали бесспор-
ную победу в конфликте 1991-
1994 годов. Но азербайджан-
цы продолжают верить в то,
что время - с учетом нефтя-

ных прибылей - на их сторо-
не. Победитель 1994 года и
гордый неудачник все еще
предпочитают максималистс-
кую позицию.

Во всех мирных докумен-
тах, обсуждавшихся с мая 1994
года, по меньшей мере, 80
процентов азербайджанских
беженцев - бывшим жителям
Агдамского, Физулинского,
Джебраильского, Кубатлинс-
кого и Кельбаджарского рай-
онов - предоставлено право
возвращения в родные мес-
та.

Однако беженцы остают-
ся там, где их временно по-
селили, а границы закрытыми
из-за отсутствия согласия о
судьбе Лачина и Шуши и,

прежде всего, о заключи-
тельном статусе Нагорного
Карабаха.

СУДЬБОНОСНЫЙ МЕСЯЦ
Что же мешает поставить

последнюю точку в мирном
соглашении? Коротко я бы
сказал так: тот факт, что обе
стороны абсолютно изолиро-
ваны друг от друга и давным-
давно потеряли какое-либо
представление о мыслях и
чувствах противоположной
стороны. Более 16 лет меж-
ду народами не ведется диа-
лога, лишь звучат взаимные
обвинения.

Когда я собирал материал
для книги «Черный сад», по-
священной карабахскому
конфликту, я был поражен
тем, что все ужасные собы-
тия начались в один судьбо-
носный месяц - в феврале
1988 года.

В этот месяц прошли пер-
вые демонстрации в Караба-
хе, уличные шествия в Ере-
ване, первые встречные по-
токи беженцев из тогдашних
советских республик Арме-
нии и Азербайджана, сумга-
итские погромы. Другими
словами, будто сошедший с
тормозов поезд, пробив все
заградительные барьеры, по-
шел под откос, неуправляе-
мый. И никак его не остано-
вить.

Беседы с армянами и
азербайджанцами удивили
меня тем, как при жестко
централизованной советс-
кой системе стороны даже
не пытались поговорить
друг с другом, а предпочи-
тали по отдельности обра-
щаться к Москве, требуя на-
грады для себя и наказания
для противоположной сто-
роны. И нерешительность

Михаила Горбачева не могла
удовлетворить ни тех, ни
других.

Иногда я представляю
себе, что было бы, если бы
Советский Союз был другим,
более демократичным госу-
дарством. И тогда все эти де-
легации карабахских армян,
возможно, ездили бы обсуж-
дать свои претензии в Баку, а
не в Москву. И власти Азер-
байджана прислушались бы к
этим жалобам.

А если уж совсем ударить-
ся в романтику, можно вооб-
разить, как обе стороны в 2004
году вспоминают события
1988 года и признают, что все
это было одной большой
ошибкой, которую должны
были предотвратить.

Я представляю, как Роберт
Кочарян говорит: «Простите
нас, азербайджанцы, мы дол-
жны были тогда поговорить с
вами. Но мы никогда не вос-
принимали вас всерьез. Да,
мы были напуганы - особенно
после Сумгаита. Однако с того
времени мы и сами принесли
немало несчастий нашему
соседу, и мы сожалеем о слу-
чившемся. Давайте об этом
поговорим».

И я представляю Ильхама
Алиева, выступающего с таким
обращением к жителям Нагор-
ного Карабаха: «Я приглашаю
вас и делегацию карабахских
армян приехать в Баку на пе-
реговоры. Мы все еще счита-
ем вас гражданами Азербайд-
жана, которым пора вернуть-
ся домой. Мы должны были
поговорить 16 лет назад. Но
лучше поздно, чем никогда».

Все понимают, что рано
или поздно такие перегово-
ры придется вести. Просто я
верю, что чем раньше они со-
стоятся, тем лучше.

Строительство БТД
завершится в срок

Компания bp получила заверение от президента Грузии
Михаила Саакашвили в том, что проект строительства
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД) будет завер-
шен в срок. Об этом заявил глава bp лорд Джон Браун во
время презентации квартального отчета, сообщает Ин-
терфакс.

Мнение Элизабет Джонс
Обострение политической ситуации в Грузии никак не

повлияет на строительство нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан. Такое мнение высказала помощник госсекрета-
ря США по вопросам отношений с европейскими и евро-
азиатскими государствами Элизабет Джонс в рамках сво-
его турне по странам Центральной Азии, передает Ме-
диа-Пpесс. Джонс отметила, что при подготовке проек-
тов строительства данного нефтепровода и международ-
ных соглашений была учтена возможность обострения по-
литической ситуации на Кавказе.

Утвержден закон
«О государственном флаге»

Президент Азербайджана Ильхам Алиев утвердил за-
кон « государственном флаге». Как передает агентство
Тренд, закон предусматривает правила официального ис-
пользования государственного флага. Согласно ему, граж-
дане Азербайджана и проживающие в стране иностранцы
должны с уважением относиться к государственному фла-
гу. В документе также отражены правила поднятия флага
на судах, контрольно-пропускных пунктах, воинских час-
тях, во время официальных мероприятий и траурных дней.
Закон запрещает использование флага в рекламе ком-
мерческого характера.

Переговоры в Ереване
Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян

принял постоянного представителя Словении в ОБСЕ, бу-
дущего председателя Постоянного Совета ОБСЕ Янеша
Ленарчича, который находится в Армении в рамках регио-
нального визита. Учитывая тот факт, что в будущем году
Словения становится председательствующей страной
ОБСЕ, постоянный представитель Словении в Вене посол
Ленарчич обратился к министру с просьбой представить
точку зрения Армении относительно сотрудничества с
органами ОБСЕ, и, в частности, с Ереванским офисом этой
организации, отмечается в поступившем в ИА Regnum
пресс-релизе МИД Армении. Согласно источнику, в ходе
встречи были обсуждены различные направления и мис-
сии деятельности ОБСЕ на Южном Кавказе. Была подчер-
кнута миротворческая роль ОБСЕ в урегулировании кон-
фликтов. Высоко оценив работу МГ ОБСЕ, министр Оска-
нян прокомментировал также последнее заявление
стран-членов СНГ, касающееся необходимости реформи-
рования ОБСЕ. Глава внешнеполитического ведомства
Армении отметил, что постоянный представитель Арме-
нии в Вене неоднократно поднимал этот вопрос перед
руководством ОБСЕ.

Осканян и Мамедьяров
встретятся в августе

Пресс-служба МИД Азербайджана подтвердила, что
очередная встреча министров иностранных дел Армении
и Азербайджана Вардана Осканяна и Эльмара Мамедьяро-
ва состоится в августе. Согласно источнику, место и кон-
кретная дата встречи пока не согласованы. Последние пе-
реговоры глав МИД двух стран по урегулированию кара-
бахского конфликта прошли 21 июня в Праге.

Третий «Американо-
азербайджанский форум»

В Вашингтоне работает третий «Американо-азербай-
джанский правовой технический форум». В его работе
принимают участие председатель постоянной комис-
сии Милли Меджлиса по экономической политике Сат-
тар Сафаров и заведующий отделом экономического
законодательства аппарата парламента Рауф Гаджие-
в. На мероприятии обсуждаются правовая база конт-
роля за экспортом, роль Госдепартамента США в осу-
ществлении экспортного контроля, правовые полно-
мочия таможенных органов в этой области и другие
вопросы. Члены азербайджанской делегации подроб-
но проинформировали участников форума о нынеш-
нем состоянии развития контроля за экспортом в Азер-
байджане.

Все зависит от диаспоры
Если акции армянской диаспоры прекратятся, армяно-

турецкая граница может быть открыта, заявил премьер-
министр Турции Реджеп Эрдоган в Париже. По сообще-
нию турецкой газеты «Сабах», в ходе своего официально-
го трехдневного визита во Францию премьер-министр
Турции встретился с главой парламентской группы фран-
ко-турецкой дружбы и членами комиссии по внешним
связям. В ходе встреч обсуждался также армянский воп-
рос, в связи с чем турецкий премьер-министр отметил:
«Армянская диаспора действует неправильно, постоянно
включая в повестку дня этот вопрос. Это не соответству-
ет интересам армян. В случае продолжения подобных ак-
ций развитие связи между двумя странами становится
затруднительным».

Армяне США поддержат Керри
Армянский национальный комитет Америки (АНКА) объя-

вил о своей поддержке кандидата в президенты США Джо-
ну Керри. Руководство комитета считает, что в течение
более 20 лет Керри поддерживал армянскую общину и
всегда был на стороне армян в важных для них вопросах.
В ответ на это Керри заявил: «Мы благодарим АНКА за
поддержку и стремимся сотрудничать с армянами Аме-
рики, чтобы сделать США более сильным и уважаемым
государством в мире».

РОМАНТИКА ПРИМИРЕНИЯ



 

 

В понедельник вечером
чеченские боевики через
свой сайт в Интернете рас-
пространили видеозапись на-
падения на Ингушетию в ночь
на 22 июня 2004 года. На ви-
деозаписи выступает Ша-
миль Басаев, находящийся, по
его словам, в здании складов
МВД Ингушетии.

Басаев говорит в камеру в
складском помещении, поза-
ди него находятся ящики с бо-
еприпасами, вокруг много во-
оруженных боевиков в мас-
ках. На пленке без маски один
Шамиль Басаев. На заднем
фоне слышен металлический
лязг - боевики перетаскива-
ют оружие.

Басаев говорит: «Милос-

В Грозном убиты двое военнослужащих батальона специального назначения «Запад».
Как сообщили информационному агентству Интерфакс в МВД Чеченской республики,
спецназовцы были застрелены в ночь на 27 июля в доме военнослужащих батальона «За-
пад» Хасиевых. По данным МВД Чечни, ночью в дом поникли двое мужчин в камуфлирован-
ной форме и в масках и застрелили военнослужащих. За несколько дней до этого, 23 июля
в центре Грозного - на улице Таманская, возле мечети - были взорваны два фугаса. В резуль-
тате погиб начальник штаба батальона «Запад» и были ранены несколько человек. Сообща-
лось, что в ходе инженерной разведки рядом с мечетью военные нашли еще один неразор-
вавшийся фугас. Взрывы 23 июля произошли через несколько часов после того, как избира-
тельная комиссия Чечни объявила о завершении регистрации кандидатов на пост прези-
дента республики.

Со бытия

РЕЙДОМ НА ИНГУШЕТИЮ КОМАНДОВАЛ БАСАЕВ
тью Аллаха чеченские
и ингушские моджахе-
ды провели операцию
по всей территории
Ингушетии. В этой опе-
рации задействованы
свыше 570 моджахе-
дов. В данный момент
мы находимся в здании
складов боеприпасов
МВД. Мы захватили
около 700 автоматов,
свыше 800 пистолетов,
около миллиона патро-
нов разного калибра,
экипировка. Един-
ственная наша пробле-
ма - это нехватка транс-
порта для того, чтобы
их вывезти. Я выражаю
благодарность руко-

водству за то, что сохранили
для нас эти боеприпасы
(слышны крики «Аллах Ак-
бар!»), сохранили в хорошем
качестве. Мы забрали то, что
у нас забрали».

Далее на видеозаписи по-
казано, как боевики грузят бо-
еприпасы в легковые маши-
ны и грузовики. После этого
Басаев в том же помещении
демонстрирует оператору
захваченное оружие - грана-
тометы, автоматы Калашни-
кова. Говорит по рации: «Ал-
лах Акбар! Машины надо.
Спроси брата, машины при-
шли? (пауза, ждет ответа)
Сейчас подъедем».

До сих пор было не ясно,
кто непосредственно руково-

дил боевиками во время рей-
да в Ингушетию. Официаль-
ные лица утверждали, что на-
падение было организовано
главарями чеченских сепара-
тистов Шамилем Басаевым и
Асланом Масхадовым. «По
нашим оперативным данным,
к организации этого нападе-
ния причастны и Басаев, и
Масхадов», - заявил министр
внутренних дел Чечни Алу
Алханов. «Из так называемых
«полевых командиров» Доку
Умаров непосредственно
участвовал в нападении, опе-
ративное управление осуще-
ствлял Магомед Евлоев», -
говорит глава чеченского
МВД.

Между тем по следам на-

падения несколько очевид-
цев ночных событий в Назра-
ни заявили, что видели сре-
ди боевиков Шамиля Басае-
ва. Один из очевидцев рас-
сказал, что вначале Басаев
был у здания МВД Ингуше-

тии. Некоторые подходили к
нему, здоровались, называя
Шамилем. Басаев заходил в
здание МВД, в помещение
ХОЗО, где находилось ору-
жие, и организовывал вывоз
оружия и боеприпасов. Дру-

Вместе с тем

гой свидетель также зая-
вил, что видел Басаева сре-
ди боевиков, которые со-
вершали утренний намаз в
Назрановской мечети после
рейда на город, сообщает
NEWSru.com .

Правоохранитель-
ные органы Воронежа
разыскивают двоих
выходцев с Кавказа,
которые могут быть
причастны к взрывам
на автобусной оста-
новке. Как пишет из-
дание ГАЗЕТА, 23-лет-
ний местный житель
Андрей, чья фамилия
не разглашается в ин-
тересах следствия, за
день до взрыва стал
жертвой нападения кавказцев.
Они пытались захватить ма-
шину пострадавшего, и, по его
словам, имели при себе пред-
меты, похожие на элементы
самодельного взрывного уст-
ройства.

Следствие среди прочих
версий рассматривает и вер-
сию «чеченского следа». Лиде-
ры чеченских сепаратистов
не раз называли Воронеж в
числе городов, которые мо-

Два мощных взрыва
прогремели в минувший
четверг утром на базе
дагестанского ОМОНа в
Махачкале. Во время пер-
вого взрыва пострадали
семь сотрудников мили-
ции. От взрыва другой
бомбы, к счастью, никто
не пострадал. В МВД счи-
тают произошедшее тер-
рористическим актом.

Первый взрыв раздался
примерно в 07.45 перед воро-
тами у проходной базы
ОМОН-2. В это время сотруд-
ники милиции шли на работу.
По данным агентства Интер-
факс, в момент взрыва на
территорию расположения
части заезжал автобус УАЗ-
469 с сотрудниками ОМОН.
Однако в МВД Дагестана за-
являют, что люди шли пеш-
ком. В любом случае взрыв-
ной волной ранены семь че-

В Дагестане взорвана база ОМОНа
ловек. Все они – сотрудники
милиции. Среди пострадав-
ших оказалась одна женщина
– начальник канцелярии
ОМОН-2, медики оценивали
ее состояние как тяжелое, а
позднее она скончалась. С
ранениями различной степе-
ни тяжести большинство по-
страдавших были госпитали-
зированы в городские боль-
ницы.

Второй взрыв раздался че-
рез десять минут после пер-
вого - в 100 метрах от распо-
ложения базы на обочине до-
роги Ростов–Баку.

По предварительным дан-
ным следователей, работаю-
щих на месте взрывов, оба
устройства были идентичны-
ми и приводились в действие
дистанционными взрывателя-
ми. Как сообщили

Газете.Ru в МВД респуб-
лики, террористы использо-

вали для взрыва самодель-
ные фугасы мощностью до
пяти килограммов в тротило-
вом эквиваленте каждый.

На месте взрывов побыва-
ли глава МВД республики и
прокурор. Следователи уве-
рены, что взрывы у базы

ОМОНа были спланирован-
ным терактом. И уголовное
дело прокуратура уже возбу-
дила по этой статье УК Рос-
сии.

Высказываются мнения о
том, что взрывы могли быть
организованы членами тер-

рористической группировки
«Дженнет», которая специа-
лизируется на ликвидации
сотрудников правоохрани-
тельных органов.

Сотрудники дагестанско-
го ОМОНа чаще других под-
разделений милиции уча-
ствуют в операциях по поим-
ке преступников этой груп-
пировки. Как сообщает
ИТАР-ТАСС, не исключено,
что взрывы были местью со
стороны бандитов. Дело в
том, что в Верховном суде
Дагестана в производстве
находится уголовное дело
девяти членов этой группи-
ровки. Несколько недель на-
зад сотрудники ОМОНа про-
водили широкомасштабную
операцию по задержанию
членов банды «Дженнет»,
которая базировалась в чер-
те Махачкалы. Тогда в бою
был уничтожен один боевик.

«Кавказский след» в Воронеже

гут подвергнуться их атакам.
Однако, по данным издания,
никаких особых мер безопас-
ности, кроме «усиления режи-
ма» (проверки паспортов,
чердаков и подвалов) в горо-
де не предпринимается. На-
селение попросили прояв-
лять бдительность.

Следователь областной
прокуратуры Юрий Немкин
заявил, что правоохранитель-
ные органы будут рассматри-

вать все версии - от
хулиганства до те-
ракта. По его словам,
бомбы к остановкам
может подбрасывать
человек, который
«своей выходкой хо-
чет привлечь внима-
ние общества к себе
или к чему-то, чем он
недоволен».

Напомним, во
время взрыва бомбы
начиненной болтами

и гайками, на автобусной ос-
тановке в крупном спальном
районе Воронежа получила
ранения бухгалтер фонда
медицинского страхования
Наталья Крутских. Она проез-
жала мимо остановки на слу-
жебной ВАЗ-21099 вместе с
водителем в момент взрыва.
Это уже третий по счету
взрыв на автобусных оста-
новках в Воронеже в 2004
году.

Л и ц а

ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ АХМАДА КАДЫРОВА
Взрыв на стадионе в Грозном девятого

мая, несомненно, стал бы всего лишь оче-
редным происшествием в длинном ряду
ему подобных, если бы среди погибших не
оказались такие персоны, как президент
республики Ахмад Кадыров и председа-
тель Госсовета Чечни Хусейн Исаев.

Особый урон нанесла именно гибель Ка-
дырова. В свое время Кремль сделал став-
ку на этого человека, и все события пос-
ледних лет свидетельствуют о том, что
ставка была крупной.

МЯТЕЖНЫЙ МУФТИЙ
Ахмад Абдулхамидович Кадыров родился в

1951 году. Подобно многим чеченцам своего по-
коления, будущий президент Чечни появился на
свет вдали от родной земли - в Караганде, куда
его семья была выслана в ходе депортации че-
ченского народа. Но уже в 1957 году семья Кады-
ровых вернулась в родной Центорой. Закончив
школу, молодой Ахмад несколько лет ездил на
«шабашку» в Сибирь и в даже поступил в строи-
тельный институт в Новосибирске. Но вскоре
бросил его, чтобы пойти по стопам своих пред-
ков - потомственных священнослужителей.
Уехал в Бухару, где закончил медресе (по словам
самого Кадырова, он за два года освоил семи-
летний курс), потом учился в Исламском инсти-
туте в Ташкенте.

В 1989 году Кадыров вернулся на родину, где
открыл и возглавил первый Исламский институт
на Северном Кавказе. Вскоре он стал замести-
телем тогдашнего муфтия республики Саид-Ах-
меда Алсабекова. В 1994 году, когда федераль-
ные силы вошли в Грозный, Кадыров, по его сло-
вам, «свято верил, что передовые умы чеченско-
го народа провозгласили независимую респуб-
лику и что Россия, вводя свои войска, хочет по-
давить эту независимость». Поэтому он поддер-
жал сепаратистов и Алсабекова, который в том
же году объявил России священную войну - джи-
хад.

Но Алсабеков вскоре после начала военных
действий отказался от джихада, за что был объяв-
лен дезертиром и по приговору шариатского
суда подвергнут палочной экзекуции. Разжало-
ванный муфтий покинул Чечню, и 24 марта 1995
года лидеры чеченских сепаратистов - Яндарби-
ев, Басаев, Масхадов - на специальном съезде
предложили Кадырову стать его преемником (по
некоторым данным, кандидатуру Кадырова на
этот пост рекомендовали Басаев и Руслан Гела-
ев). Кадыров согласился, и уже в апреле на со-
стоявшемся в Шатое конгрессе чеченского на-
рода новый муфтий именем Аллаха призвал
жителей республики к военным действиям про-
тив неверных. Так будущий президент Чечни
объявил России свой джихад.

Кстати, как показали события конца 90-х годов,
да и последующие действия Кадырова, чеченцы
претендовали на то, чтобы стать ядром незави-
симого объединенного Северного Кавказа, в со-
став которого, помимо Ичкерии, входили бы Ин-
гушетия и Дагестан (нелепый с военной точки
зрения поход Басаева в соседнюю республику
был по сути первым шагом к реализации этих
планов). В 1998 году, выступая на съезде мусуль-
ман Северного Кавказа, Кадыров, тогда еще муф-
тий Чечни, подводил под эти стратегические пла-
ны религиозно-идеологическую основу. Кадыров
говорил тогда о том, что «христианские собаки
из Москвы раскалывают Кавказ, насаждая у нас
ваххабизм» и «препятствуя исламскому едине-
нию».

В августе 2001 года, в интервью «Парламен-
тской газете» Кадыров оговорился, что с само-
го начала не считал Джохара Дудаева «передо-
вым умом чеченского народа»: «Я уже тогда го-
ворил, что приход к власти Джохара Дудаева при-
несет войну чеченскому народу». Тем не менее
первую военную кампанию Кадыров провел в
рядах сепаратистов и вместе с ними приветство-
вал ее окончание после заключения Хасавюртов-
ских соглашений - Кадыров даже участвовал в
переговорах Масхадова с генералом Александ-
ром Лебедем. В 1997 году он вместе с Масхадо-
вым совершил паломничество в Мекку и после
этого получил право добавлять к своему имени
слово «хаджи». Однако затем между муфтием и
его недавними союзниками произошел раскол.

Сам Кадыров в многочисленных интервью
объяснял свой разрыв с Масхадовым и его окру-

жением религиозно-идейными мотивами: «В
1998 году я понял, что заблуждался. Дело в том,
что я был противником введения шариатского
правления в республике. И противником распро-
странения ваххабизма». При этом, по его словам,
не было ничего странного в том, что муфтий
выступает против шариатских законов: «Каза-
лось бы, мне как муфтию [это] должно было быть
по душе. Но я знал и знаю: у Чечни - путь светско-
го государства». Кроме того, Кадыров обвинял
Масхадова и Яндарбиева в том, что за годы неза-
висимости они ничего не сделали для своего
народа: «Страна превратилась в полукриминаль-
ное государство, где не было ни судебной влас-
ти, ни работы для людей. Масхадов боялся всех
и всем своим оппонентам старался угодить. Вы-
ступает, скажем, кто-то против, он сразу же под
него создает какой-нибудь департамент в своем
правительстве... Именно Масхадов отворил во-
рота ваххабизму».

Однако по мнению журнала «Коммерсант-
Власть», отход Кадырова от Масхадова объяс-
нялся более прозаическими причинами - в пер-
вую очередь, борьбой за власть. Кадыров, объе-
динивший вокруг себя антиваххабитские силы,
якобы попытался подчинить себе все силовые
структуры Чечни. Действительно, подобный «за-
говор» имел место, и сам Кадыров рассказывал
об этих драматичных событиях журналистам, хотя
и давал им иную оценку (газета «Век»):

«31 мая 1999 года я собрал у себя почти всех
командиров за исключением тех, которые откры-
то были связаны с ваххабитами. Там были министр
госбезопасности, командующий национальной
гвардией, командир президентской гвардии,
шестой отдел, ФСБ, командиры шариатской гвар-
дии... Я собрал их и спросил: «Что будем делать
дальше? Будем ждать, когда нас по одному, по
два перебьют или начнем действовать?». Все
согласились, что надо предпринимать меры.

Мне предложили стать лидером, хотя я по
мотивам религиозности отказывался.

Тогда я поклялся на Коране, что в этом деле
буду честным, а мои соратники поклялись, что
будут выполнять все мои приказы. Начальнику
президентской охраны, ныне покойному, пору-
чили договориться о встрече с президентом.
Через день, второго июля, накануне дагестанс-
кой грозы, он нас принял в своем кабинете... Было
видно, что ему уже «доложили»: он весь черный
сидел. Я рассказал, чего мы хотим, и в ответ ус-
лышал: «Занимайся своим делом и на мою власть
не лезь». Я еще не терял надежды: «У тебя ника-
кой власти нет. Мы хотим тебе помочь». Он: «Если
хочешь помочь, работай, ты муфтий». Я вспылил:
«Ты для меня работы не оставил - возле каждого
парикмахера посадил советника по делам рели-
гий». Ну, слово за слово, он вскочил и ушел в
другую комнату со словами: «Пусть вам Аллах
поможет».

...В августе боевики продолжали готовить
вторжение в Дагестан. Мы об этом знали, и я сно-
ва пришел к Аслану сказать, что этого допускать
нельзя. Много выступал по местному телевиде-
нию, призывал людей забрать из этой банды сво-
их братьев и сыновей. Не помогло. Шамиль по-
шел на Дагестан».

После этого разрыв между Кадыровым и Мас-
хадовым был неминуем. Какие бы мотивы тогда
ни двигали будущим пророссийским президен-
том Чечни, одно он понимал точно: поход Басае-
ва на Дагестан обречен на провал и, главное,
повлечет за собой новое вторжение федераль-
ных войск в Чечню. Уже будучи ставленником
Кремля, Кадыров неоднократно повторял, что
этот поход был спровоцирован из Москвы, спе-
циально для того, чтобы покончить с чеченской
независимостью: «Басаев, который прошел в
свое время спецподготовку на базах российских
спецслужб, - хороший воин. Но он - исполнитель
чужой воли. После нападения на Дагестан те же
самые лица, которые спровоцировали первую
кавказскую, дали команду на вторую. Для кого-
то война - кровь тысяч людей, а для кого-то - гро-
маднейшие деньги...».

Тут, правда, возникает небольшая неувязка.
Если Кадыров еще до начала боевых действий
знал, что за Басаевым стоят российские «ястре-
бы», то его решение не участвовать в новой вой-
не, которая вот-вот неминуемо должна была
вспыхнуть на территории Чечни, выглядит, мяг-
ко говоря, непатриотичным. Вот как он описыва-
ет одну из своих последних встреч с Масхадо-

вым, состоявшуюся уже после того, как басаев-
цы ворвались в Дагестан («Независимая газе-
та»):

«В самом начале этой войны я был у Масхадо-
ва, он пригласил меня через Ломали Алсултано-
ва. Масхадов мне сказал: «Я знаю, что Басаев бан-
дит, Удугов и Иса Умаров с ним заодно. Но сей-
час мы должны выиграть эту войну, а потом мы
их разобьем. Скажи, что мы вместе, объяви свя-
щенную войну». Я сказал: «Нет, Аслан, я не могу
этого сделать. Басаев - бандит, а я - муфтий. Как
я могу сказать, что мы вместе?». Я предложил
Масхадову свой вариант... Он должен был немед-
ленно издать указ о высылке всех иностранцев
во главе с Хаттабом, запретить на территории
Чечни ваххабизм и разжаловать Шамиля Басае-
ва с возбуждением против него уголовного дела.

Дагестан - это территория России, и если Чечня
считает себя самостоятельным государством, то
она вторглась в Россию и нарушила договор о
мире, подписанный двумя президентами.

Масхадов меня спросил, а есть ли гарантия,
что в этом случае войска, которые тогда стояли
на границах республики, не войдут в Чечню. Я
сказал, что гарантий никаких нет, но у Масхадова
нет другого выбора. Если бы он издал такой указ,
то мог бы сказать всему миру, что он хотел сам
справиться с бандитами, если нет - то он стано-
вится защитником ваххабитов и террористов. Он
спросил: «Этого хочет Москва? Москва хочет нас
разделить? Я этого не сделаю». В то время я не
поддерживал с Москвой абсолютно никаких кон-
тактов и говорил ему все это, стремясь найти
хоть какой-то выход. Вместо этого Масхадов на-
значил Басаева командующим, это был открытый
наглый вызов России.

Получается, Масхадов уже тогда подозревал
муфтия в том, что тот ведет какие-то сепарат-
ные переговоры с Кремлем за его спиной. По-
этому вскоре после этого разговора Масхадов
вынес персональное дело Кадырова на рассмот-
рение шариатского суда. Суд признал муфтия
«врагом чеченского народа» и приговорил к смер-
тной казни. 10 октября 1999 года Масхадов издал
указ об отстранении Кадырова от должности
муфтия Ичкерии. В указе также стояли слова
«подлежит уничтожению». В том же году Басаев
назначил за голову Кадырова награду в сто тысяч
долларов.

Однако, по словам самого Кадырова, впервые
он вышел на контакт с Москвой уже после того,
как в Дагестане начались бои.

WHO WAS MR КАДЫРОВ?
Но, конечно, Ахмад Кадыров переметнулся на

сторону бывшего врага не просто для того, что-
бы укрыться от гнева Масхадова. Он хорошо по-
нимал, что режим Масхадова-Басаева обречен,
поскольку не сумел воспользоваться доставшей-
ся ему в Хасавюрте независимостью, чтобы со-
здать по-настоящему самостоятельную Ичкерию,
которая могла бы в полной мере опереться на
свои внутренние ресурсы и поддержку мирово-
го сообщества.

Кадыров понял это раньше других чеченских
лидеров, но он понял также, что еще не все по-
теряно, если взяться за дело с умом. Прежде

всего Чечне надо было примириться с Москвой,
чтобы затем, став одним из ее законопослушных
регионов, добиваться для себя особых автоном-
ных прав. Подобные планы не выглядели чем-то
утопическим.

Но сперва надо было сломить вооруженное
сопротивление боевиков и уничтожить их лиде-
ров - многие из которых, к тому же, были теперь
личными врагами Кадырова. И новый глава че-
ченской администрации принялся за работу.

По-своему он был государственный человек,
Ахмад Кадыров. Он действительно хотел прине-
сти Чечне, уставшей от десятилетней войны, мир
и поэтому объявил беспощадную войну боеви-
кам, одновременно требуя скорейшего вывода
федеральных войск. Он хотел видеть свою рес-
публику богатой и поэтому как мог налаживал

инфраструктуру - создавал
рабочие места, восстанавли-
вал предприятия, организо-
вывал выплату зарплат и
пенсий, пытался взять в свои
руки средства федерально-
го бюджета, выделяемые на
восстановление Чечни, со-
здать в республике особую
экономическую зону и даже
покушался на святая святых
- чеченскую нефть, рассчи-
тывая получить контрольный
пакет акций «Грознефтегаза»
- дочернего предприятия го-
сударственной компании
«Роснефть». Он, наконец, не
оставил планов по расшире-
нию территории Чечни и по-
этому, став осенью 2003 года
законно избранным чеченс-
ким президентом, завел
разговор об объединении
двух республик, некогда со-
ставлявших единую Чечено-
Ингушскую АССР.

Кадыров претендовал на роль всечеченско-
го лидера - роль малопонятную для большин-
ства чеченцев, не привыкших жить под управ-
лением одного человека. Он готов был идти на
мелкие уступки всем. С одной стороны, под-
черкивал, что традиционный институт кровной
мести - лучший сдерживающий фактор во внут-
ричеченских отношениях, с другой - утверж-
дал, что с преступностью на территории рес-
публики способна справиться только чеченская
милиция. Напоминал, что остался духовным ли-
цом, с другой - президентскую присягу прино-
сил, положив руку на конституцию, а не на Ко-
ран.

Кроме того, обстановка требовала от бывше-
го муфтия тонкой дипломатии в отношениях с
федеральным центром, а это также было воз-
можно лишь при условии, что Кадыров будет
представлять не один свой клан, а всю Чечню в
целом. Хотя бы номинально. Перед ним стояла
трудная задача - убедить чеченцев, что он не под-
держивает произвол федеральных частей на
территории Чечни, и в то же время убедить Мос-
кву, что без него ей не обойтись.

ТЯЖЕЛОЕ ПРОШЛОЕ
И все-таки стать чеченским Петром I у Кады-

рова не получилось. Потому что, несмотря на всю
свою прогрессивность, Кадыров представлял
себе усиление Чечни в первую очередь как свое
собственное усиление. И одновременно обога-
щение. Он настаивал на выводе из Чечни всех
«лишних» федеральных войск. Причем даже при-
писанным к Чечне 42-й мотострелковой дивизии
Министерства обороны РФ и бригаде внутрен-
них войск МВД он советовал сидеть в казармах.
Также Кадыров требовал передать все полно-
мочия по борьбе с боевиками чеченской мили-
ции. Но при этом одним из главных чеченских
милиционеров стал его сын Рамзан, который,
собрав под свое командование до полутора
тысяч человек (они назвались президентской
службой безопасности), начал устанавливать
конституционный порядок такими способами,
что вскоре простые чеченцы стали бояться его
не меньше федералов и закоренелых боеви-
ков.

Кадыров утверждал, что мир в Чечне насту-
пит сразу после того, как будут нейтрализова-
ны главари сепаратистов, но при этом называл

всего пять-шесть фамилий, известных еще по
прошлой войне, - очевидно было, что речь идет
главным образом о его личных врагах, а не о
тех, кто реально руководит сопротивлением.
Так, Кадыров ухитрялся в одно и то же время
говорить, что Масхадова надо убрать и что Мас-
хадов давно никем не командует.

Кадыров широко поддерживал амнистию,
объявленную Владимиром Путиным еще про-
шлым летом для боевиков, не запятнанных кро-
вью. Но в результате большинство амнистиро-
ванных боевиков было вынуждено - зачастую
против своей воли - пойти в подчинение тому
же Рамзану Кадырову, где им снова приходи-
лось брать в руки оружие и стрелять в чечен-
цев. Причем под «незапятнанностью» обычно по-
нималось «кровью кадыровских чеченцев». Это
привело к тому, что федералы стали с опаской
относиться к новому союзнику, и мелкие стыч-
ки между ними и кадыровцами, в том числе и
стычки вооруженные, стали нередким явлени-
ем.

С одной стороны, Ахмад Кадыров любил под-
черкивать, что население Чечни составляют не
только чеченцы, и даже организовал програм-
му по привлечению в республику российских
специалистов, в которых так нуждается разру-
шенная чеченская экономика, но при этом нет-
нет да и проговаривался, что человек «не имею-
щий «чистой» чеченской крови не может болеть
за республику, она ему безразлична, у него нет
сострадания к этой земле».

Во всех своих публичных выступлениях Ка-
дыров неизменно подчеркивал, что его дей-
ствия согласованы с российским президентом,
но летом, накануне выборов, предложил такой
вариант договора по разграничению полномо-
чий между Чечней и федеральным центром. Ка-
дыров требовал признать Чечню суверенным
демократическим государством, настаивал, что
сто процентов выручки за экспорт чеченской
нефти должны оставаться в республике... Он
хотел, чтобы бюджет Федеральной целевой
программы по восстановлению Чечни полнос-
тью перешел в ведение его правительства, но
в марте этого года полномочный представитель
Путина в Южном федеральном округе Влади-
мир Яковлев огласил данные Счетной палаты,
из которых следовало, что десятая часть от 22
миллиардов рублей, выделенных из бюджета
на восстановление экономики Чечни за прошед-
ший год, пропала бесследно.

Наконец, Кадыров претендовал на роль ли-
дера всей Чечни, но при этом количество поку-
шений на его жизнь - и выдуманных, и реальных
- давно перевалило за полтора десятка, так что
он уже и считать их перестал.

Очередное покушение стало для него пос-
ледним.

По публикациям VIP.Lenta.Ru

В ТЕМУ
Кандидаты в президенты Чечни 27 июля под-

писали совместную декларацию о правилах
предвыборной борьбы, сообщил информацион-
ному агентству ИТАР-ТАСС председатель из-
бирательной комиссии Чечни Абдул-Керим Ар-
саханов. Для выполнения этой процедуры кан-
дидаты и их доверенные лица собрались в из-
биркоме республики в Грозном.

В декларации зафиксированы основные прин-
ципы поведения кандидатов во время предвы-
борной агитации. Главные среди них - приори-
тет закона над политическими, партийными и
личными интересами кандидатов и отказ от не-
добросовестных способов ведения борьбы, в
том числе от «войн компроматов». Кроме того,
они берут на себя всю «полноту ответственно-
сти за свои действия, которые могут повлиять
на свободное волеизъявление граждан».

Декларация предусматривает также «безус-
ловный отказ от предоставления избирателям
материальных благ в любой форме для того,
чтобы склонить их в свою пользу» и отказ от
попыток использования в предвыборной борь-
бе преимуществ должностного и служебного
положения.

Из семи кандидатов документ лично подпи-
сали четверо, за остальных подписи поставили
их доверенные лица. По мнению председателя
избиркома, сегодня «достигнуты договореннос-
ти, соблюдение которых позволит провести хо-
рошую избирательную кампанию».



 

 

- Rаковы были цели последнего визита
сопредседателей МГ ОБСЕ в регион?

- Это был плановый визит и преследовал он
цель сблизить позиции сторон и помочь им в
нахождении путей решения карабахской пробле-
мы. Мы побывали на этот раз и в Ереване, и в
Нагорном Карабахе, и в Баку, где довели до све-
дения сторон, что МГ продолжит свою деятель-
ность и будет поддерживать диалог между пре-
зидентами и главами МИД Азербайджана и Ар-
мении.

Сопредседатели понимают, в какой ситуации
пребывают правительства двух стран и хотят
сблизить их позиции. Но, к сожалению, эмоции и
там и тут явно зашкаливают. Нельзя решать воп-
рос, руководствуясь ими. Пока есть предпосыл-
ки для продолжения переговоров, мы - дипло-
маты будем делать все, чтобы предотвратить
новую трагедию.

- Позиция МГ в азербайджанском обще-
стве воспринимается негативно. Вас даже
иногда называют «политическими турис-
тами». Намерены ли Вы внести какие-то
коррективы в своей деятельности?

- Мы, политики, привыкли к жесткой критике,
но она нас не смущает. Все дело в том, что пере-
говоры действительно трудны, а общественность
ждет от нас многого. Но мы не боги. К решению
должны прийти сами стороны, наша же цель зак-
лючается не в том, чтобы добиться какого-либо
решения от какой-либо из сторон конфликта.
Успешность переговоров зависит от готовности
сторон к компромиссам. Ответственность за
переговоры лежит на плечах руководителей Ар-
мении и Азербайджана, а не посредников. И про-
гресс в переговорах зависит тоже от них. Вмес-
те с тем мирное урегулирование нагорно-кара-
бахского конфликта путем переговоров в рам-
ках МГ ОБСЕ исходит из национальных интере-
сов США. Я намерен приложить все усилия для
полного представления интересов США и отно-
шусь к своим обязанностям со всей серьезнос-

Прямая речь

НУЖНА ГОТОВНОСТЬ К КОМПРОМИССАМ
Интервью сопредседателя МГ ОБСЕ от США Стивена МАННА ИА Regnum

тью. Если конфликт затянется на длительный
период, положение и Азербайджана и Армении
станет тяжелее. Для того, чтобы этого не про-
изошло, стороны должны пойти на диалог.

- Есть ли у сопредседателей какие-то
свои идеи решения этого конфликта?

- Идеи всегда существуют, но все зависит от
того, насколько стороны готовы принять их. Боль-
шего по этому поводу я сказать не могу. Отмечу
лишь, что в ближайшие недели сопредседатели
продолжат консультации со сторонами.

- Признают ли сопредседатели терри-
ториальную целостность Азербайджана?

Сопредседатель МГ от России Юрий Мерзля-
ков заявил, что все три сопредседателя Минс-
кой группы ОБСЕ поддерживают территориаль-
ную целостность Азербайджана и не признают
независимость самопровозглашенной Нагорно-
Карабахской республики. Если он это заявление
сделал от имени всех нас, то, значит, такова по-
зиция всех трех сопредседателей. По этому по-

воду могу еще добавить, что сопред-
седатели стали лучше понимать по-
зицию правительства Азербайджана.

- Вы, будучи в Тбилиси, зая-
вили, что США поддерживают
действия президента Грузии
Михаила Саакашвили в решении
юго-осетинской проблемы. А
поддержите ли Вы Азербайджан,
если он решится восстановить свою
территориальную целостность?

- Каждый конфликт имеет свои
особенности... В вопросе Нагорного
Карабаха позиция Соединенных Шта-
тов неизменна - конфликт должен
быть разрешен мирным путем. Да-
вайте мыслить здраво и идти на ком-
промиссы. Только в компромиссах
можно найти взаимоприемлемое
решение. В любых переговорах,
даже в бизнесе, нельзя добиться ус-

пехов, если не идти на взаимные компромиссы.
Именно в них сопредседатели видят решение
данного конфликта. И Азербайджан и Армения
должны быть готовы к компромиссам. Только та-
ким путем можно прийти к долгосрочному миру
в этом регионе. Стороны конфликта сами избра-
ли ОБСЕ для его разрешения, и мы стараемся
решить конфликт мирно и будем поддерживать
принятые сторонами решения.

- Российский сопредседатель Юрий
Мерзляков в Баку заявил, что резолюции
Совета Безопасности ООН принимались в
иной обстановке, и сегодня они могут
быть не выполнены. Разделяете ли Вы та-
кую точку зрения?

- Вы просто не правильно поняли его заявле-
ния, ведь на пресс-конференции в Баку российс-
кий сопредседатель, касаясь выполнения четы-
рех резолюций СБ ООН, отметил, что не считает
их устаревшими. Мы в своей работе используем
все варианты, в том числе и эти резолюции.

- Рассматривается ли сопредседателя-
ми участие Нагорного Карабаха в перего-
ворном процессе?

- Участие Нагорного Карабаха зависит не от
сопредседателей МГ ОБСЕ, а только от сторон
конфликта. Одна из сторон конфликта против
их участия в перговорном процессе. Но, по-мое-
му личному мнению, надо привлекать к прегово-
рам все заинтересованные стороны, мне кажет-
ся, это поможет ускорить нахождение путей ре-
шения конфликта. Но все-таки последнее слово
за сторонами конфликта. Это им решать кого
привлекать к перговорным процессам.

- Влияет ли карабахский конфликт на
энергетические интересы США в этом ре-
гионе?

- Политика США в отношении этого региона
носит долгосрочный характер, и мы выступаем
за стабильность. Конечно, не в интересах США,
чтобы здесь произошли события, которые могут
стать угрозой стабильности. США поддержива-
ют здесь крупные энергетические проекты. И
одним из таких проектов является нефтепровод
Баку-Джейхан, который имеет важное значение
для всего региона.

- Некоторое время назад в прессе про-
сочилась инфомация о том, якобы вы пред-
ложили, что в обмен на возвращение трех
оккупированных районов Азербайджан
признает независимость Нагорного Кара-
баха.

- Да, в армянской прессе действительно не-
которое время назад появилась инфомация о
том, что я якобы предложил такой вариант. Я
хочу еще раз отметить, что все эти информа-
ции не соответствуют действительности и яв-
ляются вымышленными. Я выражаю свое воз-
мущение по этому поводу - никаких заявлений
по поводу трех, пяти, семи районов я не делал.
Хотелось бы попросить журналистов, публикуя
что-либо от моего имени, уточнить заранее мою
позицию.

П О Л И Т И К А .
* Как сообщает ИА Туpан, находясь в городе

Губа, глава Азербайджана Ильхам Алиев сказал,
что на военное строительство выделены до-
полнительные средства. Касаясь карабахской
тематики, Алиев заявил, что Азербайджан во
что бы то ни стало освободит оккупированные
территории.

Комментируя деятельность Минской группы
(МГ) ОБСЕ, Ильхам Алиев в городе Хачмаз ска-
зал, что посредники должны работать, а не за-
нимать созерцательную позицию. Вместе с тем,
Алиев признал, что пока нет механизма, кото-
рый мог бы заменить МГ. На его взгляд, отказ от
миссии МГ означал бы отказ от переговоров.
Однако возможности для урегулирования кон-
фликта мирными средствами не исчерпаны,
считает он. Вместе с тем, Алиев вновь заявил,
что территориальная целостность и суверени-
тет Азербайджана не могут быть предметом
переговоров. «Это никогда не обсуждалось и
не будет обсуждаться», - сказал Алиев («Hовое
Вpемя»).

* 23 июля указом президента АР Ильхама
Алиева глава Министерства национальной бе-
зопасности Намик Аббасов был снят со своего
поста. Причина смещения Аббасова не уточня-
ется. На вакантную должность назначен пол-
ковник Эльдар Махмудов, 1957 года рождения.
Ранее он работал начальником Управления Ми-
нистерства внутренних дел по борьбе с нарко-
бизнесом. До этого Махмудов был начальни-
ком Управления МВД по борьбе с экономичес-
кими преступлениями, которое было ликвиди-
ровано (ИА АзеpТадж). Как отмечает Туpан, впер-
вые в Азербайджане органы безопасности стра-
ны возглавил представитель МВД. Поэтому это
назначение можно считать самым неординар-
ным и неожиданным, и пока не ясно, чем оно
было мотивировано. До сих пор именно пред-
ставители госбезопасности переходили в МВД
с целью укрепления этой организации, теперь
же высшая власть фактически выразила недо-
верие МНБ, назначив туда постороннего. Како-
вы бы ни были причины этого, происшедшее
подтверждает намерение главы государства
провести серьезную реорганизацию своей ко-
манды. Можно, конечно, спорить о том, насколь-
ко удачно это делается, однако кардинальность
перемен сомнений не вызывает, считает аген-
тство. Между тем, как стало известно «Зерка-
лу», в момент отставки экс-министр находился
за пределами Азербайджана. По словам источ-
ника газеты, Аббасов не был осведомлен о сво-
ей грядущей отставке и узнал о ней только пос-
ле указа Ильхама Алиева. Газета отмечает, что
Н.Аббасов был одним из немногих государ-
ственных чиновников, к которому почти все оп-
позиционные силы относились с некоторой
долей уважения.

* Скандал вокруг бывшего столичного мэра
Рафаэля Аллахвердиева продолжается. В ин-
тервью «Ени Мусават» Аллахвердиев еще раз
подтвердил, что обладает точной информаци-
ей о зарубежных банковских счетах госчинов-
ников и в любой момент может ее обнародо-
вать. Он признал, что и у него тоже есть счета в
швейцарском банке, однако хранящиеся там

Дайджест прессы

АЗЕРБАЙДЖАН ЗА НЕДЕЛЮ
деньги заработаны его сыном, родными и близ-
кими друзьями.

* Газета «Зеркало» со ссылкой на The Wall
Street Journal пишет, что Иран подстрекает се-
паратистские настроения в Азербайджане для
того чтобы помещать сотрудничеству Азербай-
джана с Западом.

* «Организация освобождения Карабаха»
(ООК) направила обращение генсеку НАТО с
просьбой провести учения Cooрerative best
effort-2004, намеченные на сентябрь этого года
в Баку, в другой стране, пишет «525-я газета».
Эта просьба объясняется тем, что прибытие ар-
мянских военных на учения в Баку нежелатель-
но и может вызвать противостояние в обще-
стве.

* Депутат парламента от правящей партии
«Ени Азербайджан» Айдын Мирзазаде назвал за-
явление турецкого премьер-министра Редже-
па Эрдогана о готовности открыть границы с
Арменией «очень болезненным для Азербайд-
жана». В свою очередь, известный азербайд-
жанский политолог Зардушт Ализаде считает
заявление турецкого премьера нормальным.
По его словам, Турция исходит из своих госу-
дарственных интересов и не должна вместо
Азербайджана освобождать «оккупированные
территории», «525-я газета».

* Находившийся с визитом в США министр
иностранных дел Азербайджана Эльмар Ма-
медъяров провел встречу с госсекретарем
США Колином Пауэллом, сообщает Туpан. В
ходе переговоров американский дипломат
выразил признательность за активное участие
Азербайджана в антитеррористической коали-
ции. Говоря о карабахском урегулировании, Па-
уэлл заявил, что Вашингтон продолжит актив-
ную посредническую миссию в рамках Минс-
кой группы ОБСЕ. При этом Пауэлл отметил не-
обходимость учета готовности общества об-
суждать вопросы урегулирования конфликта.
В свою очередь, глава МИД Азербайджана ска-
зал, что решить проблему будет нереально до
тех пор, пока беженцы не вернутся в родные
места. Он призвал США, как сопредседателя
Минской группы и сверхдержаву, приложить
усилия для справедливого урегулирования
конфликта на основе норм международного
права. В ходе беседы обсуждались также энер-
гетические проекты на Каспии и ряд других
вопросов, представляющих взаимный инте-
рес.

Мамедъяров также выступил в Вашингтон-
ском центре стратегических и международных
исследований с докладом на тему «Внешне-
политические приоритеты Азербайджана».
Мамедъяров выразил удивление решением
комитета Конгресса о выделении Азербайджа-
ну и Армении равной военной помощи, ибо
миротворческие силы Азербайджана прини-
мают участие в антитеррористической коали-
ции и находятся в горячих точках, а Армения
всего лишь заявила о поддержке коалиции.
Если США намерены продолжать сотрудниче-
ство с Азербайджаном в этой области, то они
должны изменить свое отношение к вопросу
выделения военной помощи, сказал Мамедъ-
яров.

* Палата представителей Конгресса США
большинством голосов приняла законопроект,
предусматривающий сохранение паритета в
предоставлении американской военно-фи-
нансовой помощи Армении и Азербайджану,
передает Туpан. Палата представителей под-
держала решение подкомиссии по иностран-
ной помощи и комитета по ассигнованиям о
предоставлении Армении и Азербайджану рав-
ного объема военно-финансовой помощи – по
пять миллионов долларов, вместо предложен-
ных ранее администрацией президента США
восьми миллионов Азербайджану и двух мил-
лионов Армении. Помимо этого, палата одоб-
рила предоставление Армении не менее 65
миллионов в качестве финансовой помощи со
стороны США на 2005 финансовый год, а так-
же пять миллионов - в качестве гуманитар-
ной помощи Нагорному Карабаху.

* Как пишет германская газета Junge Welt,
напряженная ситуация в отношениях между
Арменией и Азербайджаном создает для США
проблему выбора одной из двух стран для ус-
тановления с ней более тесного военного со-
трудничества. «Много раз возникали слухи, что
планируется создание крупной американской
базы в Азербайджане, но они оказывались или
ложными, или преждевременными. Пока не
улажен конфликт вокруг Нагорного Карабаха,
Пентагон предпочитает связи с Грузией».

* Глава офиса Религиозной свободы Госде-
партамента США Джон Ханфорд осудил влас-
ти Азербайджана за преследование членов ре-
лигиозной общины «Джума». В интервью ра-
диостанции «Голос Америки» он заявил: «Пра-
вительство США крайне разочаровано недав-
ним захватом и закрытием исторической ме-

чети «Джума» в городе Баку. Мы особенно оза-
бочены применением властями физической
силы против некоторых верующих этой мече-
ти, сменой избранного прихожанами имама
мечети. Мы ясно заявили властям, что эти дей-
ствия нарушают международные стандарты
религиозной свободы, а также обязательства
страны перед ОБСЕ. Мы призываем к открытию
мечети «Джума», возвращению ее одноимен-
ной общине и предоставлению общине права
самой избирать себе лидера», - заявил Ханфорд.

* Одной из главных тем обсуждения в азер-
байджанских СМИ стало решение Министер-
ства охраны природы Грузии приостановить
строительство нефтепровода Баку-Джейхан.
Согласно информации нефтяной компании BР,
работы приостановлены с целью изучения
воздействия нефтепровода на окружающую
среду и степени безопасности трубы. Азербай-
джанская пресса негативно отреагировала на
это, расценив произошедшее как нарушение
правительством Грузии «правил игры».

* Министр экономического развития Азер-
байджана Фархад Алиев подтвердил сообще-
ния о предстоящих изменениях цен на газ, пе-
редает Медиа-Пpесс. По его словам, кабинет
министров уже обсудил данный вопрос и в бли-
жайшие дни Тарифный совет примет соответ-
ствующее решение. «Скорее всего, с августа
цены на газ изменятся», - сказал министр. Али-
ев не уточнил, насколько будут повышены
цены. По неофициальной информации, пред-
полагается четырехкратное увеличение цены
на природный газ, сообщает Туpан. В настоя-
щее время население платит по 35 манатов за
один кубометр газа или семь долларов за 1000
кубометров.

Между Австрией и Азербайджаном может
разразиться громкий дипломатический скан-
дал - Австрийская государственная типогра-
фия приняла и выполнила заказ властей са-
мопровозглашенной Нагорно-Карабахской
Республики на печатание карабахской валю-
ты. Как пишет бакинская газета «Эхо», такая
информация была получена в ходе более
двухнедельного журналистского расследова-
ния.

Согласно данным газеты, в распоряжение ре-
дакции оказались изображения купюр достоин-
ством в два и десять драм, которые она направи-
ло в Нацбанк Азербайджана.

Деньги были напечатаны в этом году, это - пер-
вый выпуск. Но самое главное - в описаниях был
указан изготовитель. Им оказалась Австрийская
государственная типография (Austrian State
Printing Works). На деньгах сепаратистов дается
«официальное название» непризнанного образо-
вания – «Нагорно-Карабахская Республика». На
«гербе» значится слово «Арцах». Указан и «владе-

АВСТРИЙСКАЯ ТИПОГРАФИЯ НАПЕЧАТАЛА КАРАБАХСКУЮ ВАЛЮТУ
лец-заказчик» «валюты» - «министерство эконо-
мики и финансов».

На купюре в два драма изображения Гандза-
сарского монастыря и Собор святого Ованеса
Мкртыча. На купюре в десять драмов главное
изображение - монастырь Дадиванк. На оборот-
ной стороне - рисунки карабахского ковра, ви-
нограда и Худаферинского моста через реку

Араз, расположенного в Джебраильском районе
Азербайджана, оккупированном Арменией. Пос-
ле короткого анализа специалисты пришли к вы-
воду, что это - не эскизы «валюты», а уже напеча-
танные купюры.

Активной рекламой новых денег среди нумиз-
матов занималась нью-йоркская компания
Educational Coin Company...

Сотрудники газеты решили выступить в
качестве нумизматов, желающих купить
новую «валюту». В итоге, с помощью одно-
го из самых известных интернет-аукционов
- E-Bay - им удалось выйти на продавцов
новых денег из Великобритании, которые
с помощью E-Bay продавали карабахские
деньги. Чтобы получить купюру достоин-
ством в два драма, необходимо было зап-
латить 0,99 фунта стерлингов...

В настоящий момент в распоряжении
редакции «Эхо» имеются изображения трех
купюр достоинством в два драма с серий-
ными номерами 00045017, 00047111, 00048221
и одной купюры достоинством десять дра-
мов - номер 00162208.

В Министерстве иностранных дел Азер-
байджана отметили, что в случае подтвер-
ждения причастности австрийской компа-
нии к «карабахским деньгам» этот вопрос
будет выясняться на государственном

уровне. «Это крайне неприятная ситуация. С Ав-
стрией у нас до сих пор особых противоречий не
возникало. Она возглавляла ОБСЕ и у нас с этой
страной нормальные отношения», - сказал глава
пресс-службы МИД Метин Мирза.

Национальный банк Азербайджана, в свою оче-
редь, подтвердил свое намерение «дойти до кон-
ца» в вопросе выявления и наказания компании,
напечатавшей «карабахские деньги». «Если это
действительно Austrian State Printing Works, то
очень странно, как она решилась на такое. Ведь
им прекрасно известны последствия такого
шага», - сказали «Эхо» в банке.

Оказалось, что данная австрийская компания
считается одной из самых серьезных и извест-
ных в сфере печатания денежных купюр в мире.

Достаточно сказать, что именно она выиграла
конкурс на дизайн евро, и сейчас европейская
валюта печатается именно по предложенному
этой компанией дизайну. Можно сказать, что она
уже вошла в историю и нумизматики, и финан-
сов». В Нацбанке сообщили еще одну интерес-
ную новость, - именно в Австрии печатаются и
национальные деньги самой Армении.

Следует отметить, что в Армении нет в обо-
роте купюры или монеты достоинстовм два дра-
ма. Монета же достоинством в десять драмов
является в Армении минимальным разменным
средством.

«Армянский перебежчик»
В Бакинском аэропорту Бина сотрудниками

пограничных войск задержан 65-летний Спиp
Казаpян, который прибыл в Азербайджан рей-
сом Москва-Баку. Казаpян заявил, что он при-
был в Баку, чтобы получить в Азербайджане
политическое убежище. Он провел пресс-кон-
ференцию, где заявил, что приехал в Баку зая-
вить «всему миру о бедах армянского народа и
о диктатуре Роберта Кочаряна». О себе он ска-
зал, что в 1939 году родился в Ленинакане и
участвовал в аpмяно-азеpбайджанской войне,
но сожалеет об этом. «Сожалею, что наши на-
роды воевали», - сказал он. Отметим, что
Казаpян является уже третьим «перебежчи-
ком», который пытается получить в Азербайд-
жане политическое убежище. В апреле в Баку
прибыли Роман Теpян и Аpтуp Апpесян, кото-
рые находятся в изоляторе Министерства на-
циональной безопасности Азербайджана.

Сайдуллаеву
опять не повезло

Избирательная комиссия Чечни отказалась
зарегистрировать предпринимателя Малика
Сайдуллаева в качестве кандидата в президен-
ты республики. Из-за того, что его паспорт при-
знан недействительным. В документе на тре-
тьей странице указано место рождения - село
Алхан-Юрт, Чечня. Однако ГУВД сообщило, что
на момент рождения Сайдуллаева село Ал-
хан-Юрт было расположено на территории
Чечено-Ингушской республики. Он также со-
общил, что при проверке данных 61 физичес-
кого лица, которые сделали добровольные
взносы в избирательный фонд Сайдуллаева, в
51-м документе выявлены нарушения. В них
не полностью указаны сведения о физических
лицах, которые внесли деньги. Сумма этих
средств составляет 1.600 тысяч рублей, пере-
дает Интерфакс.  

Пойман проводник Гелаева
В Ингушетии задержан житель Грузии, по-

дозреваемый в пособничестве банде чеченс-
кого террориста Руслана Гелаева и других пре-
ступлениях, передает РБК. Спецоперация про-
водилась в населенном пункте Нестеровская
Сунженского района республики. Кроме того
подозревается, что он причастен к похищени-
ям двух жителей Чечни. Фамилия задержан-
ного не сообщается.

Трошев считает
казаков силой

В городе Прохладном прошел круг Терско-
Малкинского казачьего отдела, в который вхо-
дит около 300 реестровых казаков. На нем
было зачитано обращение советника прези-
дента РФ по казачеству Геннадия Трошева, в
котором говорится, что именно реестровой
казачество способно противодействовать
всем формам экстремизма и остановить от-
ток русских с Юга России. «Реестровое казаче-
ство управляемо, предсказуемо, готово выпол-
нить любую поставленную государством за-
дачу. Поэтому оно выгодно руководству Кабар-
дино-Балкарской Республики», - говорится в об-
ращении. Кстати, как агентство regions.ru ци-
тирует атамана Минераловодского отдела Тер-
ского казачьего войска, который призвал каза-
ков не сваливать свои проблемы на происки
«жидов и масонов»: «Виноваты не они, а наша
малограмотность, леность, глупость и вспыль-
чивость».

Адыгея готова принять
украинских горняков

По сообщению пресс-службы президента
Республики Адыгея, Хазрет Совмен направил
генеральному консулу Украины в Ростове-на-
Дону Петру Андриенко телеграмму соболез-
нования по поводу трагических событий на
шахте «Краснолиманская». В телеграмме, в
частности, говорится: «В непростые для всей
Украины дни жители Адыгеи, с болью в сердце
воспринявшие весть об этой трагедии, скор-
бят вместе с украинскими братьями и сестра-
ми, искренне сочувствуют всем, кто потерял
родных и близких. Республика Адыгея готова
принять пострадавших в результате аварии
горняков для лечения и морально-психологи-
ческой реабилитации».

Единая железнодорожная
компания

Азербайджан, Иран и Россия подписали «ме-
морандум о взаимопонимании», о создании
международной железнодорожной компании,
передает иранское агентство IRNA. В докумен-
те говорится, что стороны готовы к созданию
международного железнодорожного коридо-
ра «Север-Юг», а также включению в этот про-
ект двух иранских городов - Рашт и Астара.
Страны-участницы проекта готовы обеспечить
инвестирование строительства в рамках но-
вой межгосударственной железнодорожной
программы.

«АрАрАт» в Киеве
Французский концерн Pernod Ricard, владе-

ющий ЗАО «Ереванский коньячный завод», от-
крыл свое представительство в Украине. Ос-
новная задача нового филиала «Перно Рикар –
Юг» заключается в продвижении алкогольной
продукции группы Pernod Ricard в южные ре-
гионы Украины. В ходе презентации коньяка
«АрАрАт» гости были ознакомлены с историей
ЕКЗ и его продукцией, а также смогли проде-
густировать марочную линейку (коньяк АНИ,
АХТАМАР, НАИРИ), и сравнить их с одним из
коньяков конкурирующей компании. Также
были освещены планы и перспективы ЕКЗ от-
носительно продаж в Украине. Украина явля-
ется вторым по величине стратегическим рын-
ком после России и на этом еще раз был сде-
лан акцент в ходе презентации. А в Украине
«АрАрАт» - лидер-премиум сегмента коньячно-
го рынка.-

Unibank погасил облигации
23 июля КБ UniBank провел первое погаше-

ние облигаций на сумму пять мииардов мана-
тов, выпущенных в рамках программы ТACIS
«Развитие фондового рынка Азербайджана» и
полностью размещенных на Бакинской фон-
довой бирже 26 января 2004 года. Количество
выпущенных ценных бумаг составляло пять
тысяч штук при номинальной стоимости од-
ной облигации в один миллион манатов, пери-
оде обращения - 180 дней и процентной ставке
12 процентов годовых. Общая сумма начислен-
ных процентов по облигациям составила 300
миллионов манатов. «Этот проект явился пер-
вым в Азербайджане опытом размещения кор-
поративных облигаций посредством фондо-
вой биржи и сыграл важную роль в стимулиро-
вании развития рынка ценных бумаг страны», -
отметил председатель правления банка Фаиг
Гусейнов.



 

 

Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп
Схеффер посетит Армению в начале ноября те-
кущего года, сообщает ИА Regnum. Визит Схеф-
фера может быть связан с воплощением в жизнь
решений, принятых в ходе Стамбульского сам-
мита НАТО. Как известно в Стамбуле, альянс за-
документировал свое решение об активизации
на Южном Кавказе и Средней Азии. В принятой
декларации «Наша безопасность в новом столе-
тии» лидеры альянса подчеркнули, что будут ве-
сти борьбу с терроризмом, укреплять безопас-
ность и стабильность во многих регионах мира.
Как говорится в документе, НАТО будет прово-
дить политику на тесное сотрудничество по воп-
росам общей безопасности с Европейским со-
юзом и государствами в Европе, включая Рос-
сию и Украину, а также со странами Центральной
Азии и Кавказа, Средиземноморского региона и
Большого Ближнего Востока.

«Терроризм и распространение оружия - два
глобальных вызова. Для борьбы с ними нам нуж-

Визит

Генсек НАТО посетит Армению
на более широкая коалиция, чем орга-
низация НАТО, - заявил Схеффер. -
Поэтому мы предложили новые идеи
о будущем партнерстве, новые идеи
о борьбе против терроризма и укреп-
лению сотрудничества с партнерами
с Кавказа и Центральной Азии».

Представлявший в Стамбуле Арме-
нию министр иностранных дел Вар-
дан Осканян по возвращении в Ере-
ван, в свою очередь, заявил, что вы-
работанная на саммите НАТО страте-
гия по Кавказу отнюдь не дает пово-
да говорить о появлении раздели-
тельных линий в регионе, даже с уче-
том членства Армении в ДКБ и стрем-
ления двух других стран Южного Кав-
каза - Азербайджана и Грузии интег-
рироваться в Альянс.

«На саммите НАТО в Стамбуле речь
о членстве кавказских стран в НАТО

не заходила, несмотря на ожидания, что в отно-
шении Грузии подобная позиция будет сформи-
рована», - заявил Осканян. Вместе с тем, он под-
черкнул, что шаг в направлении Кавказа сделан
и новый стратегический подход создает новые
реалии. «Перед Арменией это ставит, конечно,
определенные вопросы, но создает также и но-
вые возможности», - констатировал глава внеш-
неполитического ведомства Армении.

Вероятно, эти и другие вопросы будут обсу-
дит в Ереване с высшим руководством Армении
Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеф-
фер.

Отметим, что армянская сторона неоднократ-
но заявляла о том, что перспектива членства в
НАТО в повестке официального Еревана не зна-
чится. Вместе с тем Армения готовится предста-
вить заявку на индивидуальное партнерство с
НАТО, и изъявила готовность принять на своей
территории учения НАТО Cooperative Associate
2005.

Президент Кабардино-Балкарии Валерий Ко-
ков дал пресс-конференцию для республиканс-
ких средств массовой информации.

Большой перерыв в общении с журналистами
он объяснил состоянием своего здоровья: «Я за-
болел. Думал проскакать эту жизнь здоровым
образом, но попался. В самом начале года наши
местные врачи обнаружили у меня заболевание.
Но естественные проблемы любого начинающе-
гося года, а также формирование нового прави-
тельства республики и организация предвыбор-
ной кампании президента РФ не позволили мне
вовремя начать лечение. К врачам за радикаль-
ным лечением я смог обратиться только в мар-
те. Я попал в очень надежные руки. Группа, воз-
главляемая академиком Перельманом, сделала
все на образцовом уровне. Процедуры лечения
в ЦКБ эта замечательная группа довела до, как
мне кажется, физического и логического завер-
шения. И буквально на днях я с ними по-доброму
расстанусь. Я хочу выразить искреннюю благо-
дарность землякам, которые сопереживали, вы-
ражая свои чувства добрым взглядом, письма-
ми, телеграммами и телефонными звонками».

Отметив, что прошла ровно половина консти-
туционного срока его полномочий, Валерий Ко-
ков подчеркнул динамичный характер развития
экономики республики и заверил, что все пара-
метры, обозначенные в его предвыборной кам-
пании, будут выполнены. Валовый региональный
продукт в 2006 году достигнет 45-47 миллиардов
рублей, то есть увеличится более чем в два раза.
Заработная плата к концу конституционного сро-

Пресс -конференция

КОКОВ ЗА РЕФОРМЫ. «СТЕПЕННЫЕ И РАЦИОНАЛЬНЫЕ»
ка президента в КБР составит в среднем 4,5-4,7
тысячи рублей (в 2001 она равнялась 2,2 тысячи).
В 2006-2007 учебном году в республике не оста-
нется ни одного села, где дети занимались бы в
две смены.

«Новые дворцы культуры будут построены в
селениях Куба, Жанхотеко, Хасанья, Чегем. Будет
завершено строительство театрального центра,
единственного по своей уникальности в России.

На инвестиционном совете утверждена про-
грамма завершения создания материальной базы
здравоохранения во всех поселениях республи-
ки».

Президент заверил, что проблема жилья для
13,8 тысячи очередников в городах и 1,7 тысячи в
селах будет разрешена к 2006 году.

Валерий Коков поддержал перевод соци-
альных льгот в денежное содержание, отметив,
что льготы в большинстве своем не реализовы-
вались: «Скоро год как нет моей матери. Я одно-
значно знаю, что она ни одной льготы никогда в
жизни не получала - ни за коммунальные услуги,
ни за проезд, ни за санаторное лечение. Сегодня
значительная часть ветеранов живет в селе, да и
в городе они не исполняются». По словам Коко-
ва, в республике 131 тысячи граждан имеет пра-
во на льготы, из них 55 тысяч - это тыловики и
вдовы: «Обеспечение льгот этой категории граж-
дан могут повесить на бюджет Кабардино-Бал-
карии. Это более 300 млн рублей, для нашего
бюджета - большая нагрузка. Потому мы доказы-
ваем правительству РФ, что это общегосудар-
ственная забота. И они должны обеспечиваться

из федерального бюджета».
Валерий Коков сообщил, что республика се-

годня небезуспешно занята привлечением ин-
весторов, строящих дома под ключ и на прода-
жу.

«Нельзя в условиях России грести всех под
одну гребенку, - подчеркнул Валерий Коков, от-
вечая на вопрос об административной рефор-
ме. - Это представляет опасность для самой це-
лостности государства. Об этом я громко заяв-
лял на заседании Госсовета». Он отметил, что со-
зданная в республике специальная комиссия при-
мет выверенные решения: «Мы утверждаем, что
власть должна быть выстроена вертикально.
Власть должна быть ответственна друг перед
другом, а не так - кто в лес, кто - по дрова, уповая
на возросшее сознание. К этому надо идти по-
степенно, и в Кабардино-Балкарии что-либо бе-
гом ломать мы не собираемся. На последнем
совещании у полномочного представителя пре-
зидента я попросил не устраивать на террито-
рии ЮФО гонки по скорейшему осуществлению
административной реформы. В КБР реформу мы
осуществляем степенно и рационально. Потому
пусть члены правительства работают уверенно.
Никто их сегодня ни объединять, ни разъединять
не собирается».

Отвечая на вопрос о возможности повторе-
ния в Кабардино-Балкарии событий, имевших
место в Ингушетии, президент сообщил, что рес-
публика располагает достаточными силами для
противостояния и таким, и более серьезным вы-
лазкам бандформирований: «Для отражения

первой волны в КБР существуют силы быстрого
реагирования, которые исчисляются сотнями
(цифру умышленно не называю) экипированных
по последнему слову военной науки и обучен-
ных людей. Второй рубеж - это 3,6 тысячи чело-
век. Кроме того, мы находимся в тесном контак-
те со специальными подразделениями ФСБ, Се-
верокавказского военного округа, Северокавказ-
ского округа внутренних войск. С 23 июня в каж-
дом горрайотделе в постоянной готовности на-
ходятся 25-40 человек. В таком же режиме несут
службу полк патрульно-постовой службы, ОМОН
и СОБР, Управление исполнения наказаний. Что
касается фанатиков и смертников. Что с ними
сделаешь? Будем стараться, чтобы от них было
меньше вреда».

Группа ученых армяно-французской ар-
хеологической экспедиции обнаружила в
пещерах в каньоне реки Касах уникальный
для южнокавказского и переднеазиатско-
го региона памятник эпохи мезолита (эпи-
палеолита). В беседе с корреспондентом
Арминфо руководитель экспедиции, на-
учный сотрудник Института Археологии и
этнографии НАН РА Борис Гаспарян отме-
тил, что уникальность находки в пещерах
Кмло у села Апна Арагацотнийской облас-
ти заключается в том, что вместе с фраг-
ментами орудий труда из вулканического
стекла - обсидиана, были найдены также
зерна дикой пшеницы, предположитель-
но относящиеся к периоду 60-40 тысяч лет
назад. Если экспертиза подтвердит арха-
ичный возраст обнаруженного зерна, то
эта находка станет одной из самых древ-
них в регионе, так как культурные злаки
появляются в археологических находках
только в период, относящийся к концу ме-
золита (среднекаменного века) 14-15 ты-
сят лет назад.

Обнаруженные археологами культур-
ные слои хорошо сохранились, что дает
возможность ученым собрать достаточ-
ное количество научного материала. Не-
смотря на то, что работать в пещерах труд-
но, так как есть угроза обвалов, археоло-
ги намерены продолжать раскопки и в пос-
ледующие годы. Отметим, что совмест-
ная армяно-французская экспедиция состоит из
трех исследовательских групп. Кроме пещер
Кмло, ученые исследуют следы первобытного
человека, жившего в доисторический период в
районе так называемых палеоозер, которые су-
ществовали на территории Армении во время
эпохи среднего палеолита. Здесь в котлованах
древних озер ученые обнаружили стоянки пер-
вобытных людей, которые предположительно
занимались рыболовством, охотой и собиратель-
ством. Другая группа ученых занимается изуче-
нием наскальных рисунков, обнаруженных в пе-
щере Гегамаван I, которая находится в километ-
ре пути от пещер Кмло по каньону реки Касах.
Феномен находки в том, что ритуальные рисун-
ки были сделаны охрой, а ее использование в
Армении наука до последнего времени относи-
ла к более позднему периоду энеолита и ранней
бронзы (V-IV тысчелетие до н.э.). Найденные же в
пещере Гегамаван I рисунки относятся к неоли-
тическому периоду. Человек той эпохи достаточ-
но хорошо владел так называемой линейной тех-
никой рисования, изображая в основном живот-
ных - оленей и куланов. Находка свидетельству-
ет, что традиции наскальных рисунков, широко
представленные изображениями бронзового
века в горах Гегама, Сюника и горы Арагац, восхо-

Финансы А р хе о л оги я

Позиция главного банкира Армении

Наилучшим средством борьбы с теневой эко-
номикой в Армении является увеличение дра-
мового оборота, и наблюдавшееся в последние
дни укрепление национальной валюты может
стать переломным моментом в решении этой
важной задачи государства. Такое мнение в ин-
тервью радио «Свобода» высказал председатель
Центробанка Армении Тигран Саркисян.

«Ни для кого не секрет, что в Армении оборо-
ты теневой экономики значительны и это, в ос-
новном, долларизированные сферы, работаю-
щие в наличных долларах», - сказал Саркисян. По
оценке Минфинэкономики Армении, удельный
вес теневого оборота в ВВП составляет 30-35
процента.

Рост драмового оборота подразумевает и уве-
личение сфер экономики, работающих в нацио-
нальной валюте - драмах. Кроме того, как счита-
ет главный банкир страны, общественность дол-
жна преодолеть психологический барьер и
впредь держать свои сбережения не в долларах,
а в драмах.

Саркисян заметил, что темпы укрепления дра-
ма в текущем месяце указывают на необходи-
мость принятия нового валютного законодатель-
ства, призванного ужесточить требования госу-
дарства к валютным операциям и создать более
благоприятные условия для обращения драма.

Центробанк придерживается политики «пла-
вающего» курса, а это означает, что его уровень
диктуется рынком, напомнил в очередной раз
главный банкир Армении. При этом он заметил,
что ЦБ не может искусственно вмешивается и
диктовать участникам рынка уровень курса. При-
чем, для последних он уточнил, что Центробанк

не привержен искусственно укреплять драм или
доллар.

По его словам, резкое увеличение объемов
долларового обращения за последние два меся-
ца в Армении привели к тому, что в последние
две недели на валютном рынке наблюдался спе-
кулятивный фактор. Иначе говоря, объявились
субъекты, которые для получения личной выго-
ды, пытались использовать создавшуюся ситуа-
цию, вынуждая тем самым Центробанк скупать с
рынка доллары. Однако, ЦБ решил придерживать-
ся тактики невмешательства. В обратном случае,
купленные «по дешевке» этими субъектами дол-
лары в дальнейшем были бы проданы подороже
тому же Центробанку. Все участники рынка быс-
тро поняли, что ЦБ не собирается проводить ва-
лютных интервенций, в условиях чего продол-
жение искусственного понижения курса долла-
ра неизбежно, и в связи с этим приняли выжида-
тельную позицию. Он заметил, что после резко-
го укрепления драма в текущем месяце на семь
процентов, начиная с 21 июля курс стал возвра-
щаться в нормальное русло и уже сегодня дос-
тиг пределов 525-530 драмов за доллар.

Главный банкир страны подчеркнул, что основ-
ной целью ЦБ является обеспечение стабильно-
сти цен, на уровень которых резкое падение кур-
са доллара в последние две недели не повлия-
ло, что было обусловлено краткосрочным харак-
тером данного фактора.

Он констатировал, что граждане, получавшие
драмовые доходы в период резкого спада курса
доллара не понесли потерь, поскольку таковых
в Армении большинство. Учитывая, что сверхза-
дачей на сегодня является сокращение уровня
бедности, в первую очередь необходимо обес-
печить стабильность цен и не позволить обесце-
нивания драмовых доходов субъектов хозяйство-
вания и граждан республики, а не решать про-
блему колебания курса. Одновременно же за-
щитить от потерь граждан, имеющих драмовые
или долларовые доходы, по сути невозможно.

Что касается поступающих в Армению частных
трансфертов, то их объемы с каждым годом ра-
стут. По оценкам ЦБ РА, только через банковс-
кую систему за первое полугодие сего года
объем денежных переводов физическим лицам
возрос на 46 процентов, в частности, за первый
квартал - на 31 процент, а за второй квартал в
сравнении с аналогичным периодом прошлого
года - на 55 процентов. Это говорит об увеличе-
нии долларовых доходов населения. «Данный
фактор также содействует укреплению драма,
поскольку граждане, получающие переводы из-
за рубежа в долларах, при конвертации «выпла-
чивают налог» обесценивания доллара. Это ес-
тественно исходит из интересов нашего государ-
ства, не призванного искусственно усиливать
позиции доллара и содействовать развитию эко-
номики США», - заметил Саркисян.

Самое древнее зернышко

дят тем самым к более древнему периоду. От-
метим, что ученые совместной армяно-француз-
ской экспедиции поставили цель исследовать
древнейшую историю использования обсидиана
в качестве орудия труда первобытного челове-
ка. В качестве орудия труда обработанный обси-
диан встречается исключительно на территории
исторической Армении и отлично характеризует
социально-экономический быт древнего челове-
ка, жившего на территории страны в эпоху ка-
менного века. Экспедиция финансируется аме-
риканским фондом .

ВМЕСТЕ С ТЕМ
В армянском поселке Агарак археологи обна-

ружили неразграбленные погребения относящи-
еся к урартской эпохе (VI век до.н.э.). В беседе с
Арминфо участница совместной армяно-фран-
цузской археологической экспедиции Ирэн Калан-
тарян отметила, что в десяти погребальных урнах
найдены медные и серебряные кольца, серьги,
печатки, ожерелья, фрагменты оружия, керами-
ческие бытовые изделия. Также найдена глиняная
печатка с изображением лошади.Калантарян от-
метила, что обнаруженные погребения помогут
ученым изучить все ритуальные типы погребе-
ний, принятые у людей в VIII-VI веках до н.э.

С п о р т

«НЕФТЧИ» ВЫДЕРЖАЛ БОЙ
Безголевой ничьей завершился первый матч бакинского «Не-

фтчи» и московского ЦСКА в рамках второго квалификационного
раунда Лиги чемпионов. Несмотря на то, что ответная встреча прой-
дет в Москве четвертого августа, «Нефтчи» сохраняет шансы на
выход в следующий, заключительный квалификационный круг Лиги
чемпионов. Для этого достаточно сыграть в голевую ничью.

Кстати, московские армейцы, прибывшие в Баку вечером 26
июля, на предматчевую тренировку на Республиканском стадионе
имени Тофика Бахрамова не явились, мотивируя это изнуритель-
ной жарой.

Игра началась она с атак фаворитов - армейцев. Для того чтобы
прийти в себя, бакинским футболистам понадобилось некоторое
время. Первый удар по воротам был нанесен на девятой минуте –
был Видади Рзаев.

А 22-летнего футболиста национальной сборной Азербайджана
Рашада Садыхова вполне можно назвать лучшим игроком матча.

Если бы не его грамотные действия, то вездесущий нападающий ЦСКА, 25-летний хорват Ивица Олич, навер-
няка бы забил гол. Последний был одним из самых активных игроков своей команды.

За исключением защитника Садыхова, в составе нефтяников также можно выделить 21-летнего полуза-
щитника Рашада Садыхова, капитана Гурбана Гурбанова, заменившего вышеотмеченного Теблоева Эльшана
Гамбарова и Заура Тагизаде. Последний, правда, активизировался во втором тайме, тогда как первую полови-
ну игры провел не на самом высоком уровне. Не лучшую свою игру показали сборники Эмин Гулиев и Махмуд
Гурбанов, а также ветеран Видади Рзаев. Приятно удивил 24-летний защитник Руслан Аббасов, а опытные
Игорь Гетман и голкипер Гусейн Магомедов сыграли на максимуме своих возможностей.

Главный арбитр встречи Асаф Кенан из Израиля пять раз показывал игрокам желтые карточки (дважды
хоязевам и три раза армейцам), но в целом игра грубой не была.

«Пюник» проиграл
Украинский «Шахтер»

уверенно обыграл ере-
ванский «Пюник» со сче-
том 3:1. Соперник «Шах-
теру» во втором квали-
фикационном раунде
Лиге чемпионов достал-
ся не самый сильный. Не
выставив на матч трех
своих новичков (Бэркэу-
ана, Матузалема и Лаш-
тувку), украинский клуб
смог добиться убеди-
тельной победы со сче-
том. Дубль в этом матче
удалось сделать Чиприа-
ну Марике. Гол в свой ак-
тив записал Джилиус Агахова. Через две недели
«Пюнику» предстоит сложный выезд в Донецк,
где пройдет ответный матч. А «Шахтер» уже выс-
читывает на кого выйдет в третьем раунде, бла-
го повод для этого имеется. Шансов отыграться
у армянского клуба практически нет.

Ингушский милиционер
стал «Холифилдом»

Милиционер оперативного полка при МВД Ингуше-
тии Хизир Плиев стал сильнейшим в супертяжелом
весе на международном турнире по боксу среди по-
лицейских. Чемпионат проходил в Пекине. 22-летний
Хизир, единственный представитель Южного феде-
рального округа, выступал в составе сборной коман-
ды МВД России. Он провел несколько боев с боксера-
ми из стран Азии, в финале встретился с хозяином
турнира китайским спортсменом.

Рядовой милиции Плиев служит в МВД меньше
года, боксом занимается семь лет. В апреле текуще-
го года молодой боксер участвовал в чемпионате МВД
России, который проходил в Москве. Среди 59 команд,
выступавших в турнире, команда из Ингушетии заня-
ла четвретое место. В личном зачете Хизир Плиев
стал победителем и был включен в сборную МВД Рос-
сии под номером один среди супертяжеловесов.

В октябре нынешнего года Хизиру Плиеву предсто-
ит участие в чемпионате Европы по боксу среди по-
лицейских, который пройдет в Германии, а в апреле
будущего года ингушский боксер планирует поездку в
Канаду для участия в олимпиаде среди полицейских.

Завод по производству
компьютеров

В Мингячевире в середине августа начнет-
ся строительство завода связи и информаци-
онных технологий. Для этой цели при въезде в
город выделена территория в два гектара, со-
общает Тренд. Этот азербайджанский завод не
будет иметь аналогов на Кавказе и здесь бу-
дут производиться компьютеры, телефонные
аппараты и телевизоры, отвечающие мировым
стандартам. На первых порах завод будет дей-
ствовать на основе местных инвестиций, а в
дальнейшем для расширения производства
предполагается привлечь десять миллионов
долларов по линии зарубежных финансовых
институтов.

Bakcell перешагнул
через сотню

Оператор мобильной связи компании Bakcell
продолжает успешно развивать возможности
мобильной связи в Азербайджане и за его пре-
делами, сообщает газета «Эхо». В этом году в
компании, которая празднует свое десятиле-
тие, произошло еще одно важное событие. Бла-
годаря заключенным за прошедший месяц че-
тырем роуминговым соглашениям количество
стран на роуминг-карте Bakcell превысило 100.
Соглашения были заключены с операторами
из Сербии и Черногории, Мексики, Боливии и
Конго. Таким образом, для абонентов Bakcell
открыты границы 102 государств, где они мо-
гут свободно общаться с остальным миром.
Это стало возможным благодаря роуминговым
соглашениям, заключенным с 182 мобильны-
ми операторами этих стран.

«Дело нашей чести»
Недавно представительница репрессиро-

ванного народа карачаевка Фатима Каракото-
ва обратилась через местные СМИ к жителям
республики с призывом воздать должное Ни-
ките Хрущеву: «Одно из его добрых дел каса-
ется и меня лично, и моего народа. Мы верну-
лись на родину предков, в родные города и
села. Поэтому я и мои единомышленники меч-
таем об увековечении памяти Никиты Хруще-
ва, великодушного человека, чьи добрые дела
впечатляют нас до сих пор». Предложение Ка-
ракотовой получило большой резонанс. В мно-
гочисленных откликах, публикуемых в респуб-
ликанской прессе, увековечение памяти Хру-
щева называют не иначе как «дело нашей чес-
ти». Благосклонно к идее Каракотовой отнес-
лись и в коридорах власти.

Создан Совет
по вопросам культуры

Для осуществления единой и эффективной
государственной политики в сфере культуры
создан Совет по вопросам культуры при пре-
зиденте Армении. Совет является консульта-
тивным органом. В него вошли советник пре-
зидента Армении (в статусе координатора), ми-
нистры культуры и образования, член парла-
ментской комиссии по вопросам науки и обра-
зования, замминистров территориального уп-
равления и иностранных дел, заместитель мэра
Еревана, президент Академии наук...

Дни Армении в Страсбурге
Дни армянской культуры пройдут в сентяб-

ре 2005 года в Страсбурге. Как сообщили РИА
«Новости» в Управлении прессы и информа-
ции МИД Армении, об этом говорится в пись-
ме председателя Городского Совета Страсбур-
га Робера Гроссмана, адресованном постоян-
ному представителю Армении в Совете Евро-
пы Кристиану Тер-Степаняну. В ходе дней куль-
туры любители искусства Страсбурга познако-
мятся с армянскими национальной, камерной
и джазовой музыкой, киноискусством, живо-
писью, старыми печатными книгами. Также
свои постановки представит Ереванский театр
пантомимы. «Дни культуры проводятся при тес-
ном сотрудничестве мэрии Страсбурга и ми-
нистерства культуры и по вопросам молоде-
жи Армении», - отметили в УПИ.

«Аршин мал алан»
опять на сцене

В оперной студии консерватории Нахчыван-
ского государственного университета с успе-
хом прошла премьера оперетты композитора
Узеира Гаджибекова «Аршин мал алан». В по-
становке этого спектакля принимают участие
не только азербайджанские, но и турецкие
студенты Нахчыванского госуниверситета. Ху-
дожественный руководитель и дирижер опе-
ретты - заслуженный деятель искусств Саида
Мамедова. В сентябре именно этим спектак-
лем откроет сезон Нахчыванский государ-
ственный музыкальный драматический театр,
который покажет оперетту не только на своей
сцене, но и отправится на гастроли в различ-
ные регионы Азербайджана.

Произведения Анара
публикуются в Литве

Июльский номер литовского литературно-
художественного журнала «Културос бараи»
опубликовал рассказ народного писателя Азер-
байджана Анара «Красный лимузин». Рассказ
предваряет подробное сообщение о самом
авторе, представлена подробная информация
и о других произведениях Анара. Рассказ пере-
веден на литовский язык послом этой страны
в Азербайджане и Турции Галиной Кобескайте.

Милиционер взорвал
себя в кабинете

В Ингушетии сотрудник милиции, подозре-
ваемый в причастности к нападению чеченс-
ких боевиков в ночь на 22 июня, взорвал себя
в кабинете исполняющего обязанности пер-
вого заместителя министра внутренних дел
республики Исы Торшхоева. Доставленный в
здание МВД в Назрани для дачи показаний ми-
лиционер отдела вневедомственной охраны
младший сержант Микаил Лолохоев, 27-лет-
ний житель села Экажево, находясь в кабине-
те, взорвал боевую гранату, подорвав себя и
ранив двух сотрудников милиции, сообщает
ИТАР-ТАСС. После того, как Лолохоев вошел
в кабинет, ему было предложено сдать табель-
ное оружие и служебное удостоверение. В
этот момент Лолохоев выхватил гранату, пос-
ле чего произошел взрыв. Лолохоев скончал-
ся на месте. Исполняющий обязанности пер-
вого замминистра полковник милиции Торш-
хоев и находившийся с ним же в кабинете со-
трудник Главного управления уголовного ро-
зыска МВД России полковник милиции Юрий
Плотников получили множественные оско-
лочные ранения нижних конечностей. Ране-
ные были сразу доставлены в Ингушскую рес-
публиканскую клиническую больницу, затем
переведены в военный госпиталь города Вла-
дикавказа.



 

 

Здоровье

ВОПРОС ВРАЧУ

Рубрику ведет заведующий терапевти-
ческим отделением Первой клинической
больницы Тбилисского государственного
медицинского университета, кандидат
медицинских наук Гоги Саришвили

- Какую функцию в организме выпол-
няют надпочечники и чем опасны заболе-
вания этих органов?

- Функцию надпочечников можно рас-
сматривать только в комплексе эндокрин-
ной системы. Они вырабатывают важней-
шие медиаторы, которые определяют, как
баланс различных микроэлементов, содер-
жащихся в организме, так и гормоны. Эту
тему целесообразнее было бы рассматри-
вать в другом разрезе и говорить о том,
какие болезни и болезненные состояния
могут развиваться при нарушении функций
этих органов. Нарушения могут возникать
при повышенной выработке гормонов, а
также понижении гормональной активнос-
ти. При повышенной  (гиперфункциональ-
ное состояние надпочечников) по опреде-
ленным причинам надпочечник вырабаты-
вает несоответственное количество гормо-
нов. Здесь надо отметить состояние гипер-
функции (когда вырабатываются глюкокор-
тикоиды) с развивающимся на этом фоне
синдромом Кушинга. Избыток глюкокорти-
коидов на этой стадии заболевания вызы-
вает мышечную слабость, кожные растяж-
ки у чрезмерно тучных людей, кровоизлия-
ние, гипотрофию мышц, жировые отложе-
ния, так называемый горб буйвола и мно-
гое другое. Другие состояния, при которых
надпочечники не вырабатывают минерало-
кортикоиды в большом количестве, вызы-
вают болезнь гипоалдостеронизм. Ей сопут-
ствуют головная боль, повышенное артери-
альное давление, аритмия и т.д. Синдром
избыточной выработки надпочечниками
андрогенов выражается у женщин при на-
рушении менструальной функции (олиго-
менорея), появлении кожной сыпи различ-
ного характера (акне) и внешней схожести
женщины с мужчиной (вирилизация). При
гипофункции надпочечники не могут выра-
батывать по различным причинам гормо-
ны и развивается состояние, которое кли-
нически проявляется в слабости больного,
анорексии, тошноте, пигментации (в случа-
ях, если ткань надпочечников на 90 процен-
тов разрушена хирургическим вмешатель-
ством, туберкулезным процессом, кистоп-
лазмозом, криптококозом, аутоиммунны-
ми механизмами). Периодически падает
уровень содержания сахара, натрия, хлора
в крови. В случаях, когда надпочечник «не-
дорабатывает» глюкокортикоиды,  развива-
ется болезнь Адиссона.

В заключение можно сказать, что надпо-
чечники играют важнейщую роль, как в ро-
сте, так и в обеспечении жизненно важных
процессов, протекающих в  нашем организ-
ме. В особенности в деле обмена веществ,
балансе минералов в организме (натрия,
хлора, калия и других). Так что, если в рабо-
те организма наблюдается «сбой», то врач
обязан, наряду с исследованием других
органов, обратить внимание и на функцио-
нирование надпочечников. Лечение строго
индивидуально.

- Можно ли вторично переболеть так
называемыми детскими болезнями?

- Очевидно имеются в виду детские ин-
фекционные заболевания. Считается, что
существуют болезненные микроорганизмы
(как вирусы, так и бактерии), против кото-
рых человек вырабатывает стойкий имму-
нитет. Однако если мы признаем существо-
вание различных видов вирусных заболе-
ваний, которые с течением времени на оп-
ределенных участках ДНК меняют свою
структуру, то теоретически можно допус-
тить, что вирус, вызывающий конкретное
заболевание в детском возрасте и обеспе-
чивающий выработку стойкого иммуните-
та, со временем может изменить свою ген-
ную структуру. В таком случае возникает
риск заболевания «знакомой» болезнью
вторично. Для сравнения можно привести
вирус гриппа, который периодически мути-
руется, принимая различные формы. Труд-
но представить, что человеческий организм
способен бороться со всеми имеющимися
видами гриппа. На основании этого можно
сказать, что риск повторного заболевания
детскими инфекционными болезнями, ко-
нечно же, существует.

- Что вызывает галлюцинации и чем
опасно это состояние?

- Они могут быть вызваны как психотроп-
ными препаратами, так и другими веще-
ствами органического и неорганического
происхождения (растения, химреактивы).
Другое положение, при котором галлюцина-
ции бывают вызваны изменениями функ-
ций головного мозга. Собственно говоря,
галлюцинация – есть изменение диапазона
нашего восприятия окружающей среды. То
есть, это состояние, при котором человек
видит и слышит то, что не доступно внима-
нию окружающих. Больной, находящийся в
состоянии галлюцинаций, представляет
опасность для социума и требует обяза-
тельного лечения.

Про е кт

ВИНА ИСКРИСТОГО БОКАЛ
Культ  лозы и древнейшие традиции вино-

делия нашли отражение в нескольких проек-
тах, осуществляемых   при финансовой под-
держке Всемирного банка. Один из них в кон-
курсном каталоге грантов значится под назва-
нием  «Фестиваль грузинской лозы».

К осуществлению этого проекта его руково-
дитель   Гиоргий  Дарчия приступил с января
2003-го, а завершился он в начале июля нынеш-
него года самым настоящим фестивалем,  ко-
торый стал своего рода связующим звеном
между  фермерами-виноделами и потребите-
лями их продукции в лице представителей   раз-
личных  учреждений, объектов общепита и т. д.

Но обо всем по порядку.
Ведущей организацией по осуществлению

проекта «Фестиваль грузинской лозы» высту-
пил фонд  «Момавали», его участниками ста-
ли Грузинский научно-исследовательский ин-
ститут садоводства, виноградарства и вино-
делия, Грузинский  музей этнографии, быта и
зодчества.

В число охваченных проектом регионов
вошли: Мцхета-Мтианети, Шида Картли и Ка-
хети. Цель его  заключалась в  изыскании куль-
тивируемых в фермерских хозяйствах  стра-
ны сортов лозы, их описание, изучение, со-
вершенствование и распространение путем
сертифицирования и стандартизации.

Говоря о применяемых технологиях, нельзя
не отметить   метод инвентаризации культи-
вируемых в  индивидуальном виноградарстве

сортов лозы, а также  широкой  демонстра-
ции накопленных материалов.

Что же практически было предпринято в
ходе уже  осуществленного проекта?

Главным, по словам Гиоргия Дарчия, яви-
лось то, что в определенной степени был по-
дытожен непродолжительный опыт грузинско-
го фермерского виноградарства в условиях
становления рыночных отношений в Грузии.
Издан цветной каталог грузинских фермерс-
ких вин, создан микро погреб,  как с   30 гру-
зинскими, так и 20 зарубежными образцами
фермерских вин.

Фестиваль, который состоялся в Тбилиси
в  первых числах июля,   собрал  значительно
большее количество людей, чем предполага-
ли его устроители. Задача представления по-
требителям образцов грузинских вин, произ-
веденных в  индивидуальных хозяйствах и про-
изводствах  была успешна решена. Интерес к
этой продукции достаточно высок во всем
мире, так как она обладает способностью не
только аккумулировать опыт традиционного
виноделия, передаваемый из поколения в по-
коление, но и более полноценно удовлетворять
запросы  истинных знатоков винодельческой
продукции за счет широчайшей гаммы вку-
совых особенностей, присущих именно винам
домашнего производства.

Чего не хватает этой продукции более всего
в условиях нашей сегодняшней действитель-
ности, так  это товарного вида: оформления,
этикеток и т. д. Между тем, это   один из важ-
нейших компонентов успешного продвижения
товаров индивидуального производства на
широкий рынок.

Разработчики проекта учли и это важное
обстоятельство. Сегодня вопрос  уже стоит о
том, чтобы показательные мероприятия-фе-
стивали,  демонстрирующие фермерскую
продукцию, устраивались  ежегодно и,  вмес-
те с тем, оказывалась бы помощь фермерам
в плане лучшей подачи  своей продукции. Это
-  с одной стороны. С другой  -  заложена осно-
ва возрождению грузинских аборигенных сор-
тов винограда и их оздоровлению.

По сути, должны получить также широкое
распространение сохраненные оригинальные
технологии ухода за лозой и производства
винодельческой продукции. Это тем более
ценно, что традиции виноградарства и вино-
делия в нашей стране исчисляются  тысяче-
летиями, а  искристый бокал  так называемо-
го   грузинского  «домашнего  вина» в состоя-
нии украсить самый изысканный  стол.

Учитывая все эти обстоятельства, как пред-
ставляется, начатый проект не должен зарас-
ти травой забвения  и ограничиться рамками
уже  предпринятых шагов. Отраслевое мини-
стерство и его службы, исходя из принципа
целесообразности, должны придать ему не
проходящий  и глубокий характер, так как,
помимо всего,  фермерское движение в ви-
ноградарстве способно в определенной сте-
пени повлиять на решение важных рыночных
и экономических задач для нашей страны.

Юрий  ЛЕВАНИШВИЛИ

ПОКУШЕНИЕ НА БЕССМЕРТИЕ…
Бессмертие можно обрести по-разному.

Создать, к примеру, гениальную поэму о люб-
ви и мужестве, рыцарстве и самозабвенной
любви к Отечеству - и вписать свое имя в ми-
ровую культуру, как это сделал великий Шота
Руставели. Читая его «Витязя в тигровой шку-
ре», ясно осознаешь: автор искренне верил,
что общество станет более гуманным.

И вот спустя  века некто, пока не извест-
ный, тоже, очевидно, претендующий на бес-
смертие, поднял руку на святыню, осквернив
тем самым не только конкретную фреску с
изображением великого поэта, но и нечто, го-
раздо более глобальное. То, что так близко и
дорого каждому грузину, всем, кто живет на
нашей благодатной земле и считает себя
неотъемлемой частью этой страны. Совре-
менный вандал (или вандалы?), видимо, так и
не понял, что наследие, оставленное Шота
Руставели, давно перестало быть составной
только грузинской истории – «Витязь в тигро-
вой шкуре» прочно обрел свое место в сокро-
вищнице всей мировой культуры. Потому на
этот позорный факт  активно откликнулась
международная общественность, выразив-
шая свою позицию через многочиленные ак-
ции протеста.

Директор Департамента по охране культур-
ного наследия Министерства культуры Грузии
Каха Трапаидзе вернулся из Иерусалима, где
проходят переговоры по факту вандализма в
грузинском Крестовом монастыре, в резуль-
тате которого практически уничтожена   уни-
кальная фреска с изображением Шота Рус-
тавели.

В составе делегации Министерства культу-
ры Грузии - главный хранитель Государствен-
ного музея искусств Грузии, искусствовед
Марика Дидебулидзе, реставратор Давид Га-
гошидзе,  археологи Юлон и Георгий Гагошид-
зе, известный ученый Тамила Мгалоблишви-
ли, представитель МИД Грузии. Все члены
делегации являются видными  исследовате-
лями памятников древности, и они вместе с
израильскими коллегами будут  искать пути
спасения фрески Шота Руставели. Об этом

рассказал в своем интервью Каха Трапаидзе.
- Батоно Каха, с кем идут переговоры, кто

же должен взять на себя ответственность
за содеянное?

- Крестовый монастырь, в
котором находится уникаль-
ная фреска с единственным
изображением гениального
грузинского поэта Шота Рус-
тавели, принадлежит Изра-
ильскому и Всея Палестинс-
ко-Греческому Патриарше-
ству. Ответственность за со-
стояние памятников, находя-
щихся на территории Изра-
иля, несет его правитель-
ство. Именно и оно является
гарантом их безопасности.

Необходимо подчеркнуть,
что у наших израильских кол-
лег в этом плане немало труд-
ностей, связанных с принад-
лежностью этих памятников
различным конфессиям и
патриаршествам. Это, фак-
тически, государства в госу-
дарстве, что и создает серь-
езные барьеры на пути ре-
шения возникших проблем, в
конкретном случае, в связи
с поврежденной фреской
Шота Руставели.  Выход из
положения мы видим лишь в
дипломатических перегово-
рах  между Грузией и Израи-
лем.

- Удалось ли войти в Крес-
товый монастырь, чтобы на
месте оценить серьезность
повреждения фрески? По
свидетельству специалис-
тов, надежды на полное ее
восстановление нет. На фрес-
ке, как говорят очевидцы,
стерто не только изображе-
ние лица поэта, но и часть

надписи – его имени.
- К сожалению, пока грузинских  ученых не

допускают на территорию Крестового мона-
стыря. Я представлял исполнительную

власть, т.е. Министерство культуры Грузии,
и переговоры с Патриаршеством Израиля не
являются нашей прерогативой. В поисках
выхода мы стали ориентироваться на  те
структуры Израиля, которые занимаются ох-
раной  памятников. Уверен, что обоюдными
усилиями мы придем к разумному пути  ре-
шения проблемы.

- Есть ли  у вас основания для такого оп-
тимизма?

- Есть.  Дальнейшая судьба фрески  автора
гениального «Витязя» волнует не только нас.
Вся мировая общественность выражает свое
возмущение по поводу случившегося ванда-
лизма. И мы, безусловно, чувствуем поддер-
жку  отовсюду. К примеру,  представители Гре-
ческого Патриаршества на днях связались с
Израильским правительством и перечисли-
ли средства на  реставрацию поврежденного
памятника. Что, безусловно, является положи-
тельным фактором в решении проблемы.
Стало также известно, что правительство Из-
раиля берет на себе важную миссию вести
переговоры с Патриаршеством Греции о том,
чтобы грузинские специалисты были допуще-
ны в Крестовый монастырь.

- В случае если специалисты вынесут ре-
шение о восстановлении памятника,  какое
ведомство  будет осуществлять его?

-  Любое решение о дальнейшей судьбе
поврежденного памятника должно быть при-
нято совместно израильскими и грузински-
ми специалистами. Необходимо привлечь и
международные организации. Этот случай
вандализма все более приобретает полити-
ческую окраску. За рубежом многие понима-
ют, что грузинские ученые ныне представля-
ют независимое  демократическое государ-
ство, в котором верховенство закона превы-
ше всего. Их законные требования всегда бу-
дут поддержаны  нашим правительством, ко-
торое является реальным надежным гарантом
защиты культурных ценностей Грузии, ставши-
ми частью мировой цивилизации.

 Джильда ИВАНИШВИЛИ

Экономика

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ИЗ «ЗАПАСНИКА»

Увеличение доходов бюджета остается одной
из важнейших и пока еще не реализованных
задач. На этом фоне заслуживают внимания
предложения старейшего работника финансо-
вой сферы Грузии, полковника в отставке, совет-
ника Министерства финансов страны Шомы
КОНСТАНТИНОВСКОГО.

- О каких предложениях конкретно идет речь?
- Начнем с основных фондов. Давно назрела

необходимость в их переоценке, причем в мас-
штабах всей страны. Последняя переоценка была
произведена в 1997 году. Отметим, что за минув-
шие семь лет произошли интенсивные инфля-
ционные процессы, которые не могли не вызвать
удорожания продукции производственно-техни-
ческого назначения и строительства. В связи с
этим оценка основных фондов, оборудования к
установкам и незаконченного капитального стро-
ительства не соответствует их нынешней рыноч-
ной стоимости.

Что конкретно даст переоценка этих активов?
Прежде всего, она создаст условия для опреде-
ления их реальной стоимости. Это, в свою оче-
редь, увеличит доходы от налога на имущество,
сформирует предпосылки для ускорения прито-
ка инвестиций и предотвращения материально-
го ущерба в ходе приватизации, а также правиль-
ного калькулирования себестоимости продукции.

Оппоненты при рассматривании этого пред-
ложения любят ссылаться на действующие стан-
дарты бухгалтерского учета, согласно которым
само предприятие вправе производить пере-
оценки. Между тем за прошедшее после после-
дней переоценки время ни одно предприятие не
воспользовалось этим правом. Зададимся воп-
росом: вправе ли государство, тем более в ны-
нешней кризисной ситуации, столь безучастно
относиться к происходящему. Может быть, ему
было бы правильнее в этом случае взять на себя
функции регулятора рыночной экономики?!

- Это главное?
- Необходимо также осуществить переоцен-

ку зданий (строений), находящихся в частном
владении физических лиц в городах и поселках
страны. Нынешняя их оценка не соответствует
реальной рыночной стоимости. Примечательно,
что в советское время владельцами искусствен-
но занижалась оценка, так как при регистрации
всегда возникал вопрос о финансовых источни-
ках собственников. Соответствующее постанов-
ление Кабинета министров Грузии августа 1993 и
февраля 1995 годов по этому вопросу было вы-
полнено лишь частично. Результатом этой пере-
оценки, как представляется, станет безусловное
увеличение доходов бюджета от соответствую-
щего налога.

- Как, с вашей точки зрения, выглядят нормы
амортизации основных фондов?

- Введенные в свое время Налоговым кодек-
сом Грузии нормы амортизации основных фон-
дов по сравнению с ранее действующими резко
увеличены и чрезмерно унифицированы. Это
приводит к значительному удорожанию себес-
тоимости отечественной продукции и снижению
ее конкурентоспособности по сравнению с ана-
логичными импортными товарами.

Так, амортизационные нормы на здания и со-
оружения установлены в объеме семи процен-
тов от их стоимости, то есть исходя из того, что
срок их эксплуатации менее 15 лет - тогда как
они служат фактически вдвое или втрое боль-
ше. Более того, совершенно алогичным являет-
ся установление единой нормы амортизации как
на сельскохозяйственные и строительные маши-
ны (работающие под открытым небом), так и на
мебель для офисов, а также нормы на другие
объекты. Выводы однозначны: в результате пе-
ресмотра норм амортизации снизится себесто-
имость продукции (работы, услуги), увеличится
масса прибыли предприятий, что, в свою очередь,

приведет к росту доходов бюджета через налог
на прибыль.

- Примерно одна треть мировых инвестиций
в национальные хозяйства производится за счет
амортизационных фондов. Как обстоит дело с
использованием амортизационных отчислений
в качестве источников восстановления основ-
ных фондов, реконструкции, модернизации?

- Материалы обследований ряда предприятий
свидетельствуют, что амортизационные фонды
не направляются на эти цели. Идет самое насто-
ящее «проедание» производственного потенци-
ала Грузии.

По-моему, единственным эффективным и
оправданным механизмом, обеспечивающим
целевое использование амортизационных фон-
дов, явилось бы создание в каждой организации
- независимо от подчиненности и формы соб-
ственности - особых счетов в банках, на которых
аккумулировались бы амортизационные отчис-
ления и расходились они лишь на инвестицион-
ные цели. Предвидя возражения «демократов»
от рыночной экономики, отмечу: даже Рональд
Рейган, будучи президентом США, осуществил
ряд мер государственного регулирования амор-
тизации. «Чистого» рынка нет ни в одной стране,
он повсюду сочетается с элементами государ-
ственного регулирования.

- Как обстоит дело с использованием бюджет-
ных возможностей в сфере гуманитарной по-
мощи?

-Наша страна продолжает получать гумани-
тарную помощь натурой: предметы народного
потребления, материалы, лекарства... Полагаю,
что в связи с этим необходимо законодательно
установить, что все эти предметы не выдаются
бесплатно, а реализуются через торговую сеть,
либо передаются предприятиям и организациям
для производственных нужд. В этих случаях сто-
имость должна быть внесена в доход бюджета.
Имеет смысл в связи с этим реанимировать этот
вопрос и вернуться к рассмотрению невнесен-
ных в пользу бюджета сумм системой «Грузэнер-
го» за мазут и газ общей стоимостью в 20 милли-
онов лари в 90-е годы. Рыночная стоимость или
установленная на эту гуманитарную продукцию
не должна проходить мимо бюджета...

- Какой пример несовершенства существую-
щего налогового законодательства вы бы мог-
ли привести?

- Речь о расхождениях финансовых результа-
тов предприятий, определенных по налоговому

учету, и методологии бухгалтерского учета. Ес-
тественно, разница между ними должна быть,
но минимальная. А не такая, которую можно уви-
деть на примере ООО «Грузинская железная до-
рога». По налоговому учету прибыль этой орга-
низации за 1998 год составила 17.237 тысяч лари, а
по методологии бухгалтерского учета прибыль
полностью «исчезла» и появились убытки - в 28,3
тысячи лари. Как было установлено позже, рас-
хождение вызвано тем, что по методологии
бухгалтерского учета в себестоимость транспор-
тных услуг были включены затраты на ремонт ос-
новных средств в размере семи процентов сто-
имостного баланса их групп. Остается сказать,
что таково объяснение этого факта, хотя причи-
на – несовершенство налогового законодатель-
ства, а поэтому его следует также пересмотреть.

Или другое. Поступающая в Министерство
финансов информация показывает, что числя-
щаяся задолженность организаций и предприя-
тий Грузии по полученным займам из Государ-
ственного бюджета и кредитов иностранных го-
сударств, а также полагаемые проценты по ним
и пени за просрочку платежей не в полной мере
отражены по их бухгалтерским балансам. Дан-
ное расхождение в учетных данных министер-
ства и организаций-должников наносят ущерб
Госбюджету Грузии.

Для того чтобы устранить этот недостаток,
считаю необходимым произвести на первое ян-
варя 2005 года инвентаризацию этой задолжен-
ности, на основании чего необходимо создать
Единый государственный реестр задолженнос-
тей организаций и предприятий Грузии по полу-
ченным ими займам из Государственного бюджета
и иностранных кредитов.

Остановлюсь еще на одном важном моменте.
Согласно Закону Грузии «О регулировании бух-
галтерского учета и отчетности» от 1999 года, на
Министерство финансов возложено регулиро-
вание учета и отчетности лишь бюджетных орга-
низаций. Что касается коммерческих (хозрасчет-
ных) организаций, то этот вопрос входит в ком-
петенцию независимых организаций професси-
ональных бухгалтеров и Комиссии по стандар-
там бухгалтерского учета при Парламенте Гру-
зии. «Отстранение» Минфина от важнейшей сфе-
ры применения бухгалтерского учета, по мень-
шей мере, вызывает недоумение. Добавлю, что
ни в одной стране СНГ такой практики нет. К чему
она приведет?

Юрий ГВИНДАДЗЕ



 

 

ШОУ-АССОРТИ

Всенародный любимец,
исполнитель роли капита-
на Ларина в сериале «Ули-
цы разбитых фонарей» ак-
тер Алексей Нилов уже на
протяжении трех лет никак
не может избавиться от
алкогольной зависимости.
Из-за этой пагубной при-
вычки страдает не только
вся съемочная группа се-
риала (Нилов не единожды
срывал запланированные
съемки), но и самые близ-
кие люди актера.

Два с половиной года
назад от Алексея ушла мо-
лодая жена клоунесса
Юлия. Супруга мечтала о
ребенке, но из-за чрез-
мерной тяги к алкоголю у
Нилова возникли пробле-
мы со здоровьем. Устав
ждать, пока супруг нако-
нец-то «завяжет», Юля со-
брала вещи и ушла из их
питерской квартиры.

А через месяц Нилов уз-
нал, что бывшая жена ждет

ребенка от другого мужчи-
ны. У актера началась
страшная депрессия, кото-
рая закончилась очеред-
ным запоем. Из плена ал-
коголизма Алексея вызво-
лила новая любовь. Из-
бранницей актера стала го-
лубоглазая актриса и певи-
ца Ирина Климова. Жен-
ственная и тихая, Ирина с
первого взгляда влюбила в
себя Алексея. Нилов резко
поменялся в лучшую сторо-
ну, бросил пить, стал боль-
ше времени уделять свое-
му здоровью. А когда узнал,
что Ирина ждет от него ре-
бенка, тут же, не задумыва-
ясь, предложил Климовой
стать его женой. Ирина от-
ветила согласием, и неко-
торое время, вплоть до
рождения сына, их семей-
ная пара считалась практи-
чески идеальной.

Все изменилось после
рождения малыша. Нилов
сначала с радости, а потом

уже по старой привычке
все чаще и чаще стал при-
кладываться к бутылке.
Ирина умоляла супруга
одуматься, но даже после
лечения в наркологичес-
ких клиниках Алексей про-
должал выпивать. В про-
шлом году «Комсомолка»
писала о поведении актера
на фестивале «Киношок»:
Нилов беспробудно пьян-
ствовал и крутил любовь с
анапскими девушками. Уз-
нав о подвигах супруга,
Ирина позвонила ему из
Москвы на мобильный и
заявила, что устала от та-
кой жизни и подает на раз-
вод. Тогда актер незамед-
лительно вылетел в Моск-
ву умолять жену не разво-
диться. Ирина простила
мужа, но взяла с него обе-
щание больше не пить.

На полгода актер «завя-
зал» с зельем, но жизнь
вновь пошла по старому
сценарию. Нилов практи-

чески весь год не вылезал
из вытрезвителей и нарко-
логических клиник. К тому
же у актера опять начались
проблемы со здоровьем.
Ни мольбы жены, ни пре-
достережения врача не
смогли вернуть актера к
трезвой жизни. В после-
дний раз, после очередно-
го скандала с женой, Нилов
в открытую заявил Климо-
вой, что пить он не бросит.
Мол, это моя жизнь, ты
мне не указ, а если не нра-
вится, я никому не навязы-
ваюсь. Ирина плакала и
умоляла Алексея подумать
о полуторагодовалом сы-
нишке, но тщетно. Нилов
собрал вещи и сообщил
жене, что уезжает в Питер
и больше не вернется в
семью. Дескать, подавай
на развод, мне надоели
твои нравоучения, я живу
так, как хочу. Вот уже не-
сколько недель Нилов не
звонит и не приезжает к

сыну и жене в московскую
квартиру.

Недавно Ирина появи-
лась в компании друзей на
открытии яхт-клуба. Акт-
риса, которую все знают
обаятельным, жизнерадо-
стным человеком, выгля-
дит крайне уставшей от се-
мейных дрязг. Заплакан-
ные глаза Климова скры-
вает под темными очками.

Про Алексея Нилова
Ирина предпочитала не
вспоминать. Все разгово-
ры актрисы крутятся вокруг
любимого сына:

- Малыш растет не по
дням, а по часам. Спокойный,
милый мальчик, - с умилени-
ем рассказывает она.

Мы позвонили Ирине,
чтобы узнать из первых уст
о разрыве звездной пары.

Она была расстроена:
«Могу сказать вам только
одно - Алексей больше
здесь не живет. Теперь он
постоянно в Питере».

Известный певец и
танцовщик Борис Моисеев
в числе других артистов
участвовал в концерте, по-
священном закрытию фес-
тиваля «Славянский ба-

БОРИС МОИСЕЕВ ОСКАНДАЛИЛСЯ

зар». Артист выглядел впол-
не прилично: он давно ото-
шел от своего прежнего эпа-
тажного имиджа. Однако
одной маленькой детали
Моисеев не учел. Выходя на

сцену, он забыл застегнуть
ширинку.

А причиной такой рассе-
янности невольно стал Ни-
колай Басков. Он увлеченно
рассказывал о своем паде-
нии и совершенно заболтал
коллегу. В итоге одевался
Моисеев впопыхах и о ши-
ринке как-то и не вспомнил.

Некоторые зрители при-
няли белье артиста за его
«достоинство». Надо ска-
зать, что этому немало по-
способствовал цвет нижне-
го белья, который весьма
походил на телесный.

Сам Моисеев узнал о сво-
ей оплошности только после
выступления. Остальные
участники концерта стали
подшучивать над рассеян-
ным артистом, и ему, при-
выкшему эпатировать пуб-
лику, вдруг стало стыдно. Не-
сколько минут Моисеев хо-
дил с опущенной головой, но
потом успокоился.

Газета «Жизнь» 

Филипп Кирко-
ров быстро опра-
вился после скан-
дала, устроенного
им на пресс-кон-
ференции в Росто-
ве-на-Дону. Певец
уже отправился в
гастрольный тур
по Крыму, но без
неприятностей га-
строли Киркорова
не обошлись. За
несколько часов до
концерта в Севас-
тополе представи-
тели певца сооб-
щили об отмене
выступления по
причине его плохо-
го самочувствия.

«Для нас это
было неожиданно-
стью. Ведь в зале
уже установили
аппаратуру», - говорят в ди-
рекции филармонии. Одна-
ко причина отмены концер-
та крылась в другом: в зал
Дворца культуры рыбаков,
где должен был выступать
Киркоров, было продано
меньше половины билетов.

КИРКОРОВ СИМУЛИРУЕТ БОЛЕЗНЬ

Со здоровьем у Филиппа
Бедросовчича все в поряд-
ке, по крайней мере, по-
мощь медиков ему не тре-
буется, пишет «Комсомоль-
ская правда». Ни в ялтинс-
кой горбольнице, ни на
станции «скорой помощи» о

болезни знаменитого паци-
ента ничего не знают: если
он и болел, то за помощью
не обратился.

 «Отмена концерта не
связана со здоровьем Кир-
корова. Все дело в сборах.
Не собирают, вот и прихо-

дится выдумывать
разные причины. Ему
сейчас, как никогда,
важно – есть люди в
зале или нет. У нас в
Ялте концертный зал
«Юбилейный» был
заполнен только на 70
процентов. Разош-
лись недорогие биле-
ты от 220 до 550 руб-
лей. Дорогие же – в
первых рядах парте-
ра – остались в кас-
сах», - рассказывают
организаторы ялтин-
ского концерта Фи-
липпа Киркорова.

Ходят слухи, что
певца напугало не
столько нежелание
жителей Севастополя
идти на его выступле-
ние, сколько гнилые
помидоры, которые

зрители якобы хотели про-
нести в зал.

Между тем в судебном
процессе по делу о конфлик-
те между Филиппом Кирко-
ровым и журналисткой Ири-
ной Ароян объявлен перерыв
до 5 августа. Процесс, кото-
рый планировалось возобно-
вить 26 июля, отложен в свя-
зи с болезнью адвоката пев-
ца Александра Коробчанско-
го, сообщают «Вести».

Адвокат истицы Влади-
мир Лившиц заявил судье:
«По моим сведениям, за-
щита Киркорова намерена
затягивать процесс». На
предыдущем заседании,
которое состоялось 20
июля, судья по ходатайству
защиты Киркорова перенес
слушание на понедельник,
26 июля.

Чрезвычайное происше-
ствие случилось на днях в
ресторане «Рыбак» на юго-
западе российской столи-
цы. За несколько дней до ЧП
администратору позвонил
постоянный посетитель и
забронировал столик в од-
ной из кабинок. Тут-то пер-
сонал и ждал сюрприз.

ОРБАКАЙТЕ РАЗБУШЕВАЛАСЬ В РЕСТОРАНЕ
Дело в том, что завсегдатай
пришел не один, а... с Крис-
тиной Орбакайте! Вскоре
вокруг нее собралась вся
обслуга, стала просить у
дочери Примадонны авто-
граф. Та расписывалась,
правда, нехотя.

Как вспоминают очевид-
цы, была явно недовольна.

Однако в настоящую ярость
пришла, когда один из офи-
циантов достал фотоаппа-
рат-»мыльницу» и снял на
пленку звезду вместе со
спутником. Тут-то и нача-
лось нечто неописуемое...

- Кристина закричала
что-то вроде: «Да как ты по-
смел?!» - вспоминает адми-

нистратор «Рыба-
ка» Сергей Мака-
ров, - и броси-
лась на парня с
кулаками, вырва-
ла у него из рук
фотоаппарат, вы-
тащила пленку и
засветила ее.
После швырнула
аппарат на стол.
На выходе я попы-
тался ее остано-
вить и извинить-
ся за вторжение в
ее частную жизнь.
Однако она посла-
ла меня и ушла
вместе с другом,
не дождавшись
заказа.

Russian
Reporter

Галкин
пристрастился

к алкоголю

Известный пародист Мак-
сим Галкин никогда не отли-
чался особой любовью к
спиртным напиткам, но пос-
ле смерти матери его отно-
шение к спиртному измени-
лось. В окружении Галкина
говорят, что теперь артист
может позволить себе горя-
чительные напитки. Правда,
в небольших количествах.

На фестивале «Юрмали-
на» Галкина не раз замеча-
ли в VIP-баре, пишет газета
«Жизнь». Каждый вечер
после выступления Максим
приходил в бар, где общал-
ся с коллегами-юмориста-
ми и неизменно заказывал
себе виски с кока-колой.

Такая любовь артиста к
крепким напиткам удивила
многих: Галкина никогда
раньше не видели с рюм-
кой в руках.

В Юрмале для Максима
нашлись и другие развле-
чения. Он согласился стать
председателем жюри в
пляжном конкурсе и сам с
удовольствием поучаство-
вал в конкурсах.

Наградой за энтузиазм
стала пластмассовая иг-
рушка, которую Галкин отко-
пал в песке. Правда, приз
ему не понравился и он вру-
чил его проходящему мимо
мальчику.

ПЕНЕЛОПА КРУС
ОДЕНЕТ ВСЕХ КАК

НАДО

Голливудская актриса Пене-
лопа Крус всерьез намерена
прославиться своим вкладом
в мир моды – так же, как уже
заработанным признанием
среди кинокритиков и самых
красивых женихов планеты.

Великолепная испанка, бли-
ставшая в фильмах «Капитан
Корелли» и «Ванильное небо»
в феврале открыла свой пер-
вый модный магазин «Амар-
корд» в престижном мадридс-
ком районе Саламанка.

Почти каждый день Крус
интересуется делами бутика,
которым руководит ее старый
друг Марио Альварес.

«Это ее магазин: простые,
но элегантные вещи и вполне
доступные цены, - рассказал он
в интервью изданию Women’s
Wear Daily. – И название было
идеей самой Пенелопы, она
давно обожает этот фильм
Федерико Феллини».

Крус сама выбирала 10 ка-
лифорнийских и европейских
лейблов, которые теперь про-
даются в «Амаркорде»: тут
можно найти одежду марок
Juicy Couture, Earl Jean, Petit
Bateau и Betsey Johnson.

Официальная вечеринка в
честь открытия магазина еще
не состоялась, однако, многие
испанские модницы уже вклю-
чили этот адрес в свой посто-
янный шоппинг-маршрут.

Скандально знаменитый
фильм Майкла Мура «9/11
по Фаренгейту» стал пер-
вой документальной лен-
той, собравшей в североа-
мериканском прокате бо-
лее 100 миллионов долла-
ров. Всего за месяц прока-
та картина заработала 103
миллиона долларов, сооб-
щает BBC. Причем преды-
дущий рекорд принадлежит
также документальной лен-
те Мура «Боулинг для Ко-
ломбины» (более 20 млн
долларов).

Сам Мур в интервью те-
лекомпании ABC так сфор-
мулировал сверхзадачу, ко-
торую ставил перед собой
во время съемок: «Я бы хо-
тел, чтобы господина Буша
убрали из Белого дома».

Ранее компания Disney

препятствовала прокату
«Фаренгейта» в США. По
словам Мура, «империя
Микки-Мауса» опасалась
негативной реакции на лен-
ту со стороны губернатора
Флориды, младшего брата
президента Джебба Буша.

«Фаренгейт 9/11» полу-
чил «Золотую пальмовую
ветвь» на 57-м Каннском ки-
нофестивале. С 1956 года

это первый неигровой
фильм, который удос-
тоили такой чести. На
официальном показе
картины публика апло-
дировала его создате-
лям стоя в течение 25
минут.

Картина содержит
исключительно рез-
кую критику политики
нынешней админист-

рации США в Ираке, а сам
президент Джордж Буш вы-
веден в ней в крайне сати-
рическом образе.

Победа картины «Фарен-
гейт 9/11» на Каннском фе-
стивале была воспринята в
Каннах как вызов, брошен-
ный мировым кинематогра-
фом нынешнему полити-
ческому курсу Соединенных
Штатов в отношении Ирака.

Может быть, Джессика
Симпсон немного и вуль-
гарна, однако, она точно
знает, какую одежду себе
покупать.

ДЖЕССИКА СИМПСОН ОЗОЛОТИЛА МОДЕЛЬЕРА
С тех пор, как бе-

локурая звезда ре-
алити-шоу «Моло-
дожены» на MTV
обзавелась пре-
красной разно-
цветной шалью и
появилась в ней в
одной из частей на-
шумевшего телесе-
риала, модная ин-
дустрия Аргентины
неплохо заработа-
ла.

Особенно попу-
лярной стала фаб-
рика около Буэнос-
Айреса, на которой
была произведена
звездная шаль, и
ее дизайнер, быв-
шая супермодель
Сесилия де Бюкур.

«Когда Джессика впер-
вые надела мою шаль и
появилась в ней на экра-
не телевизора, ко мне на-
чали поступать заказы.

Оказывается, у этой де-
вушки много поклонников
и все они хотят выгля-
деть, как она. – сказала
Де Бюкур. – Мне это толь-
ко на руку – я утроила про-
изводство своих шалей и
мои доходы резко вырос-
ли всего за несколько ме-
сяцев».

Сама Джессика купила
прославившуюся шаль за
200 долларов в маленьком
бутике на одной из улиц
престижного квартала
Upper East Side на Манхэт-
тене в Нью-Йорке.

Певица довольна, что
сделала доброе дело и
прославила творчество
Сесилии де Бюкур.

«Никогда бы не подума-
ла, что моя любовь к шоп-
пингу будет иметь такое
важное практическое зна-
чение и сильно повлияет
на чью-то жизнь», - сооб-
щила 24-летняя Симпсон.

Немецкая супермодель
Клаудия Шиффер выигра-
ла судебное дело против
папарацци, не дав им опуб-
ликовать фотографии сына
Каспара.

Горе-фотографы были
пойманы полицией в про-
шлом году в Лондоне после
дорожного происшествия,
в результате которого никто
не пострадал, однако, жизнь
супермодели и ее тогда
трехмесячного сына Каспа-
ра подверглась серьезной
опасности.

Адвокат Шиффер Мат-
тиас Принц построил свое
обвинение на принципе за-
щиты маленького ребенка

Принципиальной Кайли
Миноуг удалось практичес-
ки невозможное: на днях
главная поп-звезда Зелено-
го континента убедила свой
рекорд-лейбл не выпускать
коллекцию самых громких
ее хитов. Альбом типа
Greatest Hits таки увидит
свет – но лишь в том виде,
на какой согласна сама ар-
тистка.

По сообщению KIIS-FM,
Миноуг сразу не понрави-
лась идея издания очеред-
ного сборника, состоящего

КАЙЛИ МИНОУГ: ОБМАНЫВАТЬ – НЕХОРОШО
из уже известных песен
и преследующего един-
ственную цель – зарабо-
тать на ее поклонниках
еще больше денег. Во
всяком случае, для осу-
ществления поставлен-
ной лейблом задачи
Кайли выбрала иной спо-
соб – прежде, чем из-
дать свои хиты под одной
обложкой, певица их пе-
резапишет.

Помимо осовреме-
ненных шлягеров пре-
жних лет, будущая плас-

тинка «Songs» будет, воз-
можно, включать в себя
дуэт Кайли с Робби Уиль-
ямсом. Две звезды уже за-
писали однажды совмест-
ную песню – вышедший в
2000 году сингл «Kids».

Последним пополнени-
ем дискографии Миноуг
стал не так давно концерт-
ный DVD «Body Language
Live». Третьим по счету син-
глом певицы в поддержку
LP «Body Language» была
выбрана композиция
«Chocolate».

КЛАУДИЯ ШИФФЕР НЕ ДАСТ В ОБИДУ СЫНА
знаменитости от посторон-
них глаз, особенно от прес-
сы и папарацци, – суд поста-
новил, что любая публика-
ция изображения Каспара
будет стоить изданию штра-
фа в 250,000 евро.

Тем временем сама Кла-
удия вовсе не прочь побесе-
довать с журналистами о
своей личной жизни – со-
всем недавно она дала ин-
тервью немецкой газете
Welt am Sonntag.

«Мне нравится быть до-
мохозяйкой, - поделилась
впечатлениями о своей но-
вой жизни 33-летняя супер-
модель. – К сожалению, я
пока так и не научилась хо-

рошо гладить или гото-
вить, но я стараюсь за-
ниматься другими дела-
ми, когда у меня есть на
это время. Я особенно
люблю убираться в ком-
нате Каспара – пока я
раскладываю по местам
все его бесконечные иг-
рушки, я могу много о
чем поразмыслить».

В ноябре у Клаудии
должен родиться второй
ребенок – Шиффер
признается, что потом
хотела бы родить еще
двоих. «Я всегда работа-
ла для того, чтобы иметь
большую счастливую
семью», - сказала она.

Британский рок-певец и
композитор Род Стюарт при-

ПЕВЕЦ РОД СТЮАРТ КУПИЛ БУДУЩИЙ ОСТРОВ В ПЕРСИДСКОМ ЗАЛИВЕ
обрел один из 300 искус-
ственных островов, со-
оружаемых в Персидс-
ком заливе неподалеку
от побережья города Ду-
бай.

Оригинальный проект
под названием «Острова
Мира» общей стоимос-
тью 3 миллиарда долла-
ров был запущен осенью
прошлого года и реали-
зуется частными фирма-

ми. Всего предполагается со-
здать три сотни маленьких

островов на расстоянии при-
мерно 4 км от побережья го-
рода Дубай.

Каждый остров площадью
от 1 гектара до 4-5 гектаров -
индивидуальный по очертани-
ям, напоминающим одну из
стран мира или целый конти-
нент.

Стоимость островов раз-
нится в зависимости от пло-
щади. По заявлению исполни-
телей проекта, владельцы
островов смогут превратить
их на свой вкус в индивиду-

альный курорт, природный
заповедник, комплекс двор-
цов или вилл.

По данным местной прес-
сы, Род Стюарт заплатил за
свой остров 33 миллиона дол-
ларов и намерен сделать на
нем поле для гольфа, сооб-
щает РИА «Новости».

Напомним, что Род Стюарт
входит в десятку самых бога-
тых музыкантов Великобри-
тании. Его ежегодный доход
составляет 6 млн фунтов
стерлингов.





 

 Футбол Ол и мп и зм

Эпицентр футбольной
жизни этим летом сместил-
ся в Англию. Клубы местной
Премьер-лиги проявляют
наибольшую активность на
трансферном рынке, но, в
отличие от «собратьев» из
испанской Примеры, умопом-
рачительных с финансовой
точки зрения сделок не зак-
лючают.

Еще двумя особенностями
лета-2004 стал массовый от-
ток известных исполнителей
из Италии и нежелание фут-
болистов, блеснувших на
ЕВРО, заключать новые кон-
тракты со своими бывшими
командами - они ждут более
выгодных предложений от
именитых грандов, а те пока
не спешат.

Лидером на трансферном
рынке по многим показате-
лям является английский
«Челси». Российский олигарх
Роман Абрамович не жале-
ет денег на покупку тех
футболистов, на которых
укажет новый наставник
«синих» португалец Жозе
Моуриньо. Пока на полно-
масштабную перестройку
состава «Челси» не пошел,
но и точечной проведенную
селекционную работу не на-
зовешь - все пришедшие
имеют все возможности за-
менить старожилов в стар-
товом составе, а значит, в
предстоящем сезоне мы
увидим совершенно иную
команду из Лондона.

Очередной целью Абрамо-
вича стал защитник сборной
Португалии и «Порту» Рикар-
ду Карвальо. Конкурент у
«Челси» один - мадридский
«Реал». На сегодняшний день
«Порту» запрашивает за сво-
его игрока 16 миллионов
фунтов. Моуриньо согласен,
что эта сумма завышена, но
настаивает на покупке чет-
вертого центрального защит-
ника. Альтернативным вари-
антом является Роберто Айя-
ла из «Валенсии», однако фа-
воритом в борьбе за арген-

 Англичане впереди Европы всей
тинца является «Ливерпуль».
«Я хотел бы усилить центр
обороны до начала первен-
ства, но сейчас это нелегко
сделать, - заявил португалец.
- Команды не хотят продавать
игроков, а сами футболисты
боятся идти в «Челси», пото-
му что опасаются не выдер-
жать конкуренции».

Жозе Моуриньо в после-
днее время вообще радует
публику громкими заявлени-
ями и скандальными реплика-
ми. Он с нескрываемой иро-
нией отреагировал на выска-
зывания своего коллеги из
«Манчестер Юнайтед» Алекса
Фергюсона, который в своем
интервью, намекая на гром-
кую трансферную кампанию
лондонцев, заметил, что «ти-
тулы за деньги не купишь». «Я
согласен с тем, что очки
нельзя приобрести за деньги.
В качестве примера могу при-
вести Лигу чемпионов, когда
«Порту», обладая в десять раз
меньшим бюджетом, чем
«МЮ», выбил его из турнира.
Так что Фергюсон абсолютно
прав».

Капитаном «Челси» будет
защитник Джон Терри, кото-
рого на этот пост назначил
тренер, посоветовавшись с
игроками. Выбор был ограни-
чен: капитан выбирался толь-
ко из числа англичан, а пото-
му вице-капитаном стал полу-
защитник Фрэнк Лэмпард.
Последний подписал новый
контракт с «Челси» сроком на
пять лет. Это произошло в
США, где «синие» проводят
предсезонное турне. Он стал
вторым футболистом за пос-
ледние дни, продлившим
контракт с лондонским клу-
бом. До него это сделал ис-
ландский форвард Эйдур
Гудйонсен. Кроме того, Моу-
риньо создал совет из четы-
рех игроков (Макелеле, Куди-
чини, Гудйонсен и Бабаяро),
который должен помочь нала-
дить взаимопонимание меж-
ду футболистами и тренерс-
ким штабом.

Чемпион Англии лондонс-
кий «Арсенал» ведет себя в
межсезонье куда скромнее,
но все равно регулярно попа-
дает на первые полосы
спортивных изданий. Во-пер-
вых, в конце прошлой неде-
ли «канониры» назвали цену
за французского хавбека Пат-
рика Виейра. В случае, если
мадридский «Реал» предло-

жит за него 35 миллионов
фунтов стерлингов, транс-
фер станет вполне возмож-
ным. Королевский клуб дав-
но пытается приобрести
французского волнореза, од-
нако «канониры» до этого мо-
мента на все предложения
отвечали категорическим от-
казом. И вот наконец пред-
ставители лондонцев изме-

нили тон, заявив, что отпус-
тят 28-летнего футболиста,
но только за максимально
возможную сумму. Заменой
Виейра может стать его 20-
летний земляк Матье Флами-
ни, чье имя связано со скан-
дальным переходом из
«Олимпика» в «Арсенал». До
середины прошлого сезона
Фламини играл за резервную

команду марсельцев, кото-
рой руководил Жозе Аниго. С
приходом этого специалиста
на пост главного тренера клу-
ба он тоже получил повыше-
ние и, не имея профессио-
нального контракта, принял
участие в 14 матчах чемпио-
ната Франции и в 9 играх Куб-
ка УЕФА. На уход полузащит-
ника в «Арсенал» Аниго отре-

агировал резко, обвинив быв-
шего подопечного в преда-
тельстве и рвачестве.

Виейра может оказаться
далеко не последней поте-
рей Арсена Венгера. Возник-
ли финансовые разногласия
у защитника «Арсенала» Сола
Кэмпбелла, и в Лондон тут же
приехал представитель мад-
ридского «Реала» для перего-
воров. Бразильский полуза-
щитник «Арсенала» Эду изъя-
вил свое желание перейти в
испанскую «Барселону». Прав-
да, и потенциального ново-
бранца «канониры» присмот-
рели перспективного. Новым
опорным хавбеком «Арсена-
ла» может стать португалец
Нуно Манише. Лондонцы го-
товы выложить за вице-чем-
пиона Европы, трансфер ко-
торого принадлежит «Порту»,
10 миллионов фунтов стер-
лингов.

«Манчестер Юнайтед» и
вовсе попал в неожиданную
для себя ситуацию. Клуб, ко-
торый считается самым бога-
тым на планете, вынужден
отбиваться от предложений
других команд о покупке иг-
роков и в срочном порядке
перезаключать на более вы-
годных для игроков условиях
контракты со старожилами.
Так, братья Фил и Гари Невил-
лы подписали новые пятилет-
ние контракты с «МЮ». Инте-
ресы футболистов представ-
лял их отец, который провел
переговоры с руководством
и добился того, что его сыно-
вья будут получать зарплату
в размере 50 тысяч фунтов в
неделю. А вот попытка покуп-
ки нападающего молодежной
команды мадридского «Реа-
ла» Хави Гарсия закончилась
для манчестерцев провалом.
Один из самых одаренных
молодых игроков Испании
ответил отказом на заманчи-
вое предложение руководи-
телей английского клуба, за-
явив, что никуда из Мадрида
уезжать не хочет, и деньги в
этой ситуации значения не

имеют. В Испанию может пе-
ребраться и уругвайский
форвард «МЮ» Диего Фор-
лан. Мадридский «Атлетико»
планирует взять 25-летнего
нападающего в долгосрочную
аренду, при этом сам футбо-
лист подчеркивает, что от-
даст предпочтение испанско-
му варианту продолжения
карьеры перед всеми други-
ми.

Очередным новичком «Ли-
верпуля» стал 24-летний цен-
тральный защитник «Малаги»
Хосе Мигель Гонсалес. Он стал
первым соотечественником
нового тренера «Ливерпуля»
Рафаэля Бенитеса, с тех пор
как бывший наставник «Ва-
ленсии» возглавил самый ти-
тулованный клуб Англии. В
качестве компенсации марш-
рутом Ливерпуль - Малага
может проследовать напада-
ющий «красных» сенегалец
Эль-Хаджи Диуф.

Руководство «Тоттенхэма»
освободило украинского
форварда Сергея Реброва от
контрактных обязательств,
которые были рассчитаны на
еще один сезон. Таким обра-
зом, нападающий нашей наци-
ональной сборной, за которо-
го лондонский клуб заплатил
киевскому «Динамо» 11 мил-
лионов фунтов в 2000 году,
может сменить команду без
компенсационных выплат.
Украинский бомбардир в об-
щей сложности забил за «Тот-
тенхэм» всего 16 мячей, а с
января 2003 года находился в
аренде в турецком «Фенер-
бахче». В настоящее время
Ребров находится на про-
смотре в лондонском «Вест
Хэме».

Пытаются усилить свои со-
ставы и другие середнячки
Премьер-лиги. Полузащитник
тбилисского «Динамо» и наци-
ональной сборной Грузии
Ладо Бурдули, совсем недав-
но находившийся на просмот-
ре в киевском «Динамо», при-
глашен в «Манчестер Сити».
Правда, контракт пока не под-

писан. Защитник сборной Гре-
ции, чемпион Европы Миха-
лис Капсис получил статус
свободного агента и пришел
к соглашению с французским
«Бордо» о подписании двух-
летнего контракта, и за этот
срок заработает два милли-
она евро. Полузащитник
сборной Дании Клаус Йенсен
подписал трехлетний кон-
тракт с «Фулхэмом», который
уплатил за переход футболи-
ста «Чарльтону» 1,25 миллиона
фунтов. Еще одним новичком
«Фулхэма» стал нападающий
«Эвертона» Томас Радзински.
Между клубами уже обгово-
рена сумма трансфера в 1,7
миллионов фунтов, и канад-
цу осталось только подписать
личный контракт.

Отдельные интересные
сделки заключаются и в дру-
гих странах. Полузащитник
«Ювентуса» Энцо Мареска
продолжит карьеру в «Фио-
рентине». Клубы договори-
лись о сумме трансфера, ко-
торая составила два милли-
она евро. 24-летний хавбек
подписал с «фиалками» кон-
тракт сроком до 2008 года. Ту-
ринцы не только продают иг-
роков, но и пытаются усилить
свой состав. «Юве» намерен
заменить нападающего сбор-
ной Италии Марко ди Вайо,
ушедшего в «Валенсию», од-
ним из форвардов, выступа-
ющих в английской Премьер-
лиге. В настоящее время рас-
сматривается возможность
приобретения Сильвена
Вильтора из лондонского «Ар-
сенала» и Адриана Муту из
«Челси». Полузащитник сбор-
ной Аргентины и клуба «Ри-
вер Плейт» Хавьер Машера-
но уже оформил свои отно-
шения с «Ювентусом». Де-
душка футболиста был италь-
янцем, а потому представите-
ли Машерано уже начали
процесс получения игроком
паспорта ЕС.

Шведский нападающий
«Аякса» Златан Ибрагимович,
чей гол на чемпионате Евро-

пы был признан одним из са-
мых красивых, отказался про-
длевать контракт с голландс-
ким клубом. Действующее
соглашение истекает через
два года. Игрок сборной Шве-
ции намерен провести буду-
щий сезон в Амстердаме,
после чего покинуть клуб и
выступать в одной из силь-
нейших лиг Старого Света, а
«Аякс» будет иметь возмож-
ность получить за него де-
нежную компенсацию.

Фернандо Мориентес, ко-
торый прошлый сезон провел
на правах аренды в «Монако»
и стал одним из лучших в со-
ставе монегасков, добрав-
шись до финала Лиги чемпи-
онов, неоднократно заявлял,
что не хочет быть игроком
скамейки в «Реале», однако,
судя по всему, Хосе Антонио
Камачо убедил его побороть-
ся с Раулем и Рональдо за пра-
во выходить на поле в стар-
товом составе. Оценив ситу-
ацию и получив от Камачо за-
верения, что он будет полу-
чать в сезоне игровое время,
Мориентес принял решение,
что лучше всего будет ос-
таться в Мадриде и отказать-
ся от предложений, получен-
ных за последние месяцы.

Один из лучших вратарей
Испании Сантьяго Каньисарес
продлил контракт с «Вален-
сией». Новое соглашение
рассчитано на два года. Соот-
ветственно, на «Месталье» он
будет играть до 2007 года.

Остается в своем прежнем
клубе и чешский нападающий
Ян Коллер. Несколько дней
назад он получил предложе-
ние перейти в марсельский
«Олимпик», а его агент успел
обсудить условия личного
контракта, которые вполне
устроили чеха. Однако камнем
преткновения стала компен-
сация, которую хочет получить
дортмундская «Боруссия» за
расторжение действующего
до 2006 года контракта. Нем-
цы потребовали за форварда
семь миллионов евро.

Как стало известно, Международная федерация легкой атлетики лицензировала
грузинского спортсмена Давида Илариани, выполнившего олимпийский норматив
на открытом чемпионате Киева. Наш земляк финишировал первым в финале бега на
110 метров с барьерами. Результат показанный им – 13,69 секунды - превышает уста-
новленный для этого вида олимпийский норматив (13,72). Таким образом, это уже
33-я лицензия грузинских спортсменов, готовящихся к выступлениям в Афинах.

Следует отметить, что достижение Илариани – новый рекорд Грузии, на 0,09 се-
кунды превышающий прежнее достижение Анатолия Мошиашвили, продержавшее-
ся... 28 лет.

ЕЩЕ ОДНА, 33-Я ЛИЦЕНЗИЯ

Исполнительный дирек-
тор Британской федера-
ции легкой атлетики Дэвид
Муркрофт заявил о своих
опасениях, что на предсто-
ящей Олимпиаде в Афинах
национальная сборная мо-
жет остаться без медалей.
Как сообщает РИА «Ново-
сти», об этом он заявил в
интервью британским
СМИ.

По словам Муркрофта,
очень сложно предсказать
количество наград, которое
способна завоевать легко-

Могут остаться без медалей
атлетическая сборная.
«Британские легкоатлеты
могут завоевать шесть-
семь медалей, но с таким
же успехом могут вернуть-
ся ни с чем, - сказал испол-
нительный директор феде-
рации. - Будет хорошо, если
мы заработаем четыре на-
грады».

На прошлых Играх члены
британской легкоатлети-
ческой сборной по два раза
поднимались на первую,
вторую и третью ступени
пьедестала, привезя таким

образом из Сиднея шесть
наград.

Ситуация осложняется
тем, что в случае неудачи
один из главных спонсоров
Британской федерации лег-
кой атлетики может прекра-
тить финансовую поддерж-
ку или по крайней мере за-
метно сократить ее.

В связи с этим Мурк-
рофт заявил, что осознает
всю значимость предстоя-
щих Игр. «На мне лежит та-
кая же ответственность, как
и на атлетах», - отметил он.

На Олимпийских играх в
Афинах Россия получит 83
медали, в том числе 29 зо-
лотых. С таким предсказа-
нием выступил профессор
Дартмутского колледжа в
штате Нью-Гэмпшир, аме-
риканский экономист Энд-
рю Бернард. Он, по его сло-
вам, плохо разбирается в
спорте, однако убежден, что
может с достаточно высо-
кой степенью точности дать
расклад по медалям для 34
стран, претендующих на на-
грады на Олимпиаде-2004.

Как сказал Бернард
ИТАР-ТАСС, он вместе с про-
фессором Меганом Басси
из университета штата Ка-
лифорнии в Беркли летом
2000 года разработал мате-
матическую модель распре-
деления медалей на Играх.
«Все достаточно просто, -
сказал экономист. – Мы вво-
дим несколько параметров,
из которых четыре - глав-
ные. Это - показатели учас-
тия страны в предыдущей
Олимпиаде, доход на душу
населения, численность на-
селения и является ли стра-
на хозяйкой Олимпиады».

Прогнозы ученых
Американские профессора уже провели Олимпиаду на компьютере

Впервые данная математи-
ческая модель была опро-
бована на Олимпиаде в
Сиднее. По словам Бернар-
да, он смог совершенно точ-
но предсказать общее коли-
чество медалей сборной
США и Южной Кореи. Одна-
ко экономист ошибся в вы-
ступлении российских
спортсменов.

«Мы предсказывали, что
Россия получит всего 59
медалей, а в результате
ваши спортсмены увезли с
собой 88 медалей, из них 32
золотые, – отметил профес-
сор. – Наша модель предус-
матривает корректировки
оценок. Исходя из этого, мы
считаем, что показатели
Сиднея серьезно отразятся
на результатах российской
команды в Афинах. Она сно-
ва займет второе место, но
значительно приблизится к
показателям США».

Исходя из прогнозов
Бернарда и Басси, амери-
канские спортсмены завою-
ют 93 медали. Третье место
займет КНР – 57 медалей, а
Германия окажется на чет-
вертом месте с 55 медаля-

ми. Затем идут Австралия -
54, Франция - 37, Италия - 33,
Великобритания - 27, Юж-
ная Корея - 27 медалей. Са-
мый большой сюрприз,
считают экономисты, пре-
поднесут спортсмены Гре-
ции - хозяйки Олимпиады.
В Сиднее они получили 13
медалей.

В этом году Греция выйдет
на десятое место с 27 меда-
лями. Главная причина это-
го - моральный фактор: гре-
ческие спортсмены будут
выступать на своей земле.

Украинские супертяжеловесы Владимир и Ви-
талий Кличко заключили договор с Шелли Финке-
лем, нью-йоркским адвокатом и менеджером, ра-
ботающим с рядом известных боксеров, сообща-
ет SecondsOut.com. Виталий и Владимир будут
пользоваться услугами Финкеля в течение остав-
шейся части 2004 года.

Предполагается, что Финкель может стать для
братьев пропуском к бою с Майком Тайсоном, де-
лами которого он также занимается в настоящее
время.

Б о к с

Договор с новым менеджером

Трансферы, трансферы

Лига чемпионов

ВИТ-Джорджия(Грузия) -
Висла(Польша) 2:8

В присутствии шести ты-
сяч болельщиков на стади-
оне имени Бориса Пайчад-
зе чемпион Польши «Висла»
разгромил сильнейшую
грузинскую команду - «ВИТ-
Джорджию» со счетом 8:2.

Столь крупный счет
объясняется тем, что тби-
лисская команда отказа-
лась от построения с че-
тырьмя защитниками в ли-
нию и при любом результа-
те шла вперед. Все замены,
произведенные главным
тренером хозяев Мерабом
Кочлашвили, были направ-
лены на усиление передней
линии, а гости сделали став-
ку на контратаки и не прога-
дали.

Тбилисцы не смогли при-
бегнуть к услугам Отара
Марцваладзе - он зарабо-
тал удаление в предыдущем

Позорное поражение
(ВТОРОЙ РАУНД)

поединке с «Торсхавном»,
зато на поле появился Геор-
гий Адамия, попавший в
заявку лишь накануне мат-
ча. Адамия стал автором
второго гола в ворота «Вис-
лы» и один раз пробил в
стойку ворот Радослава
Майдана.

Томаш Франковски
оформил покер в ворота
Давида Мамардашвили,
обеспечив гостям более
чем убедительную победу.
Уже к шестой минуте в ак-
тиве Франковски было два
гола, и исход матча факти-
чески был предрешен. Од-
нако надежда у грузин была
- забив второй гол, поляки

перестали атаковать, за что
и были наказаны. На 12-й
минуте защитник Тенгиз Ко-
биашвили сократил разрыв
до минимума, метко про-
бив головой после подачи
углового.

Незадолго до этого от-
личный шанс отличиться
упустил Владимир Гочашви-
ли - из выгоднейшей пози-
ции он попал в Николу Ми-
яйловича, после чего хозя-
ева получили право на угло-
вой, благодаря которому
отквитали один гол. Но за-
тем Дамиан Горавски вос-
пользовался ошибкой гру-
зинского голкипера на выхо-
де, Франковски красивей-
шим дальним ударом заб-
росил мяч Мамардашвили
«за шиворот», и все сомне-
ния по поводу победителя
отпали.

На 50-й минуте Франко-
вски забил четвертый гол,
и, хотя Адамия отыграл еще
один гол, это ничего не мог-
ло изменить. Вскоре дуб-
лем отметился капитан
«Вислы» Мацей Журавски
(57-я и 68-я минуты), а Мар-
цин Кужба, замкнув сблизи
прострел, на 76-й минуте
установил окончательный
результат.

НЕФТЧИ (Азербайджан) - ЦСКА (Россия) -       0:0
ПЮНИК (Армения) - ШАХТЕР (Украина) -       1:3
НОВА ГОРИЦА (Словения) - КОПЕНГАГЕН (Дания) -     1:2
ХИК (Финляндия) - МАККАБИ ( Израиль) -       0:0
ТИРАНА (Албания) - ФЕРЕНЦВАРОШ (Венгрия) -       2:3

По-видимому, в непре-
рывных поисках новых дохо-
дов три испанских клуба от-
правятся в Японию для
того, чтобы завоевать но-
вых болельщиков и раз-
вить перспективные источ-
ники дохода.

В прошлом году ведо-
мый Дэвидом Бекхэмом
«Реал Мадрид» провел
предсезонную подготовку
в таких азиатских странах,
как Китай, Япония, Гонконг
и Таиланд и заработал на
этом хорошие деньги.
Опыт Королевского клуба
был принят во внимание:
в этом году в азиатское
турне, кроме самих мад-
ридцев, едут «Валенсия» и
«Барселона».

«Многие японцы могут не
знать, что такое «офсайд»,
но они знают Бекхэма, его
семью, его стиль жизни, его
прическу, - сказал предста-
витель «Реала» на японском
рынке Казуко Тамаки. –

Испанские команды на японском рынке

«Реал Мадрид» имеет все
необходимые элементы для
завоевания сердец японс-
ких болельщиков».

Многие европейские
гранды предпочитают про-
водить свою предсезонную
подготовку либо в Азии, а
именно в Японии, либо в
США. Поскольку Япония и
Штаты многими футболь-
ными обозревателями рас-
сматриваются в качестве

недостаточно развитого
футбольного рынка. С на-
селением в 125 млн. чело-
век и второй по размеру
экономикой в мире, Япония
считается неразвитым по-
тенциалом для испанских
клубов и их спонсоров.

По сообщениям прессы,
«Валенсия» может полу-
чить 175 млн. иен «чисты-
ми» за два матча, благода-
ря спонсору «Тойота».

Баскетбол

Велос порт

Ян Ульрих грозится...
БЕРЛИН. Во время телеви-

зионного ток-шоу пятикрат-
ный вице-чемпион «Тур де
Франс» лидер немецкой груп-
пы «Т-Мобайл» Ян Ульрих зая-
вил, что обязательно выяснит
отношения с менеджером
«связистов» Вальтером Годф-
рутом, который в ходе недав-
но завершившейся «Большой
петли» позволил себе резкие
высказывания в адрес Ульри-
ха. Недовольный тем, что его
лидер якобы недорабатывает
на тренировках и в гонке, Год-
фрут публично заявил: «Раз-
ница между Армстронгом и
Ульрихом в том, что Лэнс жи-
вет, чтобы гоняться, а Ян го-
няется, чтобы жить». Немец-
кий профи, которого вообще-
то довольно трудно вывести
из себя, наконец-то разозлил-
ся. «Я этого так не оставлю, -
заявил Ян в ходе прямого
эфира. - О том, как я работаю
на самом деле, имеют право

судить лишь те люди, кто тру-
дится рядом со мной, а не Год-
фрут, с которым я в лучшем
случае дважды в год беседую
по телефону. Обязательно
переговорю с ним лично во
время традиционной гонки
HEW Classic, и, если он повто-
рит все им сказанное мне в
лицо, я предприму некоторые
действия, которые сочту не-
обходимыми».

Для справки: несмотря на
то, что «Т-Мобайл» выиграла
командный зачет «Тур де
Франс», эта команда, возмож-
но, была самой худшей на гон-
ке в том, что касалось соблю-
дений интересов своего капи-
тана Ульриха. Если каждое
действие его главного конку-
рента американца Лэнса Арм-
стронга всегда сопровожда-
лось содействием его партне-
ров, то Ульрих - и это не впер-
вые - вынужден был сражать-
ся фактически в одиночку.

Фотостудия «СГ»Фотостудия «СГ»

Руководство Федерации
баскетбола Грузии предло-
жило новый контракт трене-
ру национальной сборной
Грузии Дражену Брайкови-
чу. Брайкович останется у
руля сборной до окончания
финального этапа чемпио-
ната Европы. Об этом сооб-
щил, на состоявшейся вче-
ра пресс-конференции,
вице-президент баскет-
больной федерации Лаша
Дзидзава.

По его словам, нынеш-
ний контракт Брайковича
истекает в сентябре 2005
года. Как отреагирует хор-
ватский специалист на но-
вое предложение выяснит-
ся через некоторое время,
по приезде Брайковича в
Тбилиси.

Дзидзава положительно
оценил выступление нацио-
нальной сборной на недав-
но завершившемся в Ита-

Новый контракт
Брайковича

лии международном турни-
ре.

- Несмотря на длитель-
ный перерыв в выступлени-
ях команды и отсутствие
трех ведущих игроков наша
сборная смогла, пусть и не
в полной мере, проявить
свой потенциал.

Дзидзава так же отме-
тил, что заслуженно завое-
ванное второе место в Ита-
лии, подает надежду на ус-
пешное выступление в фи-
нальной стадии чемпиона-
та Европы-2007.

Напомним, что сборная
Грузии на международном
турнире в Порто Сан Джор-
джио (Италия), из трех игр
проиграла всего одну – ита-
льянцам, со счетом 76:100,
а две остальные – выигра-
ла, у Росии - 87:71, и у Шве-
ции - 91:81.

Владимир БЕРЕЖНОЙ
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Трудный день осложнения
отношений с окружающими,
особенно начальством и вли-
ятельными людьми. Отложи-
те посещение официальных
инстанций, а  также деловое
общение, встречи могут про-
сто не состояться.

Хороший день для состав-
ления корреспонденции и ве-
дения переговоров, обсужде-
ния, конференций, для состав-
ления и подписания важных
документов и контрактов.

Ваши дела улаживаются
легко и успешно. Положитесь
на друзей и соратников. Хоро-

шо, если вы поддерживаете
идеи благотворительности.
Возможно, вам придется
взять на себя лидерство в ре-
шении некоторых вопросов.

День нравственных, фило-
софских или религиозных ис-
каний, часто - ухода в себя,
стремления к работе в оди-
ночестве. Благоприятное
время для духовного и куль-
турного развития, повышения
образовательного уровня.
День идеализма и недостат-
ка практичности, из-за чего
успех в бизнесе представля-
ется сомнительным.

Это прекрасный день для
закладки фундамента для

реализации долгосрочных
целей и задач. Лишь благода-
ря немалым усилиям возмо-
жен взлет в карьере. Боль-
шое значение в это время
имеет для вас финансовая и
социальная безопасность.

Благоприятны дальние и
длительные поездки, связи и
заключение договоров с ино-
странными партнерами. Гар-
моничные контакты с деловым
окружением. Обрисовывают-
ся реальные перспективы. По-
лучение важной информации,
приятных новостей.

Хороший день для обду-
мывания, обсуждения и со-
ставления планов. Время
удачных контактов, сотруд-
ничества, анализа произ-
водственных отношений.
Получение корреспонден-
ции, множество телефон-

ных разговоров и деловых
поездок.

Успешное претворение
практических идей. День уда-
чен для делового планирова-
ния, контактов, переговоров.
Удачно протекают визиты к
начальству, влиятельным лю-
дям, в официальные органы.

Этот день благоприятен
для капиталовложений и
даже разумных финансовых
спекуляций. Благоприятны
связи с иностранцами. Не ис-
ключено получение доволь-
но крупной прибыли, а также
выигрыш в лотереях и т.п.

День дает стремление к
лидерству, борьбу за власть.
В области коммерции обеща-
ет финансовый успех в кор-

поративном бизнесе. Хоро-
шее время для решения юри-
дических проблем.

День характеризуется мно-
жеством контактов, разгово-
ров. Возможно получение
важной почты, важные теле-
фонные звонки. Вы можете
рассчитывать на ценный со-
вет от мужчины. Небольшие
поездки, покупки доставят
удовольствие.

Спокойствие и эмоциональ-
ная устойчивость в этот день
помогут вам решить многие
дела, хотя существенного вли-
яния на деловую сферу этот
день не оказывает. Прислуши-
вайтесь к советам женщин.
Удачно складываются деловые
контакты, короткие поездки и
решение вопросов с недвижи-
мостью. Хорошо сегодня при-
нимать гостей.

Страны СНГ
и Европы
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РАССТРЕЛЯННАЯ ТАЙНА

Никто не знает, что было
в письме Преподобного Се-
рафима Саровского после-
днему российскому импе-
ратору Николаю II. Остает-
ся лишь догадываться

Великий угодник Божий и
молитвенник преподобный
Серафим Саровский, 250-
летие со дня рождения ко-
торого сейчас торжествен-
но отмечает весь право-
славный мир, обладал в
сильнейшей степени даром
прозорливости. Об этом в
своей книге «Житие препо-
добного Серафима Саров-
ского и его торжественное
прославление», пишет про-
тоиерей Димитрий Троиц-
кий. Он долгое время слу-
жил протоиреем храма
преподобного Серафима
Саровского в Париже. За-
тем был первым настояте-
лем церкви святителя Нико-
лая Мир Ликийских чудот-
ворца на русском кладбище
в Сент-Женьев-де-Буа.

Одному из своих почита-
телей отец Серафим ска-
зал, говорится в книге, «Что
мне повелевает Господь Бог
как рабу Своему, то я пере-
даю требующемуся, как по-
лезное. Первое помышле-
ние, являющееся в душе
моей, я считаю указанием

Божиим и гово-
рю, не зная, что у
моего собеседни-
ка на душе, и толь-
ко веруя, что так
мне указывает
воля Божия. Сво-
ей воли не имею,
а что Богу угодно,
то и передаю».

Это ощущение
таинственного
дара прозорливо-
сти, собственно и
объясняет, поче-
му отец Сера-
фим, не распеча-
тывая писем,
знал их содержа-
ние и давал на
них ответы. Пос-
ле его смерти
найдено много та-
ких невскрытых
писем, но ответы

на них им были уже даны
при жизни.

Отец Серафим предви-
дел тяжелые годы Крымс-
кой кампании и говорил,
что на Россию восстанут
три  державы и много изну-
рят ее, но за Православие
Господь помилует ее и со-
хранит страну.

Великий духовный под-
виг преподобного Серафи-
ма Саровского пришелся на
первую половину XIX века,
на времена царствования
Александра I и Николая I, но
тем не менее своим проро-
ческим оком он заглянул и
в начало двадцатого столе-
тия.

В своих записках «Диве-
ев монастырь в мятежные
годы» протоиерей Стефан
Ляшевский отмечает «Как
не величественны были
годы начала ХХ столетия
для расцвета благосостоя-
ния России, внешнего уст-
роения Сарафимо-Дивеев-
ского монастыря, глубоко
внутри страны таились
злые силы атеизма, разнуз-
данность, царило полное
непонимание обществом
назреваемых революцион-
ных событий. Что называет-
ся, ели, пили, веселились
без меры, пока не разрази-

лась страшная катастрофа.
И лишь благословенный

Дивеев молча стоял перед
своим большим распятием
на фоне черного сукна зап-
рестольной стены в алтаре
главного собора, чего не
было нигде, здесь как бы
предчувствовали общую
Голгофу для всей России.

В свое время это уже
предвидел преподобный
Серафим. В воспоминани-
ях князя Путятина, челове-
ка очень близкого Дивееву,

имеется запись о том, что
когда Николай Мотовилов
спросил батюшку Серафи-
ма: «Когда же будет самое
страшное время?» - он отве-
тил: «Немногим позже чем
через сто лет после моей
смерти».

Именно Николаю Мото-
вилову, большому и верно-
му почитателю великого

старца, последний передал
письмо, адресованное Госу-
дарю Императору Николаю
II. «Это письмо, - свидетель-
ствует монахиня Серафи-
ма, -преподобный Сера-
фим написал, запечатал
мягким хлебом, передал
Николаю Александровичу
Мотовилову со словами: «Ты
не доживешь, а жена твоя
доживет, когда в Дивеево
приедет вся царская фами-
лия и Царь придет к ней.
Пусть она передаст».

Такое случилось в вели-
кий праздник Открытия мо-
щей преподобного Сера-
фима Саровского, в июле
1903 года. Николай II, кото-
рый участвовал в этом тор-
жестве вместе со всей сво-
ей семьей, встретился с
Еленой Ивановной Мотови-
ловой. Она передала ему
письмо. Российский сам-

держец принял его с благо-
говением и положил в на-
грудный карман. Позже, оз-
накомившись с посланием
преподобного Серафима
Саровского, Николай II дол-
го и безутешно плакал. Со-
держание письма осталось
никому не известно.

Второй раз Николай II
плакал у иконы преподобно-
го Серафима Саровского в
церкви Дивеевского подво-
рья в Петергофе 19 июля
1914 года в день начала вой-
ны с Германией. Без сомне-
ния, этот случай имеет пря-
мое отношение к пророче-
ству великого старца.

Остается лишь догады-
ваться, что предсказал пре-
подобный Серафим Саров-
ский последнему российс-
кому императору. Возмож-
но, ответ на это дает реше-
ние Уральского большеви-
стского совета и залпы сол-
датского караула в Екате-
ринбурге, в упор расстре-
лявших царя и его семью.
Эти залпы как бы возвести-
ли о начале ночи крови, без-
верия, страха и отчаяния, в
которую погрузилась Рос-
сия на многие десятки лет.

Однако закончил ли на
этом свое письмо препо-
добный Серафим Саровс-
кий?

«На жизнь нашу, – гово-
рил подвижник, - надобно
смотреть, как на свечу, де-
ламую из воска и светиль-
ни, и горящую огнем. Воск
– это наша вера, светильня
– надежда, а огонь – любовь,
которая все соединяет вме-
сте: и веру и надежду, по-
добно тому, как воск соеди-
няет вместе: и веру, и на-
дежду, подобно тому, как
воск и светильня горят вме-
сте при действии огня».

Вера, надежда, любовь
не покидали великого пра-
ведника. Вот почему, воз-
можно, письмо содержало
и уверенность, что Россия
выйдет обновленной из
мрака ночи.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Будни финансовой полиции

ЛЕВЫЕ СИГАРЕТЫ
были обнаружены в результате рейда, проведенного в Зугдиди сотрудниками
регионального оперативного отдела Финансовой полиции. Изъято большое ко-
личество безакцизных сигарет. В том числе из дома Индиры Габечава были
изъяты 77.550 коробок сигарет «Новость» и 45.500 коробок сигарет «Тройка»,
из дома Тенгиза Кирия – 43.500 коробок «Тройка» и 52.500 коробок «Новость»,
из дома Важи Петелава – 23.500 коробок сигарет «Новость». В отношении за-
держанных возбуждены уголовные дела по статье о перевозке и хранении бе-
закцизных товаров в особо крупном размере. В другом случае сотрудниками
Аджарского отдела финансовой полиции в одном из жилых домов Батуми были
обнаружены 23.300 коробки безакцизных сигарет «Мальборо медиум», при-
надлежащие Джемалу Вердадзе.

«БРИЛЛИАНТ» ПОЧТИ НЕ ВИДЕН…
Поистине золотой жилой оказались прилавки, которые на первом этаже тор-

гового центра «Детский мир» сдавал лицам, торгующим драгоценными и из-
делиями, директор ООО «Бриллиант» Хвича Маградзе. По официальным до-
кументам, фирма сдавала метр прилавка за плату 95-150 лари в месяц, а в
действительности за эту цену предоставляла только полметра прилавка. В ре-
зультате проведенной финансовой полицией и налоговой инспекцией провер-
ки выяснилось, что ООО «Бриллиант» скрыло от бюджета 116.300 лари.

СЛЕДЫ ЯПОНСКОГО ГРАНТА ОБНАРУЖИЛИ В… РОССИИ
Сотрудниками столичного оперативного управления были вывялены нару-

шения в использовании гранта, по которому в 1998 году Грузия получила из
Японии  сельскохозяйственную технику. Тогда в конкурсе, проведенном Мини-
стерством сельского хозяйства, победило ООО «Биртвиси», директором и ос-
нователем которого является Важа Бекаури. Между министерством и фир-
мой был оформлен договор на передачу различной сельхозтехники в рассроч-
ку. Полностью сумма должна была быть покрыта в 2002 году, а до этого техника
считалась собственностью государства, однако ООО «Биртвиси» на данный
момент покрыло только 10 процентов стоимости. К тому же, несмотря на то,
что договором было категорически запрещено вывозить эту технику за преде-
лы Грузии или передавать ее третьим лицам, один полученный из Японии по
гранту дорогостоящий финский комбайн был обнаружен в России.

ТУРЕЦКИЙ ШОКОЛАД В РОССИЙСКОЙ УПАКОВКЕ
был выявлен сотрудниками Аджарского отдела Оперативного департамента.
Ими была получена информация, что на территории автономии изготавлива-
ется продукция, которая затем реализуется под марками российских конди-
терских изделий «Причуда», «Славская» и др. В ходе проведенной проверки
большое количество такой фальсифицированной продукции было обнаруже-
но в Батуми на складе индивидуального предприятия «Зоидзе», где турецкую
продукцию упаковывали в коробки с указанными названиями и продавали как
российскую. По факту ведется следствие.

ЦИФРОВАЯ ФОТОПЕЧАТНАЯ УСТАНОВКА ПО ЦЕНЕ… ТРАНСФОРМАТОРА
была завезена в Грузию из Дубаи. В столичное управление поступила инфор-
мация, что некий Гиоргий Цинцадзе в 2002 году привез из Дубаи цифровое
фото-печатное устройство фирмы «Коника», при этом в документах указал
заниженную стоимость товара. В результат проверки выяснилось, что эту ус-
тановку послала из Дубаи фирма «Имтоп-тексиоз». С помощью НЦБ Интерпо-
ла в Грузии финансовая полиция установила, что тогда рыночная цена уста-
новки составляла 82 тысячи долларов. Вместе с устройством фирма послала
и стабилизатор стоимостью 1.400 долларов. Гиоргий Цинцадзе растаможил
посылку, заплатив только стоимость стабилизатора, а основную установку
скрыл, чем грубо нарушил таможенные правила и нанес госбюджету ущерб на
сумму 65.180 лари. Цинцадзе вину не признает и заявляет, что один гражда-
нин, личность которого он не называет, за 8.500 долларов пообещал ему выпи-
сать устройство в Грузию на его имя. Цинцадзе утверждает, что заплатил только
эту сумму и закон не нарушал. По факту возбуждено уголовное дело, ведется
следствие.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ
По материалам службы по взаимодействию с общественностью

Финансовой полиции


